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Традиционно так сложилось, 
что в конце года и государ-
ство, и коммерческие струк-
туры, и каждый сознатель-
ный человек подводят пред-
варительные итоги проде-
ланной работе за текущий 
период. Это самое подходя-
щее время, когда можно по-
дытожить достигнутые успе-
хи и проанализировать при-
чины, которые препятствова-
ли еще большему развитию. 
И, безусловно, когда строятся 
планы на следующий год. 
Как известно, 2018 год ука-
зом президента назван Годом разви-
тия регионов. Было выполнено не-
мало работы по укреплению реги-
ональной экономики и улучшению 
жизни людей на селе. В этом выпу-
ске, дорогие читатели, вы можете оз-
накомиться с материалами о том, что 
было сделано за первый год прези-
дентства. О вкладе передовых ком-
паний и известных личностей Кыр-

гызстана в развитие регионов и эко-
номики республики в целом. 
От имени редакции и от себя лично 
поздравляю всех соотечественников 
с наступающим Новым годом! Благо-
получия, новых вершин, творческих 
высот в 2019 году!

С уважением,
ваша Лола Юнусова

Всё для вас и ради вас!

0708 237979, 0550 225008, 0775 225008

ОсОО «Эмма Строй» рег. № 13866633
г. Бишкек, ул. Московская, 172 (пересекает ул. Турусбекова), 

4-й этаж, каб. № 41
www.diamondresort.kg
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Государство
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первый год президенТсТвагосударсТво

Год на посту президента – это повод для подведения первых итогов работы Сооронбая  
Жээнбекова. Естественно, что есть основания для радости и огорчений. Что-то не удалось 
так, как было задумано. Но невозможно отрицать, что у нового руководства страны не ста-
ло меньше желания изменить страну к лучшему. 

султан досалиев

для Меня власть – это 
возМожность служить 
народу

сооронбай жЭЭнБеКов:

С первых дней работы на посту президента С. Жээнбекову пришлось 
решать ряд сложнейших внешнеполитических вопросов. Очевидно, 
что за последний год новому президенту удалось устранить многие 
проблемы во взаимоотношениях с ближайшими странами-партнерами. 

Во внешней политике 
С. Жээнбеков выбрал 
стратегию, направленную 
на защиту национальных 
интересов, создание 
благоприятных внешних 
условий для устойчивого 
социально-экономического 
развития страны.

Президент С. Жээнбеков демонстрирует 
редкую для региона открытость и 

демократичность, которую кыргызстанцы 
не видели давно. 

Глава государства демонстрирует обществу готовность к диалогу 
со всеми участниками политических и социальных процессов. 
6 марта 2018 года С. Жээнбеков встретился с руководителями 

СМИ. На нее были приглашены и те, кому раньше «доступ к телу» 
был перекрыт. 19 июля 2018 года президент провел встречу с 

гражданскими активистами и представителями оппозиции. По 
итогам встречи началась реализация некоторых конкретных 

проектов по реформированию государственных систем и 
органов. 20 ноября 2018 года на встречу к руководителю 

страны были приглашены бывшие спикеры парламента и экс-
премьер-министры для обсуждения насущных политических, 

экономических и социальных вопросов. 

Встреча президентов Кыргызстана  
С. Жээнбекова, России В. Путина 
и Казахстана Н. Назарбаева в 
Минске 30 ноября 2017 года

С. Жээнбеков выступает 
на заседании Генеральной 
ассамблеи ООН 26 сентября 
2018 года

15 августа 2018 года глава государства 
пообедал вместе с солдатами в 

воинской части 2027 пограничной 
заставы «Шамалды-Сай» Ноокенского 

района Джалал-Абадской области

С. Жээнбеков приветствует торага 
Законодательного собрания Жогорку 
Кенеша Ишенбая Кадырбекова
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Определенным экзаменом для нового руководства 
страны стало проведение III Всемирных игр кочевников. 
Вопреки многим пессимистичным прогнозам Игры были 
проведены на высоком уровне. А эстафета проведения 
ВИК впервые была передана Турции. 

2018 год был объявлен С. Жээнбековым Годом развития 
регионов. Глава республики уверен, что пора устранить 
разрыв между столицей и регионами. 

Глава государства на открытии 
III Всемирных игр кочевников 
3 сентября 2018 года

Президент на встрече с жителями регионов

С. Жээнбеков с внуком

«Не будем забывать 
мудрость нашего 
народа, которая гласит: 
«Справедливый судья 
не идет на поводу у 
родственников! А тот, 
кто несправедливо 
поддерживает их интересы, 
не имеет совести!» 
Из выступления С. Жээнбекова на инаугурации 
24 ноября 2017 года.

В нынешнем году президенту 
исполнилось 60 лет. Будучи человеком 
скромным, он отметил свой юбилей без 
помпы, в кругу семьи и друзей. 

первый год президенТсТвагосударсТво
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государсТво

Страны-участницы

2018 г. – 82
2016 г. – 62 
2014 г. – 19 

Страна

Кыргызстан 
Казахстан
Россия
Туркменистан
Узбекистан

Золотые 
медали

40
18
17
10
7

Серебряные 
медали

32
24
12
5
8

Бронзовые 
медали

31
30
27
12
18

Распределение медалей среди участников

Количество участников 
соревнований (спортсмены, 
тренеры, судьи)

2018 г. – 2000
2016 г. – 1200 
2014 г. – 771 

В организации и проведении 
III Всемирных игр кочевников 
приняли участие 2000  
волонтеров

Разыграны комплекты наград 

2018 г. - по 37 видам спорта
2016 г. – по 23 видам спорта
2014 г. – по 10 видам спорта

Всего

103
72
56
27
33

На организацию и проведение Игр 
потрачено  473,7 млн сомов 
Из них –  170,7 млн сомов 
поступило от спонсоровРустем ильясов

едины силой! 
едины духоМ!

Главное событие нынешнего года – III Всемирные игры 
кочевников. Они традиционно прошли на берегу Иссык-

Куля. Вот лишь несколько фактов и цифр, говорящих о 
набирающей силу популярности Игр кочевников. 

виК
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ТаланТ Кенжеев

Талант Кенжеев:
Мы строиМ доМа, 
в которых живеМ 
саМи

соБеседниК

Для повышения экспортного 
потенциала региона следует 
обращать особое внимание на 
перерабатывающую отрасль.  Каждая 
область должна иметь собственный 
бренд. Мы много говорим о 
переработке мяса в Нарынской 
области, о переработке урюка в 
Баткенской области, но до сих пор 
нет реального производства.
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Талант Шадимуратович, почему вы 
занялись строительным бизнесом?
В 2000 году, когда мне было 17 лет, я 
поступил в Московскую академию 
экономики и права. Тогда и произо-
шло мое первое соприкосновение со 
строительным сектором. Параллель-
но с учебой я работал на рынке, где 
продавал строительные материалы. 
В 2007 году вернулся в Бишкек и 
устроился по специальности на гос-

службу. Проработав около года, по-
нял, что это не мое. Поэтому вернул-
ся обратно в бизнес. Было так, что мне 
предлагали работу с высоким окла-
дом, но почему-то во мне никогда не 
было желания работать на кого-то. 
По мне лучше зарабатывать в 10 раз 
меньше, но в своем деле. Итак, в 2010 
году я открыл свой цех по производ-
ству сухих строительных смесей. Цех 
постепенно превратился в завод. Он 

успешно работает до сих пор. 
В 2013 году мы с моими партнерами 
решили заняться строительством. 
Это сложный и ответственный мо-
мент, но меня всегда тянуло к произ-
водству.

Royal Construction и «Капитал 
Строй Инвест» – это два бренда од-
ной компании или две разные ком-
пании?

ТаланТ КенжеевсоБеседниК

В Кыргызстане зачастую проблемы 
с брендингом – у нас любят копиро-
вать. Мы зарекомендовали себя как 
устойчивая к кризису компания. И, 
возможно, поэтому наше имя нача-
ли в какой-то мере копировать. Могу 
перечислить около десяти названий 
компаний, схожих с «Капитал Строй 
Инвест», но вы их не публикуйте, 
пожалуйста (улыбается)… Поэто-
му было принято решение сделать 
ребрендинг. Тем более мы не просто 
поменяли вывеску, а изменили под-
ходы, привлекли новых профессио-
налов, поменяли многие бизнес-про-
цессы.

Какого класса жилье вы строите?
Мы строим такие дома, где мы сами 
хотели бы жить. Все наши дома биз-
нес-класса и премиум-класса.

Какие требования к объектам пре-
миум-класса вы предъявляете?
Во-первых, месторасположение. 
Обязательно элитный район и пер-
вая линия, близость основных соци-
альных объектов.
Во-вторых, внимание уделяется ка-
честву строительных и отделочных 
материалов. Они должны быть эко-
логически чистыми и безопасными. 
При возведении и сдаче в эксплуата-
цию объекта должны быть соблюде-
ны все требования по пожарной  
безопасности.
В-третьих, правильная планировка 
с высокими потолками, широкими 
комнатами, качественными стекло-
пакетами, лифтами и иными систе-
мами, обеспечивающие комфортное 
проживание в доме.

Сейчас на стадии строительства 
находится жилой дом «Дипломат». 
Чем он будет отличаться от других 
объектов, возведенных вашей ком-
панией? В чем его выгодность?
При планировании и проектиров-
ке жилого дома «Дипломат» мы учли 
весь имеющийся у нас опыт и поже-
лания более 500 клиентов. Поэтому, 
во-первых, выбран экологически чи-
стый район. Объект расположен на 
президентской трассе, на первой ли-
нии, и имеет большую прилегающую 
территорию. Вокруг него дубовая и 
тополиная аллеи. Чистый воздух – 
это неоспоримое преимущество на-
шего дома. 
Во-вторых, дом имеет изящное ар-
хитектурное решение с такими эле-
ментами, как французские балко-
ны, балясины из травертина, фасад 

«Ак-Кеме»

«Кожомкул»

«Кожомкул+»

Среди жилых комплексов, возводимых в Бишкеке, объекты компаний  
Royal Construction и «Капитал Строй Инвест» выделяются изысканностью и 
комфортабельностью. Один из учредителей компаний Талант Кенжеев рассказал о 
том, как им удается выдерживать высокие стандарты строительства жилых объектов 
премиум-класса. 

александР кулинский камила мамытова, алиШеР алиев

Мне предлагали работу с высоким окладом. 
Но у меня никогда не было желания работать 
на кого-то. Лучше зарабатывать в 10 раз 
меньше, но своим трудом и в своем деле.
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из камня «Сары-Таш», алюминиевые 
окна теплой серии и фасадное осве-
щение. А также пожаробезопасные 
утепляющие материалы.
В-третьих, консьерж-служба, ограж-
денная охраняемая территория,
подземный паркинг, изысканный 
ландшафтный дизайн. Ну и те, кто 
уже приобрел там квартиры – это 
успешные люди и яркие представи-
тели интеллигенции.

Последнее время достаточно мно-
го критических замечаний делается 
по поводу качества современного 
строительства в Кыргызстане. Что 
вы можете сказать в ответ о своих 
объектах?
На данное время у нас завершены 
уже четыре объекта: «Кожомкул»,
«Боконбаев», «Капитал» и «Ак-
Кеме». Самым первым нашим объ-
ектом был «Боконбаев». Планирова-

лось возвести его за 24 месяца. Упра-
вились же мы за 19 месяцев, хотя на 
дворе был конец 2015 года и буше-
вал кризис. При этом мы не измени-
ли своим принципам делать упор на 
качество. 
Судите сами, разместили бы мы свой 
офис в здании, которому не доверя-
ем?
Мы с партнерами живем в своих до-
мах потому, что уверены в качестве 
строительства. Там же живут наши 
сотрудники, которые возводили
эти объекты. Подобная политика 
компании позволяет контролиро-

вать качество не только на стадии 
строительства, но и в процессе экс-
плуатации зданий. Мы понимаем, 
что, как и все другие, мы не застра-
хованы от ошибок. Но это дает нам 
возможность оперативно реагиро-
вать на те или иные ситуации.

Одно из самых важных качеств 
возводимых объектов в нашей 
стране – это сейсмостойкость. Что 
делает ваша компания, чтобы объ-
екты не разрушились при первом 
серьезном землетрясении?
Начиная с этапа изыскания грун-

Особое внимание уделяется качеству 
строительных и отделочных материалов. 
Они должны быть экологически 
чистыми и безопасными

та при проектировании проектиров-
щик разрабатывает конструктивную 
часть с учетом сейсмичности райо-
на. Мы же не отклоняемся от про-
екта и строим, соблюдая все нор-
мы, которые заложены проектом. На 
стадии строительства проводится 
многоуровневая экспертиза.

На сколько баллов рассчитаны 
ваши дома?
На 8-9 баллов.

Насколько я понимаю, у вас хоро-
шо налажено взаимодействие с го-
сударственными контролирующи-
ми органами. Как они оценивают 
качество вашего строительства?
Мы возводим здания по строитель-
ным нормам и правилам. Естествен-
но, что мы обязаны сотрудничать с 
государственными органами, кури-
рующими строительство.

Качество во многом зависит от 
того, кто строит. Ваши кадры соот-
ветствуют тому уровню жилья, ко-
торые они возводят?
Конечно! Мы принимаем на работу 
только проверенных специалистов, 
имеющих опыт работы. Обязатель-
ным для работы у нас являются со-
ответствующее образование, нали-
чие сертификатов.
При этом мы всегда в поиске новых 
лучших кадров. И каждый хороший 
специалист может попасть сначала в 
резерв кадров компании, а потом и в 
нашу команду.

Могут ли попасть в вашу команду 
студенты и выпускники вузов?
Мы недавно учредили стипендию 
Royal Construction для студентов 
КГУСТА им. Н. Исанова. По оконча-
нии академического года по согла-
сованию с деканатом мы вручим их 
лучшим студентам. И, конечно, они 
будут включены в наш кадровый ре-
зерв.

Ваша компания не проводит агрес-
сивной рекламной кампании. По-
чему?
Вы знаете, нет необходимости агрес-
сивно рекламироваться. Я не думаю, 
что тратить баснословные деньги на 
рекламу – это хорошо. Мы доста-
точно успешно идем в соответствии 
с планом продаж. Основной акцент 
мы делаем на так называемое сара-
фанное радио. У нас есть наши по-
стоянные клиенты. Например, не-
давно один из клиентов заключил 

с нами свою очередную – восьмую 
по счету за последние 6 лет сделку. 
И таких примеров, когда клиенты к 
нам возвращаются, много. Так что 
на рынке нас знают. Наша репутация 
привлекает к нам новых клиентов.

Вы занимаетесь только строитель-
ным бизнесом?
Кроме строительства есть и другие 
направления. В прошлом году мы 
открыли магазин одежды De Facto. 
Это международная франшиза ту-
рецкой одежды для всех возрастов 
– от 0 до 70 лет. Причем по цене она 
вполне доступна человеку со сред-
ним достатком. Первый магазин мы 
открыли в торговом центре «Азия 
Молл», второй недавно открылся в 
ГУМе, сейчас планируем открытие 
третьего магазина.

Почему именно одежда?
Я, кроме всего прочего, уже доста-
точно давно занимаюсь поставками 
тканей из Турции, Китая и Узбеки-
стана. И на этой волне пришла идея 

завести магазин одежды. Текстиль и 
смежные рынки – это та часть, куда 
мы посвятили свое время и силы. На 
этом рынке мы столь же професси-
ональны, как и в строительстве. Ры-
нок текстиля – это экспортирую-
щий рынок, на котором Кыргызстан 
в скором времени имеет все обосно-
вания занять лидирующие позиции 
в мире. Каждому человеку также не-
обходимо одеваться. Мы хотели бы 
обеспечить наших покупателей до-
ступной по цене, но качественной 
модной одеждой из Турции.

Многие бизнесмены активно уча-
ствуют в политике. Вы увлекаетесь 
политикой?
Я особо не интересуюсь политикой. 
И в ближайшем будущем не собира-
юсь ею заниматься. Я еще не реали-
зовал себя в бизнесе в полной мере. 
У меня есть цели, которые хочется 
достигнуть. Сейчас в совокупности 
в наших компаниях работают более 
1 000 человек. Они получают зар-
плату, кормят семью, растят детей. 

Местонахождение 
объекта: 

пр. Мира 297/7
(рядом с посольством США)

ТаланТ КенжеевсоБеседниК
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У меня достаточно успешные компании. 
Они работают очень хорошо. Коллектив 
сплоченный. Слава Богу, у меня есть 
родители, семья, дети, надежные друзья. 
И я счастливый человек

И это мой личный и корпоративный 
вклад в развитие страны. Хочется, 
чтобы этот вклад был еще больше.

Есть ли у вас свободное время?
Да, конечно. Я разделяю бизнес 
и свою личную жизнь. Первое не 
должно перекрывать второе. Буду-
чи молодым, я этого не понимал. До-
мой приходил поздно, семью не ви-
дел. Но в последнее время приорите-
ты поменялись.

Как вы проводите свое свободное 
время?
В последние три года я стараюсь 
больше внимания уделять родным и 
близким. Очень часто бываю у роди-
телей. Кроме того, я сторонник здо-
рового образа жизни. По утрам по-
сещаю спортзал. После него чув-
ствую прилив сил и могу занимать-
ся работой.

Расскажите о своей семье.
Я женат и у меня двое сыновей-
школьников.

Вы строгий отец?
Достаточно требовательный. Навер-
ное, каждый отец хочет вырастить 
сыновей, которые будут полезны для 
семьи и страны. Поэтому в вопросе 
воспитания приходится быть доста-
точно строгим, но в то же время как-
то их мотивировать собственным 
примером.

Расположены ли вы и ваши компа-
нии к благотворительности?
Мы – сторонники корпоративной 
социальной ответственности. Но

афишировать свои действия нам не 
хотелось бы. Из того что нами уже 
было сделано – в Нижне-Серафи-
мовском доме престарелых мы про-
вели ремонт беседок, прилегающей 
территории, подарили им бытовую 
технику. Старшее поколение воспи-
тало нас, вырастило. И мы обязаны 
им многим. Домам престарелых уде-
ляется внимание немного меньше, 
чем детским домам.
На уровне личных пожертвований 
мы оказываем благотворительную 
помощь. 

Уходящий 2018 год был успешным 
для вас и ваших компаний?
Однозначно, да. Мы начали строи-
тельство жилого дома «Дипломат», хо-
рошими темпами вели строительство 
комплекса «Кожомкул +». У обоих 
объектов успешно пройден наиболее 
тяжелый этап строительства. Готовим 
новые проекты в 2019 году – в центре 
города планируем начать новый объ-
ект – жилой квартал «Мурас». Вооб-
ще же у нас есть долгосрочные планы 
строительства до 2025 года.

Вы считаете себя успешным биз-
несменом?
Есть куда стремиться. Цели, которые 
я себе поставил, мотивируют меня 

быть еще лучше и успешнее.
Что характеризует успешного биз-
несмена в Кыргызстане?
У меня достаточно успешные ком-
пании. Они работают очень хоро-
шо. Коллектив сплоченный. Сла-
ва Богу, у меня есть родители, семья, 
дети, надежные друзья. И я счастли-
вый человек.

О чем вы мечтаете, если это, конеч-
но, не секрет?
Мечтаю, чтобы наш Кыргызстан 
был среди успешных экономик мира. 
И своим примером я хотел бы пока-
зать, что каждый может сделать свой 
вклад в достижение этой цели.

Какого здания не хватает городу? 
И, может быть, вы хотели бы  по-
строить это здание?
Бишкеку нужны социальные и куль-
турные заведения. Те постройки, ко-
торые мы знаем, уже физически и 
морально устарели. Не хватает зда-
ний, которые демонстрируют своей 
архитектурой влияние и мощь госу-
дарства.  

Отдел продаж: 
ул. Рыскулова, 79Б/Т. Молдо 

тел.: 0776 111 444; 
0556 111 444
www.royal.kg

ТаланТ КенжеевсоБеседниК
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сТраТегичесКое парТнерсТводипломаТия

КазахсТан-КыргызсТан:
новый иМпульс для 
взаиМовыгодного 
сотрудничества

У нашего народа есть пословица: «Близкий сосед лучше, чем дальний родственник».  
В канун Дня независимости мы беседовали о понимании и ценности независимости, 
значение истории, о настоящем и видении будущего развития страны с Чрезвычайным и  
Полномочным Послом Республики Казахстан в КР Каримом Кокрекбаевым.

Господин Посол, 16 декабря будет 
отмечаться очередной День неза-
висимости Республики Казахстан. 
От имени редакции и от себя лич-
но мы искренне Вас поздравляем 
с вашим главным национальным 
праздником. В последние годы 
много дискуссий о независимости, 
причем вкладываются различные 
мнения и понимания в это опре-
деление. Что для вас значит неза-
висимость страны? Как это пони-
мают и представляют себе про-
стые жители Казахстана?
Спасибо, за поздравление! Незави-
симость ‒ самое большое достиже-
ние в новейшей истории страны. 
Казахстан впервые заявил о себе 27 
лет назад, как о республике, имею-
щей собственное мировоззрение, 
национальные обычаи, традиции, 
а также видение своего будущего 
развития. А самое главное это госу-
дарственные символы - Государ-

ственный Флаг, Государственный 
Герб, Государственный Гимн, ко-
торые выражают священный объе-
динённый образ Независимости. За 
эти годы наша страна доказала свое 
право на суверенитет и независи-
мость. 
Для меня независимость означает 
свободу. Для государства, я думаю, 
независимость – это свобода при-
нятия решений, возможность само-
стоятельно проводить как внутрен-
нюю, так и внешнюю политику.

В конце 2017 года правительство 
Казахстана утвердило Стратегический 
план развития государства до 2025 года. 
Его ключевая цель – выход на темпы 
экономического роста не менее 4,5-5 %  
в год
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Независимость нашей страны, каж-
дого ее гражданина – это больше чем 
просто дата. Это то, что у каждо-
го внутри. По крайней мере, должно 
быть так. Казахстан сейчас – сувере-
нное государство, субъект междуна-
родного права. И мы, казахстанцы, 
горды этим.
Необходимо подчеркнуть что, еще 
одним символом независимости яв-
ляется новая столица суверенно-
го Казахстана – Астана, который на 
сегодняшний день прочно утвер-
дилась на карте мира в качестве ак-
тивного участника глобальных по-
литических процессов и миротво-
рческих инициатив. Астана - стала 
эпицентром межконфессионально-
го, межкультурного диалога, местом 
проведения важнейших междуна-
родных форумов общепланетарно-
го масштаба. Назовем лишь несколь-
ко самых масштабных мероприятий, 
это Саммит ОБСЕ, Съезды лидеров 
мировых и традиционных религий, 
Астанинский экономический форум, 
Международная специализирован-
ная выставка «ЭКСПО-2017». Кроме 
того, переговоры по межсирийскому 
урегулированию проходят в столице 
Казахстана с января 2017 года. По-
мимо этого, 
5 июля 2018 года в столице нашей 
родины официально открыли Меж-
дународный финансовый центр 
«Астана» и хочу добавить, что соз-
дание МФЦА является реальной ве-
хой в развитии Казахстана, Астаны 
и в целом в развитии финансовых 
рынков.

Президент Казахстана Н. А. На-
зарбаев говорил: «Нам необходи-
мо вглядеться в прошлое, чтобы 
понять настоящее и увидеть кон-

туры будущего». Что вы нашли в 
прошлом в истории казахов, какие 
уроки из этого вынесли, чтобы по-
нять настоящее и построить разви-
тое государство? 
Казахский народ в своей истории пе-
режил различные времена: станов-
ление государственности, периоды 
подъема и процветания, а также тя-
желые годы потерь и утрат. С моло-
ком матери наш народ впитывал дух 
свободы и независимости. На протя-
жении многих веков шла борьба за 
свободу и независимость. 
Сегодня идет целенаправленная ра-
бота по возрождению историческо-
го сознания общества. Только зная 
историю своего народа и страны, на-
чинаешь понимать особую ценность 
обретенной в конце прошлого сто-
летия Независимости. В этой связи 
Президент Н.А.Назарбаев в сво-
ей новой программной статье «Семь 
граней Великой степи», являющейся 
продолжением программы «Рухани 
жангыру», объявил несколько новых 
крупных проектов, которые направ-
лены на исследование казахстанской 
истории и популяризацию культур-
ного наследия Казахстана.
В результате проведенных реформ 
ВВП страны возрос в 22 раза, чис-
ленность населения нашей страны 
впервые в истории перевалила за от-
метку 18 миллионов человек, коэф-
фициент рождаемости вырос в пол-
тора раза. Казахстан вышел на чет-
вертое место в мире по охвату 
начальным образованием. Продол-
жительность жизни составила 72,5 
года.
За последние 20 лет в страну прив-
лечены прямые иностранные инвес-
тиции в объеме 300 миллиардов до-
лларов США. Развивается малый и 

средний бизнес, составляющий ос-
нову процветания экономики. В 
рейтинге ведения бизнеса Всемирно-
го банка Казахстан поднялся на 36-е 
место среди 190 стран.
Переходя на современные казахстан-
ско-кыргызские отношения, можно 
констатировать, что они развивают-
ся поступательно на взаимовыгод-
ной основе. 
Сегодня Казахстан является од-
ним из ведущих торгово-экономиче-
ских и инвестиционных партнеров 
Кыргызстана. Необходимо подчерк-
нуть, что за годы независимости Ка-
захстан инвестировал в экономику 
Кыргызстана более 1,5 млрд. долл. 
США. Сегодня казахстанские ин-
весторы представлены в горноруд-
ной промышленности, банковском 
секторе и других сферах экономики. 
Как известно, Кыргызская Республи-
ка вступила в ЕАЭС в 2015 году, что 
послужила экономическому толч-
ку развития и показала рост товаро-
оборота между всеми странами этой 
организации. 
Следует указать, что подписан-
ные в рамках официального визита 
С.Жээнбекова в Астану (25.12.2017) 
основополагающие документы: До-
говор о демаркации и Соглашение о 
режиме госграницы, а также ряд до-
кументов на межправительственном 
уровне, в том числе «Дорожная кар-
та» придали новый импульс всесто-
роннему взаимовыгодному сотруд-

Наше государство вошло в число  
50 самых конкурентоспособных стран 
мира. А стратегическим документом 
нового поколения является «Стратегия 
Казахстана – 2050», которая ставит 
цель вхождения в число 30 наиболее 
развитых стран мира

сТраТегичесКое парТнерсТво

ничеству во благо наших стран. 

Казахстан поставил себе цель – 
войти в 30-ку развитых государств 
мира. Как реализуется эта цель? 
Что служит посылом и двигателем 
для построения эффективной эко-
номики республики?
Казахстан является крупнейшей эко-
номикой Центральной Азии и вто-
рой по величине среди стран бывше-
го Советского Союза. Однако амби-
ции страны этим не ограничивают-
ся. Наше государство вошло в число 
50 самых конкурентоспособных 
стран мира. А Стратегическим доку-
ментом нового поколения является 
«Стратегия Казахстан – 2050», кото-
рая ставит цель вхождения в число 
30 наиболее развитых стран мира. 
Поставленная ещё в начале десяти-
летия задача войти в 30-ку самых 
развитых стран мира, которая неко-
торым скептикам казалась утопией 
и лишь громким лозунгом, с каждым 
днём обретает все более реальные 
очертания. Казахстан намерен куль-
тивировать новые высокотехноло-

гичные отрасли, но при этом не на-
мерен отказываться от старых.
Так, в республике запустили про-
грамму «Цифровой Казахстан», ко-
торая будет способствовать раз-
витию коммуникаций и обеспечит 
повсеместный доступ к оптоволо-
конной инфраструктуре. А чтобы 
первым внедрять новые технологии 
в сфере IT, Казахстан намерен от-
крыть собственную «Силиконовую 
долину» – международный техно-
парк стартапов. Инвесторам и пред-
принимателям из разных стран там 
обещают налоговые льготы, упро-
щенные визовый и трудовой ре-
жимы. То есть традиционная для по-
стсоветского пространства «утеч-
ка мозгов» теперь вполне возмож-
но сменит направление и одарённые 
программисты и амбициозные мо-
лодые предприниматели будут уез-
жать не на Запад, а поедут реали-
зовывать свои идеи в Казахстан.
Кроме того, необходимо отметит, 
что государственные программы 
«Нурлы жол» и «Нурлы жер» также 
преследуют цель - создать необходи-

мую инфраструктуру для комфорт-
ного проживания граждан и обеспе-
чить их трудоустройство. 
Хочу проинформировать о нынеш-
ней Послании Президента страны 
под названием «Рост благосостоя-
ния казахстанцев: повышение дохо-
дов и качества жизни», который пол-
ностью носит адресный социальный 
характер. В частности с 2019 года в 
1,5 раза вырастет минимальная за-
работная плата. Это коснется 1 млн 
300 тыс. человек. Повышение охва-
тит 275 тыс. работников бюджетных 
организаций, зарплаты которых уве-
личатся в среднем на 35%. 

Ваши пожелания и поздравления 
соотечественников
От всей души поздравляю всех соо-
течественников с одним из главных 
праздников нашей страны - Днем 
Независимости Республики Казах-
стан! Сегодня мы исполняем свою 
историческую миссию - строим не-
зависимый, процветающий, полити-
чески стабильный Казахстан. За 27 
лет у нас созданы сильное государ-
ство, новая экономика и новое еди-
ное общество.
На третьем десятилетии своей Не-
зависимости Казахстан ставит пе-
ред собой масштабные задачи, реше-
ние которых определит вектор раз-
вития государства на долгосрочную 
перспективу.
Желаю Вам, также народу Кыргыз-
стана крепкого здоровья и благопо-
лучия, а нашим государствам мир-
ного неба и процветания!     

дипломаТия

24 | деловой собеседник | 2018  2018 | деловой собеседник | 25

ме
жд

ун
ар

од
ны

й и
нф

ор
ма

ци
он

но
-а

на
ли

ти
че

ск
ий

 ж
ур

на
л



новые импульсы

Королевство Саудовской Аравии 
одно из первых признало незави-
симость Кыргызстана и начало вы-
страивать торгово-экономическое 
сотрудничество, но потом произо-
шло некое затишье в отношениях 
между нашими странами, а теперь 
вновь активизируется экономиче-
ское сотрудничество. Как вы думае-
те, с чем это было связано?
Это правильное наблюдение. Дей-
ствительно, были периоды затишья 
и активизации, все идет своим чере-
дом, согласно этапам развития от-
ношений между нашими государ-
ствами. Во-первых, это политиче-
ская воля руководства двух стран. 
Во-вторых, культурная и религиоз-
ная общность играют немаловажную 
роль в сближении наших народов. 
Необходимо отметить, что в 2007 
году было открыто дипломатическое 
представительство Кыргызстана в 
Саудовской Аравии, а в 2011 году – 
посольство Королевства Саудовской 
Аравии в Кыргызской Республике. 
Кроме того, был обмен официальны-
ми делегациями на высоком уровне, 
в 2014 году бывший президент Ал-
мазбек Атамбаев, спикер парламен-
та КР и ряд высокопоставленных лиц 
посетили нашу страну. Спикер Ме-

жилиса и министр сельского хозяй-
ства Саудовской Аравии посетили 
ответным визитом Кыргызстан.
За это время были подписаны важ-
ные документы: генеральное соглаше-
ние, избежание двойного налогообло-
жения, соглашение по воздушному со-
трудничеству, по сельскому хозяйству, 
соглашение по вопросам безопасности 
и т. д. Это наши успехи и достижения 
в сотрудничестве между нашими стра-
нами, не только в торгово-экономи-
ческой, но и в других сферах. Все это 
придало новый импульс для активиза-
ции взаимоотношений.

Как вы оцениваете нынешние отно-
шения между Кыргызстаном и Са-
удовской Аравией? Можно сказать, 
что уже достигли пика развития со-
трудничества или мы только на на-
чальной стадии?
Как посол своего государства, ко-
торый уже пять лет исполняет свой 
служебный долг в Кыргызстане, могу 
сказать, что двусторонние отноше-
ния проходят в положительном рус-
ле, на основе взаимного доверия. В 
дипломатии это расценивается как 
прочные отношения.
Было сделано немало, но, учитывая 
возможности Саудовской Аравии и 

Отношения между Кыргызстаном 
и Королевством Саудовской 
Аравии получили новый импульс 
и продолжают развиваться в 
позитивном русле, укрепляя связи 
в политической, экономической 
и культурной сферах. Страны 
остаются друг для друга надежными 
партнерами и имеют схожие 
позиции по многим вопросам. 
О перспективах дальнейшего 
сотрудничества и впечатлениях 
о нашей стране рассказал 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Королевства Саудовской 
Аравии в КР Абдурахман бин Саид 
Аль-Жума.

В салоне Mystic SPA по ценам обычного салона красоты мож-
но посетить не только массажные процедуры, но и получить 
золотой или бриллиантовый уход за лицом и зоной декольте 
от косметологов из Индии, которые используют только нату-
ральную органическую косметику от ведущих мировых брен-
дов ShahnazHusain, LotusProfessional, OzoneCosmetics. Также 
можно получить услуги парикмахера, визажиста, специалиста 
ногтевого сервиса, сделать скраб всего тела, ваксэпиляцию, та-
туаж и многое другое. В спа-салоне предлагают большой выбор 
обертываний на выбор клиента (шоколад, водоросли, коллаген, 
кофе, мед и т. д.). Есть финская сухая сауна, где можно со-
греться в прохладные вечера.
С первой до последней минуты пребывания в салоне Mystic 
SPA ощущается атмосфера спокойствия, расслабления и за-
боты. Предлагаем и вам окунуться в эту атмосферу и постичь 
гармонию с собой и окружающим миром!

абдурахман бин саид аль-жума: 

в кыргызстане чувствую 
себя как доМа

Саудовская Аравия обладает 
богатыми ресурсами и боль-
шим потенциалом. Главным ее 
богатством являются народ, 
религия ислам, национальное 
единство и стремление про-
должить рост благосостояния 
и экономического процветания 
Королевства, идя в ногу со 
временем. 

дипломаТия
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Кыргызстана, могу сказать, что у нас 
большой потенциал для дальнейше-
го развития сотрудничества. Что ка-
сается двусторонних отношений, то 
я удовлетворен результатами, кото-
рые служат на благо нашим государ-
ствам.

Если коснуться внешнеполитиче-
ской плоскости, то по каким во-
просам мы близки?
Как я уже выше сказал, наши взаи-
моотношения проходят в положи-
тельном русле. Кыргызстан находит-
ся в Центральной Азии, а Саудов-
ская Аравия – на Ближнем Востоке. 
Регион, где расположена моя стра-
на, переживает сейчас кризис, между 
соседями возникают конфликтные 
ситуации. Мы ценим, что Кыргыз-
стан не вмешивается в наши дела, 
и понимаем, если по каким-то во-
просам КР нас не поддерживает или 
принимает нейтральную позицию. У 
вашей страны есть своя внешняя по-
литика. Мы благодарны Кыргызской 
Республике, что она не вмешивается 
и не выступает против проводимой 
нами политики.
Также необходимо отметить, что 
Кыргызстан и Саудовская Аравия 
являются членами авторитетных ор-
ганизаций – ООН и Организации 
исламского сотрудничества. На пло-
щадке этих организаций мы прово-
дим консультационную политику и 
поддерживаем друг друга при выбо-
ре комитетов ООН.

В прошлом году господин посол 
сделал публикацию о том, что от-
ношения между нашими странами 
переживают качественный скачок. 
В чем это проявляется?
Я дал интервью в 2014 году, а опу-
бликовали это в 2017-м. Как я уже 
выше говорил, в 2014 году в декабре 
Саудовскую Аравию посетил прези-
дент КР, и в ходе этого визита были 
подписаны пять важных докумен-
тов. Когда говорил про качествен-
ный скачок, я имел в виду эти собы-
тия – бурную активизацию в наших 
отношениях.
Если говорить о 2017 годе, то впер-
вые прошло первое заседание Меж-
правительственного комитета между 
Саудовской Аравией и Кыргызста-
ном в Эр-Рияде. Также мы отмечали 
25-летие дипломатических отноше-
ний между нашими странами.
В текущем году я бы хотел отме-
тить тот факт, что увеличился по-
ток туристов из Саудовской Аравии 
в Кыргызстан – более 10 тысяч чело-

век, а из Кыргызстана в Саудовскую 
Аравию – более 12 тысяч человек. 
Ваши граждане едут на большой и 
малый хадж, едут трудовые мигран-
ты и студенты.

А кем едут наши трудовые мигран-
ты?
Трудовые визы выдаются в ос-
новном врачам, медсестрам, IT-
инженерам и водителям. 

Водители работают с водительски-
ми правами, выданными в Кыр-
гызстане?
Да, после получения трудовой визы 
водителям из вашей республики вы-
дают водительские права Саудов-
ской Аравии. Возможны медицин-
ский осмотр зрения и дополнитель-
ное обучение по различиям в прави-
лах дорожного движения.

Какие виды продуктов и товаров 
преобладают в торговом сотрудни-
честве?
Если говорить о товарообороте меж-
ду нашими странами, учитывая 
наши возможности, то объемы пока 
низкие. По моим данным, на 2017 
год объем составляет 4 млн долла-
ров США – это очень мало. Из Кыр-
гызстана экспортируются мед и су-
хофрукты. Из Саудовской Аравии 
ввозятся пластиковые изделия, ван-
ные, унитазы и финики. Я видел на 
местных рынках, что продают фини-
ки из моей Родины.

Со вступлением Кыргызстана в 
ЕАЭС у нас увеличился рынок сбы-
та, а среди членов этой организа-
ции в нашей стране самое лояльное 
налогообложение. С этой позиции 
насколько наша республика инте-
ресна инвесторам Саудовской Ара-
вии?
Безусловно, вступление Кыргызста-
на в ЕАЭС повысило его инвестици-
онную привлекательность. И в этом 
направлении есть уже подвижки. 
Бизнесмены и инвесторы Саудов-
ской Аравии заинтересованы разви-
вать здесь туристическую отрасль и 
сельское хозяйство. Количество ту-
ристов увеличивается, в том чис-
ле из Саудовской Аравии. А продук-
ция сельского хозяйства экологиче-
ски чистая и полезная для здоровья. 
Поэтому эти направления вызывают 
интерес, но наши инвесторы хоте-
ли бы, чтобы законодательство в об-
ласти прав инвестора было более яс-
ное и понятное. Также надеемся, что 
оно станет более мягким и лояль-
ным для инвестиций.

Руководство нашей страны в этих 
вопросах открыто. Я знаю, что го-
сподин посол недавно был на фору-
ме, который проводился под патро-
нажем президента КР. Озвучили 
вы эту проблему, что наше законо-
дательство в области защиты прав 
инвестора не совсем понятно и мо-
жет иметь много трактовок?

Да, при встрече с премьер-мини-
стром и на встрече президента с до-
норами, другими ответственными 
лицами всегда открыто говорю об 
этом. При этом нужно уточнить, что 
это невмешательство во внутренние 
дела суверенного государства. На-
против, когда у меня спрашивают об 
инвестициях, я говорю об этом. Ко 
мне приходят заинтересованные ин-
весторы, но когда в законодатель-
стве не совсем ясно изложены усло-
вия сотрудничества и права инве-
стора, то это их останавливает. На-
личие хорошего законодательства 
недостаточно, необходимо, чтобы 
оно работало. Одной гарантии недо-
статочно, нужны льготы, какие-то 
преференции, чтобы привлекать ин-
вестора. В августе во время встречи 
с премьер-министром КР мы тща-
тельно обсудили проблемы, которые 
мешают привлечению иностранных 
инвестиций. На сегодняшний день 
я замечаю положительные подвиж-
ки в этом вопросе. На встрече с пре-
зидентом он сказал, что двери от-
крыты и он сам готов к обсуждению 
и решению вопросов. Для нас, доно-
ров, это отрадно.

Расскажите, пожалуйста, немно-
го о ваших планах на 2019 год. Что 
нам ожидать во взаимоотношени-
ях между нашими странами?
Мы под Новый год всегда со свои-
ми коллегами из Министерства ино-
странных дел КР сверяем часы и 

наши планы. Мы будем продолжать 
плодотворное сотрудничество на 
благо наших государств.

Расскажите о программе 
Vision-2030, которая принята в Ко-
ролевстве Саудовской Аравии.
Саудовская Аравия обладает бога-
тыми ресурсами и большим потен-
циалом. Главным ее богатством яв-
ляются народ, религия ислам, на-
циональное единство и стремление 
продолжить рост благосостояния и 
экономического процветания Коро-
левства, идя в ногу со временем. 
В период правления Служителя 
Двух Святых Короля Салмана бин 
Абдулазиза и Наследного принца 
Его Высочества Принца Мухамма-
да бин Салмана Королевство приня-
ло программу «Видение-2030». Про-
грамма объявлена 25 апреля 2016 
года и основана на трех осях: живое 
общество, экономическое развитие, 
национальное стремление, которые 
включают в себя ряд социально-эко-
номических программ и проектов по 
развитию экономики.
Одной из целей видения являются 
активное привлечение в обществен-
ную деятельность женщин, сниже-
ние уровня безработицы и увеличе-
ние иностранных инвестиций.

Я хочу повернуть нашу беседу в иное 
русло. Господин посол уже 5 лет в на-
шей стране. Какие ощущения и впе-
чатления от Кыргызстана?
Здесь я ощущаю себя как дома. Во-
первых, традиции и быт народа во 
многом схожи с нашими. Во-вторых, 
безопасно для меня лично и моей се-
мьи. Поэтому я благодарен Всевыш-
нему, что мне предоставил возмож-
ность поработать в этой прекрасной 
стране, с красивой природой и че-
тырьмя сезонами, которые приходят 
по очереди. Люди открытые, про-
стые в общении, дружелюбные и го-
степриимные. У меня много друзей-
кыргызстанцев, и это не только кыр-
гызы, я дружу с представителями 20 
национальностей, и все они гражда-
не Кыргызстана. Какого-то неприя-
тия и агрессивности между ними не 
замечал. Все относятся толерантно 
друг к другу. 

Расскажите о своей семье. Куда вы 
любите выезжать, в каких регио-
нах побывали?
Каждую субботу и воскресенье, если 
нет официальных встреч, мы выез-
жаем в какое-нибудь кафе в городе. 
Это традиция. Если лето или весна, 

теплая погода, то выезжаем за город 
на природу. Я люблю сам готовить: 
чай, кофе, плов. Если выдаются сво-
бодные дни, выезжаем в регионы. 
Мы побывали в Оше, Джалал-Абаде, 
Нарыне и на Иссык-Куле. Часто бы-
ваю на тоях, свадьбах, на рынках го-
рода люблю пообщаться с людьми. 
Семья со мной, старшие дети в Ду-
бае, младшие с нами в Бишкеке.

На встречи с людьми в городе хо-
дите с охраной?
В большинстве случаях без охраны, 
им тоже надо отдохнуть, побыть со 
своими семьями. Бишкек – безопас-
ный город. Мы тоже устаем от офи-
циоза, хотим отдохнуть от этого, на-
деть джинсы и прогуляться по горо-
ду как обычные простые люди.

Какие у вас еще есть хобби, кроме 
приготовления плова?
Я раньше любил читать книги, сей-
час по работе отслеживаю новости 
и перешел на планшеты и телефон. 
Книги отошли на второй план.

Ваши младшие дети учатся в Биш-
кеке. Как наши студенты, с кото-
рыми вы общаетесь, владеют араб-
ским языком?
Мои старшие дети окончили, а млад-
шие учатся в международной шко-
ле Silk Road в Бишкеке. Что касается 
ваших студентов, то встречался со 
студентами БГУ, Восточного универ-
ситета, а раньше при КГУСТА был 
кыргызско-арабский факультет. Ска-
жу честно – они владеют языком на 
высоком уровне.

Выше вы упомянули, что выдают-
ся студенческие визы. Сколько сту-
денческих виз в год выдаете?
Ежегодно выделяются 80 вакантных 
мест из бюджета Саудовской Ара-
вии для студентов из Кыргызста-
на. Правда, эти места не заполняют-
ся. Например, в этом году только 35 
студентов из Кыргызстана поехали 
учиться.

С чем это связано? Какие специаль-
ности и на каком языке обучение?
 Обучение полностью бесплатно, по-
рядка 25 специальностей, обуче-
ние на арабском и некоторые специ-
альности на английском. У каждого 
вуза свой отбор, студенты заполня-
ют анкету на их сайтах и, возможно, 
не соответствуют требованиям вуза. 
Или студенты хотят учиться в опре-
деленном городе и в конкретном 
вузе, а туда не приняли. 

новые импульсыдипломаТия
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мовыгодных отношений со 
странами региона по всем на-
правлениям, в том числе с 
Кыргызстаном.
Благодаря политической воле 
и совместным усилиям глав 
Узбекистана и Кыргызстана 
взаимоотношения двух госу-
дарств стали более довери-
тельными и создали благо-
приятные условия для углу-
бления плодотворного и 
конструктивного сотрудни-
чества между двумя страна-
ми во всех сферах.
Прорывным моментом в 
истории развития двусторон-
них отношений стали подпи-
сание Договора об узбекско-
кыргызской государственной 
границе от 5 сентября 2017 
года, снятие ограничений 
на контрольно-пропускных 
пунктах. Продолжается рабо-
та по описанию прохождения 
линии узбекско-кыргызской 
границы по участкам, остав-
шимся за рамками договора. 
В свою очередь эти шаги ска-
зались на увеличении взаим-
ных поездок граждан. В ре-
зультате наши страны отме-
чают 25-летний юбилей не 
только как дружественные 
государства, но и как страте-
гические партнеры и добрые 
соседи.
Безусловно, итоги визитов 
на высшем уровне в Узбеки-
стан и Кыргызстан, проведе-
ние 8-го заседания Межпра-
вительственной комиссии по 
двустороннему сотрудниче-
ству и бизнес-форумов ста-
ли стимулом для увеличе-
ния объемов товарооборота, 
стимулирования инвестици-
онной активности, укрепле-
ния прямых бизнес-контак-
тов и реализации совместных 
проектов. Например, откры-
лись совместные узбекско-
кыргызские предприятия по 
выпуску пластиковых окон и 
дверей IMZO, по производ-
ству стиральных машин под 
брендом Artel. Также про-
рабатываются совместные 
проекты в сфере производ-
ства строительных материа-
лов, текстильной и швейной 
продукции, автомобильной 
и сельскохозяйственной тех-
ники.

За январь-август этого года 
товарооборот между Узбеки-
станом и Кыргызстаном уве-
личился на 143 % и соста-
вил 249 миллионов долларов. 
В 2016 же году взаимный то-
варооборот составлял 169 
миллионов, в 2017 году – 259 
миллионов долларов. Хотя и 
эти показатели остаются на 
достаточно скромном уровне 
и носят несбалансированный 
характер, не соответствуют 
потенциалу экономик двух 
стран. Мы располагаем боль-
шими возможностями и ре-
зервами для того, чтобы до-
вести объемы двусторонней 
торговли до 500 миллионов 
долларов в ближайшие годы.
В сентябре текущего года по 
приглашению главы Кыр-
гызстана Сооронбая Шари-
повича Жээнбекова состо-
ялся рабочий визит прези-
дента Узбекистана Шавката 
Миромоновича Мирзиёе-
ва в Кыргызстан. Эти и дру-
гие двусторонние меропри-
ятия, уверен, станут еще од-
ним стимулом для развития 
наших отношений.
Нужно отметить, что взаим-
ный культурный обмен спо-
собствует укреплению дру-
жественных отношений и 
взаимопониманию между 
двумя народами. В 2017 году 
успешно прошли в Кыргыз-
стане Дни культуры и кино 
Узбекистана и Дни культу-
ры и искусства Кыргызста-
на в Узбекистане. В теку-

щем году в Узбекистане ши-
роко празднуется 90-летие 
классика мировой литера-
туры Чингиза Айтматова, в 
театрах нашей республики 
идут спектакли, кинемато-
графистами двух стран сни-
мается фильм по его произ-
ведению. Его имя присвоено 
одной из улиц города Таш-
кента, до конца года наме-
чается провести ряд других 
мероприятий.
В настоящее время расши-
ряются контакты между ву-
зами Узбекистана и Кыргыз-
стана, увеличивается количе-
ство обучающихся студентов 
наших стран.
В этом учебном году в знак 
вечной узбекско-кыргызской 
дружбы по инициативе пре-
зидента Узбекистана прави-
тельство построило и пода-
рило новую школу в горо-
де Оше. Уверены, эта новая 
школа станет достойным хра-
мом образования и интеллек-
туального развития кыргыз-
станских учащихся.
В заключение хочу отметить, 
что поистине восхититель-
ный народ и богатый неза-
бываемой древней культурой 
братский Кыргызстан актив-
но развивается, динамично 
осуществляет взаимовыгод-
ное сотрудничество с Узбеки-
станом. Посольство Узбеки-
стана чувствует острую по-
требность стать крепким свя-
зывающим мостом между 
нашими народами. 

В нынешнем году исполнилось 25 лет со дня установления дипломатических отношений 
между Кыргызстаном и Узбекистаном. В последние годы контакты между двумя соседними 
странами вышли на качественно новый уровень. Быстро и эффективно решаются вопросы, 
копившиеся годами. 

углуБляя соТрудничесТво

Прорывным моментом в истории развития 
двусторонних отношений стало подписание 
Договора об узбекско-кыргызской 
государственной границе от 5 сентября  
2017 года

За январь-август 2018 года товарооборот 
между Узбекистаном и Кыргызстаном 
увеличился на 143 % и составил 249 
миллионов долларов. В 2016 же году 
взаимный товарооборот составлял 169 
миллионов; а в 2017 году – 259 миллионов 
долларов

взаиМоотношения двух 
государств стали более 
доверительныМи

Главным достижением 
нашей независимости 
является укрепление в 
стране мира, спокой-

ствия и безопасности, атмос-
феры межнационального со-
гласия и религиозной толе-
рантности.
Узбекистан вступил в но-
вый этап национального раз-
вития. Во всех сферах и от-
раслях осуществляются мас-
штабные преобразования, 
повышаются уровень и каче-
ство жизни узбекистанцев. 
Постоянно растет социаль-
но-экономический, полити-

ческий и оборонный потен-
циал государства, расширя-
ется мировоззрение наших 
граждан, качественно изме-
нился диалог с членами ми-
рового сообщества.
В постоянном диалоге с на-
родом реализуется Стратегия 
действий по пяти приоритет-
ным направлениям развития 
Узбекистана до 2021 года.
Основным принципом дея-
тельности государственного 
аппарата всех уровней стано-
вятся простые и ясные прин-
ципы: «Интересы человека 
превыше всего», «Не народ 

должен служит государствен-
ным органам, а государствен-
ные органы должны служить 
народу».
Глава Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев, учитывая важ-
ность и актуальность разви-
тия Центральной Азии как 
единого региона, обозна-
чил главными приоритетами 
внешней политики Узбеки-
стана проведение активной 
региональной политики, соз-
дание благоприятной поли-
тической атмосферы в Цен-
тральной Азии, выстраива-
ние конструктивных и взаи-

чрезвычайный и полномочный 
посол узбекистана в Кыргызстане 

Комил рашидов:

дипломаТия
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вреМя вечного Металла

Михаил Александрович, не-
смотря на экономический 
кризис, который ощущается 
во многих странах мира, ра-
бота вашей компании – это 
яркий пример успеха инве-
стиций российского капи-
тала в экономику Кыргыз-
стана. Можно ли сейчас уже 
подвести какие-либо итоги?
Результаты есть, и они вселя-
ют уверенность в успехе этого 
важного для республики про-
екта. Конечно, я не могу ска-
зать, что у нас все шло гладко, 
были сложности, но нам уда-
валось их решать в рабочем 
порядке, и ни на один день 
работы не прекращались. В 
целом же сегодняшнюю ситу-
ацию на нашем месторожде-
нии я бы назвал вполне удов-
летворительной. Причем есть 

реальные перспективы уско-
рения строительства. Сей-
час в активной фазе – инфра-
структурные проекты, что-
бы в итоге возвести золотоиз-
влекательную фабрику (ЗИФ) 
и максимально быстро под-
ключить ее к электричеству, 
подвести воду, тепло и доро-
ги. Вот на эти объекты ушло 
порядка полутора лет. В теку-
щем году на эти цели мы уже 
направили больше 25 милли-
онов долларов. Если же гово-
рить о сумме, которая была 
затрачена с начала рабо-
ты проекта, то только на ка-
питальные вложения мы по-
тратили свыше 54 миллио-

нов долларов, в целом же ак-
ционеры за неполные три 
года вложили около 160 мил-
лионов долларов. В эту сум-
му входит оплата участия 
в конкурсе на право освое-
ния месторождения, на полу-
чение лицензии и так далее. 
Эти деньги – существенный 
вклад в экономику республи-
ки. Кроме этого, в 2018 году 
мы заплатили 62 миллиона 
сомов различных видов нало-
гов в республиканский бюд-
жет и 34,5 миллиона сомов – 
в местный. При этом за 2015-
2016-е годы в бюджет Талас-
ского района выплачено 400 
миллионов 652 тысячи сомов. 

В 2019 году на втором по величине золотоносном месторождении Кыргызстана –  
Джеруе – добудут первое золото. Все подготовительные работы уже на завершающей  
стадии. Между тем, еще не начав добывать ценный металл, компания «Альянс Алтын», 
ведущая разработку месторождения, тратит миллионы сомов на социальную помощь 
местным жителям. О том, что сделано за это время и с какими проблемами сталкиваются 
инвесторы в Кыргызстане, рассказал генеральный директор ОсОО «Альянс Алтын»  
(дочерняя компания «Восток-геолдобычи» в Кыргызстане) Михаил Шубин.

любовь боРисовец

татьяна козаченко

Месторождение 
Джеруй открыто 
геологами 
Ортотауской 
(Колбинской) 
партии Северо-
Киргизской 
геологической 
экспедиции в 
1968 году.
Месторождение 
расположено 
в Таласской 
области в 60 
км от города 
Таласа на высоте 
от 3 000 до 3 
600 метров 
над уровнем 
моря. В 22 км от 
месторождения 
проходит 
магистральная 
автомобильная 
дорога Талас 
– Суусамыр. 
Ближайшая 
железнодорожная 
станция 
Джоон-Тюбе 
расположена на 
расстоянии 160 
км. В 35 км от 
месторождения 
проходит линия 
электропередачи 
500 кВ.

перспеКТивы развиТияЭКономиКа
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Еще 6 миллионов сомов получил Со-
циальный фонд КР. Села, располо-
женные в непосредственной близо-
сти к месторождению, также имеют 
серьезную финансовую поддержку. В 
2017-м, к примеру, они получили 15 
миллионов сомов, а уже в этом почти 
35 миллионов. 

Не секрет, что часто при освоении 
золотоносных месторождений воз-
никают сложности в отношениях с 
местными жителями. Вашей ком-
пании каким-то чудесным образом 
удалось найти компромисс с сельча-
нами путем запуска ряда серьезных 
социальных проектов, направлен-
ных на улучшение жизни населе-
ния. Какие из них уже работают, а 
что только планируете запустить?
Должен сказать, что еще на ста-
дии проведения конкурса в услови-
ях была заложена социальная под-
держка. Мы, по большому счету, еще 
не начали основные работы в полном 
масштабе, но наш социальный па-
кет на сегодня уже составляет более 
300 миллионов сомов. То есть ежегод-
но на эти цели мы направляли по 100 
миллионов сомов, но, начиная с ав-
густа 2019-го, эта сумма будет увели-
чена до 150 миллионов. Изначально 
мы встречались с представителями 
областной и районных администра-
ций, сельских управ. Они предста-
вили нам свое видение решения со-
циальных проблем. Также поговори-
ли с местными жителями и узнали 
от них, в чем конкретно и какая по-
мощь им необходима в первую оче-
редь. Вот так и начали работать. В 
2016 году был образован Фонд бла-
госостояния «Бакубат Талас». Только 
за два года его деятельности в Талас-
ской области реализовано более 170 
социальных проектов на общую сум-
му 60 миллионов сомов, направлен-
ных на укрепление материально-тех-
нической базы и поддержку деятель-
ности учреждений культуры и обра-
зования, в том числе дошкольного, 
системы здравоохранения и социаль-
ной защиты, физкультуры и спорта, 
правоохранительных структур и ор-
ганов местного самоуправления. Ра-
бота Фонда по социальным проектам 
полностью прозрачна. Каждое обра-
щение тщательно изучается и рассма-
тривается наблюдательным советом, 
в состав которого входят предста-
вители общественности всех райо-
нов области и г. Таласа, а также Бек-
молдоевской сельской управы, кото-

рых рекомендовали местные органы 
власти. Кроме того, жителям области 
выдаются кредиты на развитие мало-
го и среднего бизнеса, а также сель-
ского хозяйства под 8 % годовых. На 
сегодняшний день такие кредиты уже 
получили 720 жителей области на об-
щую сумму 194 млн сомов. 
Также должен сказать, что мы пол-
ностью следуем условиям инвести-
ционного соглашения в части пре-
доставления рабочих мест. 95 про-
центов наших сотрудников – это 
граждане Кыргызской Республи-
ки. В основном это местные жите-
ли. Таким образом мы решаем про-
блему занятости местного населе-
ния, что особенно важно. Ведь в 
этом случае людям не придется уез-
жать на заработки куда-то за ру-
беж. В 2019 году планируем про-
вести три этапа обучения местно-
го населения в рамках подготовки к 
открытым горным работам и запу-
ску золотоизвлекательной фабри-
ки (ЗИФ). Обучением будут охва-
чены 340 человек. Участники будут 
обучаться востребованным произ-
водственным профессиям, большая 
часть обученных будет трудоустро-
ена в ОсОО «Альянс Алтын». 

Золотодобыча во всем мире свя-
зана с определенным ущербом для 
экологии. Ваша же компания, не-
смотря на значительную стоимость, 
применяет у себя самые современ-
ные технологии в области защиты 
окружающей среды. Не могли бы 
вы рассказать более подробно об 
этом?
Надо сказать, что изначально было 
предложено много вариантов строи-
тельства самой ЗИФ и, в частности, 
где ее расположить. По экологиче-
ским параметрам побоялись распо-
ложить этот объект близко к карьеру 
на высоте трех тысяч метров. Конеч-
но, это было выгодно экономически, 
но небезопасно для окружающей 
среды. Прежде всего потому, что это 
высокогорье, а значит высока веро-
ятность оползней, селей и землетря-
сений. Но на экологии экономить 
нельзя. Были еще два места, но они 
тоже не подошли именно по экологи-
ческим показателям. Словом, мы ре-
шили не экономить на природе. По-
сле длительных изучений структур 
почвы, сейсмоустойчивости был вы-
бран, на мой взгляд, может, не самый 
дешевый вариант с экономической 
точки зрения, зато самый безопас-
ный район в плане экологии. Кроме 

этого, при заключении контракта с 
подрядчиками на строительство обя-
зательным условием было использо-
вание самых современных и прове-
ренных технологий от известных ев-
ропейских и российских компаний. 
Пусть они будут несколько дороже. С 
нашей стороны было очень высокое 
требование к оборудованию, с по-
мощью которого будет вестись само 
строительство. Мы используем мар-
ки машин и агрегатов только брендо-
вых компаний. 

Конечно же, самый больной вопрос, 
который поднимается всегда, когда 
речь идет о золотодобыче, – это скла-
дирование отходов, или «хвостов». 
Хвостохранилища всегда несли и 
продолжают нести серьезную угрозу 
безопасности региона, где они нахо-
дятся. Как решается эта проблема?
Мы заложили в проект самый до-
рогой – и безопасный – метод захо-
ронения «хвостов» – так называе-
мое сухое складирование. В отличие 
от более распространенного метода, 
когда жидкую часть отходов произ-
водства направляют в наливное хво-
стохранилище. Там влажность дохо-
дит до 50 процентов, а в нашем про-
екте этот показатель не превышает 
двадцати. То есть вода после процес-
са фильтрации снова поступает на 
фабрику. Таким образом она не по-
падает в открытые водоемы. У нас 
нет дисбаланса воды. Это когда ее бе-
рут из реки, к примеру, пропускают 
через производство, где она загряз-
няется, а после она попадает в хво-
стохранилище; но когда оно напол-
няется, часть воды приходится чи-
стить и сбрасывать в реку или озеро. 
Технология, которую применяем мы, 
позволяет нам избежать этого про-
цесса. Весь процесс проходит с по-
мощью внутреннего водоворота. Мы 
и забор воды из открытых источни-
ков производим по минимуму, ког-
да количество воды, необходимое 
для рабочего процесса, уменьшается 
за счет испарения. Поясню, что дает 
сухое складирование. Прежде всего 
дает возможность обойтись без воз-
ведения дамб для хвостохранилища, 
в котором содержалось бы несколько 
миллионов кубов воды. В этом слу-
чае всегда существует опасность про-
рыва, особенно во время землетрясе-
ния. Наши же «хвосты» – это просто 
породные отвалы, и содержащийся в 
них процент влаги только предотвра-
щает пыление. На них просто можно 

насыпать плодородный слой земли и 
сажать деревья. У нас также работа-
ют программы по охране памятни-
ков истории и архитектуры. На этот 
счет имеется целый пакет мероприя-
тий с привлечением как местных ор-
ганов власти, так и населения.

Экологическую ситуацию вы кон-
тролируете собственными силами 
или привлекаете независимых экс-
пертов?
Дело в том, что нам необходим пол-
ный мониторинг местной флоры и фа-
уны, состояния ледников, воды, по-
чвы и их химический состав. Кста-
ти, в 2017 году сотрудники компании 
«Альянс Алтын» совместно с сотруд-
никами Биолого-почвенного институ-
та Национальной академии наук КР, 
ОсОО «Жаш Тилек Агро», пересадили 
6,5 тыс. луковиц тюльпанов Остров-
ского, занесенных в Красную книгу. 
Мероприятие проходило под наблюде-
нием ученых Национальной академии 
наук КР, сотрудников Таласского об-
ластного управления Государственно-
го агентства охраны окружающей сре-
ды и лесного хозяйства, депутатов Бек-
молдоевской сельской управы. К ра-
ботам по пересадке были привлечены 
жители Бекмолдоевской и  Омурали-
евской  сельских управ. 
В целом же экологическую ситуацию, 
кроме наших сотрудников, отслежи-
вают государственные структуры и 
местные органы власти. Мы со своей 
стороны стараемся четко следовать 
соглашению.

На 2019 год у вас намечены какие-
то глобальные прорывы в работе?
Сейчас мы сосредоточили усилия на 
карьере, к концу года планируем за-
пустить обогатительную фабрику и 
начать полный процесс выпуска зо-
лота. Не скрою, что с проектом мы 
немного запаздываем, за что нас ча-
сто критиковали. И главная причи-
на отставания – это отсутствие воз-
можности параллельного проекти-
рования и строительства. То есть 
спроектировали какую-то часть, и 
можно было бы уже начинать стро-
ить. А за это время уже бы проек-
тировалась другая часть. Это удоб-
но, и опять-таки экономия време-
ни. Но в ноябре 2016 года эти нормы 
были отменены. В основном они ка-
сались строительных компаний, за-
нимающихся возведением жилья и 
социальных объектов. Но каким-то 
образом туда попали и промышлен-
ные объекты. То есть мы сейчас не 
можем приступать к строительству 
непосредственно здания золотоиз-
влекательной фабрики, пока про-
ект всего промышленного комплек-
са от добычи до переработки не бу-
дет согласован. Конечно, это не со-
всем удобно. Ведь, кроме возведения 
объекта, он должен пройти несколь-
ко экспертиз: санитарную, пожар-
ную, экологическую и так далее. Со-
гласование архитектурных норм. На 
все это необходимо время, причем 
немалое. Мы очень надеемся, что это 
недоразумение все же будет устра-
нено. 

В 2018 году мы заплатили 62 миллиона 
сомов различных видов налогов в 
республиканский бюджет и  
34,5 миллиона сомов – в местный

перспеКТивы развиТияЭКономиКа
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Бозымчак давно перестал быть про-
сто предприятием по добыче и пе-
реработке полезных ископаемых. 
Его работа – это наглядный при-
мер успешного сотрудничества двух 
стран: Казахстана и Кыргызстана. 
«Казахстан и Кыргызстан связывают 
тесные дружеские связи, что позво-
ляет углублять двустороннее сотруд-
ничество в различных сферах, и в 
этой миссии компания KAZ Minerals 
Bozymchak играет особую роль», – 
заявил во время визита на Бозымчак 
посол Казахстана в Кыргызстане Ка-
рим Кокребаев. 
2018 год стал для компании юбилей-
ным и прошел под символическим 
девизом «10 лет вместе». За эти годы 
с нуля среди гор было построено со-
временное предприятие, с запуском 
которого в нашей стране была соз-
дана медная промышленность. При-
мечательно, что свой первый юби-
лей компания отмечает в Год разви-
тия регионов. Ведь именно благода-

ря работе инвестора жизнь в селах 
Ала-Букинского района измени-
лась кардинальным образом. Пред-
приятие дает дополнительные нало-
говые отчисления в государствен-
ный бюджет и создает новые рабо-
чие места для наших граждан. 

ИСТорИя ДВух Айыл оКмоТу
Компания KAZ Minerals Bozymchak, 
разрабатывающая месторождение 
Бозымчак, вносит большой вклад в 
развитие социальной структуры от-
даленных сел Ала-Букинского ра-
йона Джалал-Абадской области. 
Близлежащие к месторождению – 
Кок-Серекский и Кок-Ташский айыл 
окмоту. Долгое время они были до-
тационными. 
С 2007 года в регионе начались ра-
боты по строительству и запуску 
горно-обогатительного комбината 
«Бозымчак». В самом начале посто-
янно возникали проблемы, особен-
но во взаимоотношениях с местным 

населением. Выдвигались различ-
ные требования, которые даже не 
были четко сформулированы. Глав-
ная проблема – местные жители пе-
рестали верить инвесторам. Важно 
было вернуть утраченное доверие. И 
тогда руководством компании было 
предложено подписать меморан-
думы о сотрудничестве, в которых 
были бы четко прописаны все обяза-
тельства и ответственность сторон. 
На сегодняшний день ситуация 
изменилась кардинальным обра-
зом. На Бозымчаке работает поряд-
ка 1 200 человек. Приоритет при тру-
доустройстве отдается местным жи-
телям, 95 % составляют граждане 
Кыргызстане. 

КоК-СереК:  
АрКА, больнИцА, ФАП, КурСы 
руССКого языКА И ДеТСАД 
Это не просто социальные объек-
ты, это объекты, которым помога-
ет «КАЗ Минералз Бозымчак». При 

входе в Кок-Серек инвестор по-
строил арку: лестница в небеса и два 
барса. Визитная карточка айыл ок-
моту. Тренд, говорят местные жи-
тели. Это, кстати, была их идея и 
просьба. 
Школа имени Токтогула в селе Тен-
ги – обычная школа в глубинке. Не-
обычно то, что люди здесь пони-
мают, жить в своем тесном мирке 
нельзя, развиваться надо. И потому 
попросили инвестора проспонсиро-
вать курсы русского языка. Руковод-
ство KAZ Minerals Bozymchak пошло 
навстречу местным жителям.
Раньше в селе не было роддома, ро-
женицы ездили в Ала-Буку. Сей-
час в больнице три отделения – ро-
дильное, терапевтическое и детское. 
Напротив старое здание, как яркий 
контраст с тем, что было. Здесь по-
мнят и благодарны тем, кто помога-
ет. Помощь эта не единовременна, 
уже помогли с машиной. Из госбю-
джета больнице денег практически 
не выделяют. Выживают благода-
ря своему главному партнеру – KAZ 
Minerals Bozymchak. 
Много чего сделал и делает инвестор 
в этом айыл окмоту. Детский сад, на-
пример, который был построен еще 
в 80-е годы. Казахстанская компа-
ния сделала ремонт, починила кры-
шу, строительство детской площад-
ки в процессе. Сейчас здесь 60 детей 
и 13 сотрудников. И еще много детей 
стоят на очереди. Не хватает одного 
детского сада на все село. В будущем, 
возможно, его расширят.
Полностью отремонтирована  

10 леТ соТрудничесТва

как развиваются 
регионы
История компании KAZ Minerals Bozymchak – это не только история успешного бизнеса и 
промышленного производства. Это история отдельно взятых людей, отдельно взятых сел. 
Жизнь этих людей неразрывно связана в Бозымчаком. 

KAZ MINERALS BOZYMCHAK:
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и мечеть в селе Кок-Серек. 
В соседнем селе Бирлешкен с помо-
щью KAZ Minerals Bozymchak поя-
вился ФАП (фельдшерско-акушер-
ский пункт). Раньше было всего две 
комнаты. Сейчас здесь несколько по-
мещений. И это далеко не полный 
перечень того, что сделала компа-
ния.
Компания также активно участво-
вала в ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций. При по-
мощи компании были восстанов-
лены мосты в селах Тенги и  Ак-Тай-
лак. На участках Балдуу, Таш-Арык 
также были восстановлены пеше-
ходные мосты.  
Два года назад появились новые 
местные достопримечательности. 
Одной из таковых является въездная 
арка в Кок-Сереке, построенная на 
средства компании. Она стала сим-
волом Кок-Серека.
Накануне 70-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне в с. 
Кок-Серек по инициативе генераль-
ного директора компании построен 
монумент. К слову, компания также 
построила памятник и в Кок-Таш-
ском айылном аймаке.

КоК-ТАш:  
бИзнеС меняеТ СознАнИе 
Почему Кок-Ташский айыл окмо-
ту сегодня – самый богатый в Кыр-
гызстане?  Ответ очевиден. Имен-
но на территории этого отдаленного 
приграничного района располагает-
ся горно-обогатительный комбинат 
«Бозымчак».
Жители Кок-Таша со времен Союза 
получали электроэнергию из сосед-
него Узбекистана. После распада ве-
ликой империи Кок-Таш остался 
практически без электричества, ко-
торое подавалось всего 2-3 часа в 
сутки. Учитывая бедственное поло-
жение, в котором оказались жители, 
руководитель компании пошел на  
беспрецедентный шаг: было приня-
то решение о подключении сельско-
го округа к собственной подстанции 
«Бозымчак». На сегодняшний день 
сельский округ полностью обеспе-
чен электроэнергией. 
Компанией построена автодорога 
протяженностью 31 км, которая по-
зволила местным жителям устано-
вить транспортное сообщение с рай-
онным центром, куда до этого жи-
тели добирались через территорию 

соседнего государства. Ныне жите-
ли Кок-Таша получили возможность 
добираться до любого региона рес-
публики.  
Благодаря финансовым отчислени-
ям от деятельности предприятия го-
довой бюджет Кок-Ташского айыл 
окмоту вырос в десятки раз! На се-
годняшний день Кок-Таш полностью 
перестал быть дотационным и стал 
одним из самодостаточных айыл ай-
магы в Кыргызстане. 
Каждый год компания KAZ Minerals 
Bozymchak платит в бюджет айыл ок-
моту аренду за использование их зе-
мель. Плюс 2 % от выручки. Это не-
налоговые отчисления, которые акку-
мулируются в Ала-Буке в фонде раз-
вития района.  Изменения в Закон «О 
неналоговых платежах» были иниции-
рованы рядом депутатов парламента. 
Поступающие средства направляют-
ся на развитие и содержание инфра-
структуры местного значения. При 
этом, отмечают авторы, государство 
и местные органы власти должны га-
рантировать недопущение возникно-
вения каких-либо иных требований 
со стороны местных властей, непреду-
смотренных данным законом.

По закону, если запасы составля-
ют до 50 тонн золота, то отчисления 
остаются в районе. А если имеют-
ся золотые запасы свыше 50 тонн, то 
средства аккумулируются в области. 
Основным на Бозымчаке является 
медь, золото  и серебро здесь – лишь 
сопутствующие металлы. Поэтому  
2 % от дохода, которые отчисляет 
компания, аккумулируются в райо-
не. Это немалые деньги, и каждый 
айыл окмоту имеет право подать за-
явку в фонд с конкретным проек-
том. Спецкомиссия решает, если 
проект одобряется, то выделяются 
деньги на развитие. Это помимо по-
мощи, оказываемой компанией. 
Здесь открылись сельхозкооператив 
и швейный цех, организованные в 
селах по инициативе руководителя 
компании Ильяса Валерьевича Туле-
кеева для решения вопросов занято-
ти населения. В настоящее время эти 
предприятия занимаются поставкой 
мясной продукции, овощей и фрук-
тов для столовой ГОКа, пошивом 
швейных изделий для нужд компа-
нии. Помимо этого, в селах с каж-
дым годом растет число теплиц для 
выращивания овощей.

нИ оДИн ПрАзДнИК В СелАх 
не ПрохоДИТ без учАСТИя 
КомПАнИИ 
Компания принимает активное 
участие во всех праздничных и об-
щественно значимых мероприятиях 
в Ала-Букинском районе. Также для 
компании стала доброй традицией 
организация ифтаров для верующих 
в дни священного Рамазана. 
В 2017 году в местности Орток-Бел 
торжественно отмечено 80-летие 
Ала-Букинского района, где также 
активно принимала участие компа-
ния. Возведенная белая праздничная 
юрта компании получила самую вы-

сокую оценку по своему убранству и 
гостеприимству. 
На Всемирных играх кочевни-
ков компания принимает активное 
участие в качестве одного из спонсо-
ров и берет на себя все расходы, свя-
занные с приездом многочисленной 
делегации Ала-Букинского района. 
Юрта, предоставленная компанией, 
на этнофестивале во время III Все-
мирных игр кочевников заняла при-
зовое место. 

ИнФормАцИонные ценТры 
И КорПорАТИВное ИзДАнИе 
ПрИзВАны быТь моСТом 
межДу КомПАнИей И 
меСТнымИ СообщеСТВАмИ
В Кок-Таше и Кок-Сереке открыты 
информационные центры компании. 
Главная задача этих центров – сво-
евременное и достоверное инфор-
мирование местных жителей о дея-
тельности компании. Туда же до-
ставляется корпоративное издание 
компании «Бозымчак», которое ра-
спространяется среди жителей на 
бесплатной основе. Успешно функ-
ционирует и представительство ком-
пании в селе Ала-Бука.
В деле информирования населения и 
создания позитивного имиджа ком-
пании немаловажную роль играет 
собственный печатный орган компа-
нии – корпоративная газета «Бозым-
чак», которая недавно отметила свое 
пятилетие. Газета стала особо по-
пулярной среди читательской ауди-
тории двух сельских округов. На ее 
страницах, кроме деятельности ком-

пании, читатели также могут озна-
комиться с героями разных судеб, 
узнать новые имена сельских талан-
тов, об известных личностях, оста-
вивших свой яркий след в истории 
Ала-Букинского района. Идея и ини-
циатива по созданию корпоратив-
ной газеты «Бозымчак» принадле-
жат лично генеральному директору 
компании Ильясу Валерьевичу Туле-
кееву.  

общеСТВенные СлушАнИя 
СТАлИ эФФеКТИВной 
Формой ДИАлогА С меСТным 
СообщеСТВом
Общественные слушания, прово-
димые компанией в селах два раза 
в год, сегодня стали эффективной 
площадкой для диалога с местными 
сообществами. На них жители мо-
гут получить исчерпывающую и до-
стоверную информацию о деятель-
ности компании. Принимать участие 
может каждый желающий, а также 
задать свои вопросы. Общественые 
слушания тем самым обеспечива-
ют прозрачность деятельности пред-
приятия и дают возможность со-
вместного поиска путей решения 
наиболее острых проблем. 
Кроме этого, в целях распростране-
ния положительного опыта компа-
нии и ознакомления с ее работой на 
ГОК «Бозымчак» по мере возмож-
ности организовываются экскур-
сии. До этого времени на проек-
те побывали первые лица государ-
ства, депутаты парламента, район-
ного и айыльных кенешей, аксакалы, 
выпускники средних школ, главы 
всех айыл окмоту района. Также был 
проведен республиканский семинар 
с участием глав районных админи-
страций ряда областей. 

Вот так и расцветают села рядом с 
горно-обогатительным комбинатом 
«Бозымчак». За эти годы жизнь сама 
убедила людей, что предприятие 
приносит только пользу. Компания 
достойно преодолела свой первый 
10-летний рубеж. Эти 10 лет заложи-
ли прочный фундамент для дальней-
шего развития и созидания. Жители 
близлежащих сел живут с надеждой, 
что эра Бозымчака продлится еще не 
одно десятилетие! 

На Бозымчаке работает порядка 1 200 
человек. Приоритет при трудоустройстве 
отдается местным жителям, 95 % 
составляют граждане Кыргызстане

10 леТ соТрудничесТваЭКономиКа
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Что полезного сделано для 
деятельности деловых кыр-
гызстанцев  в текущем 2018 
году?  Во всех областях по-

явились центры по обслуживанию 
бизнеса,  при Жогорку Кенеше соз-
дан совет по развитию предприни-
мательства и привлечению инвести-
ций, а при Министерстве экономи-
ки – отдел  написания бизнес-проек-
тов для льготного финансирования. 
Объявили трехлетний мораторий на 
фискальные проверки для тех, кто 
впервые открывает свое дело, упро-
щены налоговые правила, с 27 до  
12 % снижены страховые взносы для 

предприятий легкой промышленно-
сти. К сожалению, все другие выпла-
чивают 27,25 % социальных отчисле-
ний. Это очень высокие ставки, они 
не под силу малому и среднему биз-
несу. Поэтому частные предприятия 
не заинтересованы создавать допо-
лнительные рабочие  места и своим 
сотрудникам вынуждены   выплачи-
вать зарплату «в конвертах». Ина-
че мы проигрываем в конкуренции 
казахским компаниям,  где размер 
соцотчислений всего 20 %. У сосе-
дей, кстати, собираемость страховых 
взносов достигает 100 %. 
Зато в Кыргызстане хорошо работа-
ют гарантийные фонды. За нынеш-
ний год выдано  свыше 700 гарантий 

тем, у кого нет ликвидного залога для 
получения займов в банках и микро-
финансовых учреждениях. В  прави-
тельстве рассматривают новый про-
ект закона о  государственно-частном 
партнерстве. В этом документе чет-
ко расписаны ответственность бизне-
са и государства за конечный резуль-
тат  реализации  социально значимых 
проектов. С августа  получить патент 
можно в электронном виде, но пока 
только в Бишкеке и Оше.
 Особое внимание в 2018 году уде-
лили развитию  регионов. Отобра-
но двадцать городов и населенных 
пунктов – так называемых точек ро-
ста, повсеместно внедряется система 
электронных счетов-фактур, кото-

рая позволит в режиме онлайн про-
слеживать передвижение товаров; 
правительство  через предоставле-
ние льгот стимулирует использова-
ние  безналичных расчетов  в стране, 
под держивает женщин-предприни-
мателей, обещает субсидии для пле-
менных заводов.
Вспомним: раньше в республике дей-
ствовало свыше десяти крупных спе-
циализированных хозяйств. Сегод-
ня они маломощные, в их распоря-
жении осталось лишь 6 % земли. О 
какой племенной работе может идти 
речь без прочной кормовой базы? 
Большинство сельхозпроизводите-
лей, имея небольшие наделы, еле сво-
дят концы с концами. В регионах нет 
подлинных экономических преобра-
зований, там не умеют  привлекать 
прямые иностранные инвестиции,  
поэтому многие проекты так и оста-
ются на бумаге.
Чувствуется слабость нашей аграр-
ной продукции: для продажи на рын-
ки ЕАЭС  нет у нас ни нужных объе-
мов, ни маркировки. «Необходимы 
современные лаборатории, логисти-
ческие центры, кластерное производ-
ство,  создание технопарков, – счи-
тает  директор  Ассоциации агроби-
знеса Азиза Юлдашева. – Акимы не 
имеют собственных средств, день-
ги доноров правильнее направлять в 
строительство сельской инфраструк-
туры,  а не тратить их на услуги зару-
бежных экспертов».
 Парадокс: в нашей горной стране  
иностранцы добывают драгметаллы, 
но отечественные ювелиры не могут 
покупать  слитки  золота у себя на 
родине, так как  по договору с Кумто-
ром вся золотая продукция экспор-
тируется в Швейцарию.
 Бизнесу нужна уверенность в зав-
трашнем дне, поэтому наложили мо-
раторий  на изменение законодатель-
ной базы, инвестор  сам выбирает, на 
каких условиях он хочет трудиться 
в нашей республике. Приоритет от-
дают экспортерам. Став членом Ев-
разийского экономического союза, 
Кыргызстан выиграл,  увеличились 
поступления денег в казну, внедря-
ются новые технические регламенты, 
технологии, снимаются барьеры на 
пути единых рынков капиталов, то-
варов, услуг и рабочей силы. Наша 
предпринимательская среда посте-
пенно становится конкурентоспо-
собной. В сравнении с 2017 годом то-
варооборот с Россией вырос почти 
на 14 %, этому способствовала и но-
вая программа правительства «Един-

ство, доверие, созидание».
Однако  непросто идет интегри-
рование разных по величине и во-
зможностям экономик пяти стран 
ЕАЭС. На границах с Омском, Сара-
товым и Оренбургом  продолжают-
ся таможенные очистки. А ведь  сво-
бода транзита – основа торговли. 
Здесь кыргызские экспортеры встре-
чаются  с массой преград. На недав-
но прошедшей в Бишкеке  встре-
че ключевых игроков  рынка Ев-
разийского экономического союза 
речь шла о несвоевременном возвра-
те  НДС российской стороной, от-
сутствии прямых контактов кыргыз-
ских и российских предпринимате-
лей, необходимости выхода на дру-
гие потребительские рынки. Так, 
завод «НУР», что в Джалал-Абаде, 
сумевший сохранить штамповоч-
но-автоматное оборудование, ли-
тейное, гальваническое и  сварочное 
производство, сегодня остро нужда-
ется в пополнении капитала для рас-
ширения выпускаемого ассортимен-
та (95 % продукции «НУР» закупает 
Российская Федерация). Но джалал-
абадцы  не могут рассчитывать на 
финансовую помощь России. По за-
кону РФ, чтобы создать СП, необхо-
димо сначала открыть  представи-
тельство Кыргызстана  на террито-
рии  России, затем на общих осно-
ваниях подать заявку на участие в 
инвестиционном конкурсе. А как его 
выиграешь, если россияне отдают 
предпочтение своим кадрам?  Хотя 
существует договор: в случае созда-
ния совместных проектов кредитные 
займы в Российско-кыргызском фон-
де развития дешевеют от 4 и выше 
процентов годовых в твердой валюте 
(долларах США). Деловые люди Кыр-

гызстана считают, что для оператив-
ного решения спорных ситуаций сле-
дует  наделить Евразийскую эконо-
мическую комиссию дополнительны-
ми полномочиями.
Президент Российской Федерации 
Владимир Путин поставил задачу: 
довести поставку  сельхозсырья в 
свою страну до $250 млрд. К приме-
ру, кыргызский лук покрывает по-
требность  РФ всего на 3 %, так что 
дехканам есть куда стремиться. Уже 
подписано кредитное соглашение с 
АО «Росэксимбанк»,  а также доку-
менты о сотрудничестве с ГК «Рус-
ская кожа» и ОсОО «Империал 
Групп Компани». Наша республика 
занимает выгодное  географическое 
положение: отсюда ближе торговать 
с Китаем, у нас дешевая электро-
энергия, квалифицированная рабо-
чая сила.  Можно использовать ки-
тайское сырье и продавать в Подне-
бесную готовые товары. 
Природные ресурсы Кыргызстана 
могут стать не расходной, а доходной 
частью бюджета, убеждены деловые 
люди. Очень важно обеспечить про-
изводственную инфраструктуру в 
энергетике, вывести страну из тран-
спортного тупика. В Национальной 
стратегии развития вплоть до 2040 
года заложена реализация 244 инно-
вационных проектов на общую сум-
му более $20 млрд, а  также создание 
национального фонда развития ре-
гионов.
Экономикой движет бизнес. На ка-
питанских мостиках за штурвалами 
своих кораблей стоят те, кто умеет 
быстро перестроиться, реагируя на 
изменившийся  рыночный спрос, им 
нипочем  ни штормы, ни бури, ни ка-
тастрофы. 

капитаны индустрии
Мы по праву так называем предпринимателей, талантливых людей, которые обладают  
незаурядным умом и смекалкой, знают, как организовать  прибыльный бизнес,  откры-
вают рабочие места, двигают экономику. В Кыргызстане деловые люди и власть давно 
стали  партнерами, правительство и парламентарии создают комфортные условия для 
работы, совершенствуют законы, привлекают к решению важных государственных 
решений ассоциации и союзы предпринимателей. Тормозит этот процесс среднее 
управленческое звено, «серые кардиналы», как их называют в народе, которые часто  
прибегают к бюрократизму и коррупции.

Галина лунева

Бизнес в КрЭКономиКа
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«Самое трудное для человека -  
каждый день оставаться 

человеком»

– Чингиз Торекулович, на ваш 
взгляд, что является первоосновой 
всех перемен и изменений в чело-
веке, обществе, миропорядке и ми-
роустройстве? Что всему предтеча? 
Возможно, слово? 
Да, слово во многом играет решаю-
щую роль. Всё, в конце концов, ос-
мысляется или переосмысляется, 
противопоставляется или, наоборот, 
к чему-то склоняется через слово. 
Это первый, так сказать, способ, ме-
ханизм нашего человеческого дей-
ствия и сознания. Но слово может 
приносить новые светлые идеи и, 
наоборот, разоблачать то, что про-
исходит, или то, что будит обще-

ственную жизнь и жизнь нации в 
целом. В данном случае как раз про-
изошло именно так. Слово раскрыло 
суть накопившихся проблем. Хотя 
боюсь, что слов даже не хватит, на-
столько все, оказывается, усугуби-
лось. 
Посещая родину и общаясь здесь со 
многими, я понимаю, что оппозиция 
есть оппозиция. И нет такого места 
на планете, где не было бы своей оп-
позиции. Это закономерный двига-
тель истории. В процессе борьбы оп-
позиции с официальной властью 
или другой противостоящей сторо-
ной происходят какие-то познания, 
изменения. Не исключая и всяких 

заблуждений, нарушений.
При попытке понять суть происхо-
дящего я отмечаю три фактора. Это, 
прежде всего, массовая бедность. 
Народ, особенно за пределами горо-
да, в сельской местности, в отдален-
ных уголках, беден. Рыночная эко-
номика не послужила ему во бла-
го. Рыночная экономика цинична и 
жестока. И это надо иметь в виду. 
Только там, где есть выгода, она бу-
дет проявлять свои действия. Об 
этом надо было думать. Все то, что 
могли производить сельские жите-
ли, не находило спроса. Это страш-
ным образом повлияло на жизнь на-
рода. Молодежь из сел хлынула в го-

эксклюзивное 
интервью 
2005 год

чингиз айТмаТов: 

Это интервью состоялось 5 июня 2005 года, когда Чингиз Айтматов прибыл в Бишкек из Брюс-
селя, где возглавлял дипломатическую миссию Кыргызстана. В марте того года в стране произо-
шел перелом – в результате народного протеста сменилась власть. Общество бурлило. В прессе 
раздались упреки в адрес Айтматова: мол, он сейчас должен быть на родине вместе с народом, 
переживающим сложный период. Айтматов приехал. Наша встреча произошла у него на даче в 
госрезиденции «Ала-Арча». Интервью я сдал в печать, но в издании, для которого оно было под-
готовлено, материал не вышел. Причину мне его редактор не объяснил. Я советовался со многи-
ми людьми, в том числе с родными Чингиза Торекуловича, можно ли дать интервью спустя такое 
время. И получил добро. Сегодня, мне кажется, оно будет интересно читателю хотя бы потому, 
что слова и размышления Чингиза Айтматова не потеряли своей насущности.

александР ШеПеленко

ЭКсКлюзивное инТервью 2005 годоБщесТво
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рода, а там не все было готово для 
того, чтобы ее принять. Всю эту си-
туацию усугубляет безработица. Вот 
второй фактор.
Я о бедности уже давно говорю. Бед-
ность – это не только страдания и 
муки самого народа, но это также 
почва для терроризма. Может быть 
некоторые даже вынуждены идти в 
эту страшную сферу. И безработи-
ца этому тоже способствует. Моло-
дой человек не получил образова-
ния, слоняется без дела. И его проще 
склонить к терроризму, наркотор-
говле и прочему, где другие силы на-
живают себе огромный капитал. 
А третий фактор – это коррупция. 
Бедность и безработица – это то, что 
у всех на виду, тут скрытого и по-
тайного ничего нет. А коррупция 
– страшное явление, ибо она пол-
ностью действует подпольно, нахо-
дя всякие способы и методы при-
своения огромных государственных 
и негосударственных средств, цен-
ностей, богатства, превращает это 
в какую-то свою личную стихию. С 
этим бороться очень трудно. Вот как 
этот молох остановить?! 

В вашем рассказе «Убить – не 
убить» мать, провожая главного ге-
роя на войну, говорит ему: «Ты там 

не убивай никого, потому что тог-
да останутся только одни убийцы». 
У нас это событие (революция 24 
марта 2005 года) обошлось малой 
кровью, почти бескровно. Что тут 
сыграло роль?
Война и революция – это разные 
вещи. Война – это противостояние 
сторон. Открытая, легитимная борь-
ба на взаимоуничтожение. Поэтому 
было архиважным 60-летие Победы 
и окончания Второй мировой вой-
ны. Для всего земного шара было не-
обходимо отметить, чем это завер-
шилось и какой ценой добыта Побе-
да. Чтобы больше человечество не 
оказывалось в такой страшной ситу-
ации. Но все это было в общемиро-
вом ракурсе, в большом масштабе. 
Я же пытался сказать свое слово о 
вой не в лице одной индивидуально-
сти. У каждого своя сущность, своя 
судьба, свое мировосприятие... Вот 
это была моя задача. 
А вот революция накапливается в 
той же самой однозначной среде, 
в том же государстве, в том же об-
ществе. И потом она действует как 
взрыв. В этот раз у нас, слава Богу, 
обошлось. Мы все-таки сами с собой 
пытались разобраться, но не уби-
вать.

А что тут сработало? 
Трудно сразу сказать, что сработа-
ло. Порыв движущей массы. И, мо-
жет быть, сознание того, что остано-
вить это невозможно… И нельзя на-
сильно это останавливать. Может, 
поэтому.
Мы более свободолюбивый народ 
нашего региона: и в религиозном 
смысле, и в своих родоплеменных 
отношениях. Конечно, раньше были 
свои нормы братства и недопуще-
ния кровавого буйства и т. д. Может 
быть, это каким-то образом сыгра-
ло свою роль. Наконец, может быть, 
еще и общенациональная причаст-
ность ко всему. Когда люди, разде-
лившись на группы, идут на револю-
цию и все-таки понимают, что одна 
какая-то общенациональная крыша 
есть. Об этом можно много думать, 
размышлять. Наверное, найдут-
ся ученые, мыслители, которые бу-
дут это анализировать. Это предмет 
большого, длительного анализа.

Куда сегодня идет Кыргызстан – к 
парламентскому или к президент-
скому устройству? На ваш взгляд, 
самосознание нации к чему ближе?
Последние годы, конечно, внесли 
огромную динамичность в развитие 
самосознания народа. Происходит 

это радикальным образом. Не по-
степенно, не преемственно... Вот все 
это выплеснулось, словно произо-
шел взрыв вулкана. Но этот процесс 
– государствообразующий, струк-
турный, когда таким вот образом мы 
свое общественное устройство об-
ретаем. Все это дается дорого, в том 
смысле, что много мучений, страда-
ний претерпевает общество, прежде 
чем к этому прийти. А впереди мо-
гут быть еще большие испытания. 
Благодаря демократии народа уже 
включилось в процесс. Он понимает, 
что может голосовать и действовать 
определенным образом. В этих усло-
виях, я думаю, что, наверное, для нас 
будет актуальна все-таки президент-
ско-парламентская система.

Сейчас много полемизируют о на-
циональной идеологии, о нацио-
нальной идее. В частности, в Рос-
сии говорят, что национальная 
идея состоит в возвращении соб-
ственного достоинства, к сво-
им корням, к истории. Как бы вы 
сформулировали ее для нас?
Я, прежде всего, ставлю на первое 
место морально-нравственный фак-
тор, когда общество, и в целом на-
род, осознает необходимость своего 
национального рейтинга и внутри, и 
в окружающем мире. Не то что, вот, 
мы должны кого-то завоевать. Это 
приводило к величайшим трагеди-
ям в мире. Тут важно найти способы 
добрососедских взаимоотношений, 
иметь уважение в мире и быть до-
стойными на своем поприще, на сво-
ей земле. Просто в двух словах наци-
ональную идею выразить невозмож-

но, она имеет очень многостороннее 
толкование. Так оно и должно быть, 
поскольку это идея неоднозначная. 

Вы как-то говорили о том, что 
творческая система сейчас поруше-
на. Как творческим силам объеди-
ниться и прийти к единомыслию, 
чтобы помочь обществу духовно 
очиститься? 
Мы думаем, раз демократия, сво-
бода слова, свобода творчества, все 
само собой уже решится. Тем не ме-
нее какие-то руководящие и направ-
ляющие силы в нашей жизни долж-
ны быть. В реальности есть много 
факторов, которые очень осложняют 
жизнь творческих лиц. В советское 
время это были контроль и наказа-
ние со стороны цензуры и властей. 
Сейчас вроде бы этого всего нет. Но 
есть более страшный и действенный 
фактор – рыночная стихия. А когда 
искусство, творчество соприкасают-
ся, сталкиваются с диктатурой рын-
ка, то происходят большие измене-
ния. Многое утрачивается, теряет-
ся и приходит то, что имеет большой 
повседневный спрос. Философия и 
глубокие методы познания остаются 
в стороне. А массовая культура все 
больше и больше захватывает ум-
ственное и духовное пространство. 
И это ведет к разладу не только вну-
три души, но и к разладу между еди-
номышленниками. Когда-то сою-
зы писателей, кинематографистов, 
композиторов, артистов, художни-
ков имели общие цели. Они помо-
гали каждому и всем вместе. Сей-
час все это разъединилось. Причины 
разные. Но, с моей точки зрения, тут 

есть попытки свою власть проявить, 
что-то диктовать. Человек он всегда 
человек. Власть воздействует на че-
ловека таким образом, что он, может 
быть, сам этого не замечает. Она за-
частую пробуждает в нем эгоисти-
ческие, властолюбивые страсти. Это 
на протяжении всей человеческой 
истории было, есть и будет. То же са-
мое и в творческой среде. Какие-то 
группы отделяются, считая, что они 
главные, ведущие силы, а с осталь-
ными пусть будет то, что будет. К 
тому же еще рыночная экономи-
ка ставит свои условия. Каждый из-
датель заинтересован в том, что-
бы все быстро раскупалось и обо-
рачивалось. Сможет ли наша лите-
ратура устоять в этой битве или она 
тоже должна быть в потоке массовой 
культуры? Смогут ли наши кино, те-
атр, живопись, другие виды искус-
ства нести свою идею и гуманизм в 
каких-то глубоких своих познаниях 
и открытиях? Задачи осложнились. 
Об этом, собравшись вместе, необ-
ходимо думать. И помогать той ча-
сти творческой молодежи, которая 
осмысливает это и не идет по пути 
дешевого культурного проявления. 

Вы по-прежнему верите в воспи-
тательную роль и силу искусства? 
В то, что благородные герои и хо-
рошая книга подвигают человека к 
лучшему? Если взглянуть на пост-
советский кинематограф, то мож-
но подумать, что сейчас в этом про-
странстве живут одни уголовники. 
Дети олигархами и киллерами хо-
тят быть…
Одни убийства, разборки, гонки. Да, 
многих заражает эта болезнь. Убить 
человека и не моргнуть, как гово-
рится. Это все очень примитивно и 
страшно. Зло сейчас правит желани-
ем... Всех обуздать таким образом, 
увлечь, убедить, что человек может 
жить так, быть киллером. Мой рас-
сказ «Убить – не убить» – это исто-
рия человека, едущего на войну. Там 
я своего героя Сергея, саратовско-
го юношу, наделяю совсем други-
ми мыслями, идеями, переживания-
ми. Ни о каком киллерстве там речи 
не может быть. Там библейские за-
поведи.

А почему вы выбрали героем этого 
рассказа именно русского парня?
Мне часто задают этот вопрос: как 
вам удалось русскую сущность пе-
редать. Ну, во-первых, мы все жили 
в одном советском конгломерате. И 

Чингиз Айтматов и Артур Миллер

Пресс-конференция участников Иссык-Кульского форума в Москве

ЭКсКлюзивное инТервью 2005 годоБщесТво
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общались, у нас были общая куль-
тура и образование. Еще я очень ча-
сто бывал в этом волжском горо-
де прежде. Как говорится, нет худа 
без добра. Сейчас садишься в само-
лет и через два-четыре часа ты уже 
в Москве, Бишкеке или Алматы. А в 
те времена сообщались только с по-
мощью поездов. Мы садились здесь 
на вокзале и трое с половиной суток 
добирались до Москвы. Это дава-
ло возможность думать, наблюдать, 
разговаривать. И это тоже был свой 
космос. В те молодые годы мне при-
ходилось по нескольку раз туда-сюда 
ездить. Что и дало мне возможность 
вот так воспринять и осмыслить ту 
действительность. Например, рус-
скую, саратовскую. Свойство, талант 
писателя в том и заключается, что-
бы перевоплотиться во что угодно, к 
примеру, в такие натуры и образы. 

Перед многими современными ду-
ховными лидерами стоит задача 
решить проблему глобального че-
ловеческого взаимопонимания. 
Есть ли от этого какая-то панацея?
Сейчас все больше прилагаются уси-
лия, чтобы направить общечелове-
ческое гуманитарное сознание. На 
Западе, кстати, десятки конферен-
ций проводятся. И Иссык-Кульский 
форум для этого же создан. Везде и 
всюду мне приходится выступать, и 
я нахожу полное совпадение, созву-
чие с моими современниками. 
Нужно самих себя осмыслить, оце-
нить, скомпоноваться. Для меня сей-
час имеет огромное основополагаю-

щее значение, чтобы мы могли где-
то концентрироваться и в пределах 
региона, и в более широких преде-
лах, находить то, что ведет к откры-
тию. Авторов бессчетное количе-
ство. Пишут и публикуют себя в ин-
тернете, но эпохальных открытий я 
пока не вижу. 

Рядом есть еще одна близкая вам, 
как дипломату и как писателю, 
тема евразийского баланса. На ваш 
взгляд, какие факторы нужны, 
чтобы его достичь? 
Евразийский баланс я лично актив-
но поддерживаю. Моя личная завет-
ная цель состоит в том, чтобы через 
евразийство сохранить, прежде все-
го, наше единение с Россией – духов-
ное, культурное. Чтобы мы не раз-
мыкались, не отделялись, не уходи-
ли. Многие сейчас замыкаются, са-
моизолируются. К примеру, что 
происходит с туркменской культу-
рой? Это загадка какая-то, нонсенс. 
А вот с Россией нам необходимо 
быть в полном, постоянном, духов-
ном, культурном взаимодействии. 
Это дает нам большую возможность, 
потенциал в поднятии собственной 
национальной культуры и литера-

туры, всей духовной жизни в целом. 
И таким образом выходить на ми-
ровой уровень. Разумеется, тут есть 
другие стратегии политического, 
идейного, государственного характе-
ра. Но меня больше всего привлека-
ет то, что мы будем вместе с Россией. 
Она тоже претерпевает свою слож-
ную жизнь, в которой много видо-
изменений. Но, тем не менее, ниче-
го более близкого для нас сейчас нет 
и не может быть. При этом мы долж-
ны определять и приоритет нацио-
нальной культуры.

Казахи не постояли за ценой и сня-
ли фильм «Кочевники» по Есенбер-
лину. Это их национальный прио-
ритет. А что для нас национальный 
приоритет?
Видите ли, этот исторический роман 
был существенным в свое время. В 
нем есть глубокое осмысление исто-
рии и судеб казахского народа. Это 
роман эпического плана. И поэтому 
снять эпическое кинополотно, ко-
нечно, всегда увлекательно и необхо-
димо. Чувствуется важность задачи. 
Чтобы определить нечто такое у нас, 
нужна какая-то своя база – с чего, о 
чем, как. Мне думается, сейчас нуж-
но не только смотреть на прошлое. 
Это само собой. Но и попытаться ос-
мыслить, где мы, собственно, ока-
зались в связи с обретением суве-
ренитета? Что познали наши совре-
менники, к чему они пришли, какие 
открытия для каждого из них свер-
шились? Это же архиважно. Ушла 
целая эпоха. А в новой эпохе мы 
каким-то образом выросли, совер-
шенствуемся или же, наоборот, что-
то другое происходит? В этом пла-
не, мне кажется, интересны будут и 
фильмы, и театральные постановки, 
и, конечно, большие романы.

Вы как-то употребили термины 
«гавань мысли» и «гавань духа». 
Где ваши гавани? 
Были такие гавани, куда заходили 
мы, имею в виду моих современни-
ков и единомышленников – находи-
ли там общий язык. В Швейцарии, 
к примеру, была большая конферен-

ция по преодолению бедности опять 
же. Там я был одним из докладчиков 
и почувствовал, что мы все вместе 
и понимаем друг друга с полуслова. 
Потому что это общемировая про-
блема. Богатый Запад, бедный Юг 
или Восток и т. д. Я пишу сейчас об 
этом в своей новой книге. И там пы-
таюсь затронуть эту тему – логично 
ли вообще, если один наш современ-
ник-олигарх сосредотачивает в сво-
их руках богатства, а миллионы его 
современников реального будущего 
не имеют. Это, конечно, страшный 
контраст.

Глобализация повсеместно насту-
пает. Как в этих условиях выжить? 
И что в первую очередь должны 
кыргызстанцы предпринять, чему 
учиться? 
Глобализация – процесс всеохваты-
вающий, благодаря тому, что разде-
ление миров уже произошло. Науч-
но-технические достижения соби-
рают нас всех воедино. То, что про-
изошло в Бишкеке, мы видим по 
телевизору в Европе в режиме ре-
ального времени. Таким образом, 
мы находимся в едином потоке дей-
ствий. Никто и нигде не скрывает-
ся. Здесь есть свои преимущества и 
сложности. И потом, общемировой 
рынок… Он уже никем и ничем не 
остановим. Все идет через него, на-
чиная от мелких торговых акций до 
глобальных оборотов капитала. С 
этим надо считаться, иметь в виду и 
соответственно действовать, извле-
кать из этого пользу. Пример тому 
Япония. Казалось бы, расположена 
на крохотном островке, а стала ве-
дущей в мире через свое интеллек-
туальное превосходство во всех сфе-
рах. И если речь идет о каком-то ос-
мыслении, обсуждении мировых 
проблем, то без Японии уже невоз-
можно обойтись.

Чингиз Торекулович, вы сейчас во 
многих ипостасях выступаете. А 
какая сильнее всего проявляется: 
политика, дипломата, публициста, 
писателя?
Не знаю. И то, и другое, и третье. Все 
вместе. Но я хотел бы, конечно, что-
бы моя творческая ипостась оста-
лась ведущей. А то время, которое 
отведено, мне хотелось бы использо-
вать для продолжения того, что мне 
удавалось сделать. Сейчас я свою ра-
боту наполовину сделал. Вторую по-
ловину мне надо завершать. В про-
цессе творческой жизни вдруг воз-

никает замысел, который отодвигает 
все остальное.

Вы находитесь в замечательном 
возрасте мудрости. Каким вы ви-
дите будущее нации, страны? Что 
должно быть бетоном, что ли, ко-
торый скрепляет нас? Что нам сей-
час нужно? 
Мы находимся на демократическом 
пути развития настолько, насколь-
ко нам это удается. Продвигаем-
ся ли мы вперед? Сейчас это очень 
важный вопрос. Поэтому важно со-
поставить, соединить обществен-
ную и духовную жизнь с экономи-
ческой частью. Экономика должна 

быть основополагающей базовой 
проблемой. Как поднять уровень 
жизни и вместе с тем поднять об-
разование. Чтобы каждый молодой 
человек мог получить соответству-
ющее современности образование. 
То есть интеллектуальный потен-
циал общества должен наращи-
ваться. Если его не будет, то движе-
ние вперед всегда затрудняется. Да, 
бизнес – это прекрасно. Надо им 
заниматься. Без него жизни не мо-
жет быть. Но наряду с этим необхо-
димо придать особое значение вос-
питанию и образованию нашей мо-
лодежи. Чтобы это была современ-
но мыслящая молодежь. 

В советское время были контроль и 
наказание со стороны цензуры и властей. 
Сейчас вроде бы этого всего нет. Но есть 
более страшный и действенный фактор – 
рыночная стихия 

Чингиз Айтматов и Габриэль Гарсиа Маркес

ЭКсКлюзивное инТервью 2005 годоБщесТво
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Замечательный врач, большой энтузиаст и профессионал нейрохирургии  Буранбек Дюшеев  
мог стать следователем уголовного розыска. Но, как известно, врачами не становятся, ими 
рождаются. И нашему собеседнику суждено было стать известным нейрохирургом, пред-
ставителем особой отрасли хирургии. На службе здоровья Буранбек Джамгырчиевич –  
37 лет. За это время нейрохирургия из некогда узкой специальности стала стратегически 
важной, самой инновационной отраслью медицины.

лет – это колоссальный опыт. 
Современная жизнь полна 
стрессовых ситуаций, я уже 
не говорю о росте ДТП. Ска-
жите, количество людей, об-
ращающихся к вам за помо-
щью, увеличивается? 
Нейрохирургия – это не толь-
ко травмы центральной нерв-
ной системы, это и нарушения 
мозгового кровообращения, 
опухоли, грыжи межпозвонко-
вых дисков, врожденные ано-
малии центральной нервной 
системы. Такие заболевания, 
как паркинсонизм, сирингоми-
елия, невралгия черепных не-
рвов и т. д. и т. п. сегодня стали 
лечиться нейрохирургами. Та-
ким образом, количество ней-
рохирургических больных уве-
личилось многократно, и эта 
тенденция будет нарастать. Это 
связано не только с увеличени-
ем дорожного травматизма, де-
генеративных поражений по-
звоночника, новообразований 
центральной нервной системы, 
сосудистой патологии, врож-
денных аномалий, но и с улуч-
шенной диагностикой подоб-
ных заболеваний и открывши-
мися новыми технологически-
ми возможностями лечения.
Расскажите о вашем профес-
сиональном пути. 

В 1981 году, после окончания 
Киргизского государственно-
го медицинского института, 2 
года проходил клиническую 
ординатуру по нейрохирур-
гии, затем работал практи-
ческим врачом-нейрохирур-
гом в нынешнем Националь-
ном госпитале до 1988 года. 
Затем – аспирантура в Киев-
ском НИИ нейрохирургии, 
где защитил кандидатскую 
диссертацию на тему «Хирур-
гическое лечение кистозных 
аденом гипофиза». Вернулся 
оттуда в 1992 году в уже не-
зависимый Кыргызстан по-
сле развала СССР. В 1994 году 
уехал заграницу работать в 
частной клинике в Карачи 
(Пакистан), с 1996 по 2000 год 
работал над докторской дис-
сертацией в НИИ нейрохи-
рургии им.   Н. Н. Бурденко 
(Москва, РФ) по теме «Опу-
холи задней черепной ямки 
у пожилых людей». После за-
щиты диссертации с 2000 года 
работаю заведующим отделе-
нием нейрохирургии № 1 На-
ционального госпиталя. Есте-
ственно, многократно стажи-
ровался в зарубежных кли-
никах (Турция, Германия, 
Южная Корея, РФ, Казахстан), 
без учета участия в междуна-

родных конференциях и кон-
грессах. И сейчас продолжаю 
ездить учиться на мастер-клас-
сах по разным разделам ней-
рохирургии, новым технологи-
ям, без этого в настоящее вре-
мя ты обречен на отставание. 
Это имеет значение не только 
для личного профессиональ-
ного роста того или иного спе-
циалиста, как бы это не зву-
чало пафосно, это важно для 
нашей страны в целом, пото-
му что уровень здравоохране-
ния страны определяется уров-
нем образования и квалифика-
цией всех врачей нашей стра-
ны в целом. 
Говорят, что у каждого хи-
рурга есть самый сложный 
за всю его практику случай – 
единственный, уникальный, 
и его невозможно забыть. 
Естественно, таких случа-
ев было много, и каждый 
из них был уникальным по-
своему. Некоторые подоб-
ные случаи я описал в своих 
этюдах, которые напечатаны 
в переиздававшихся сборни-
ках: «Форс-мажор в хирур-
гии», «Мозаика», и даже в 
одно время была рубрика в 
«Вечернем Бишкеке».
Между прочим ваш коллега 
Замир Осоров собрал мои пу-
бликации, в том числе в пе-
риодической печати, и выло-
жил в интернете под названи-
ем «На полях операционного 
журнала».  

Это, действительно, важ-
но донести до общественно-
сти о важности предупреж-
дения заболеваний и тонкой 
грани между здоровьем и бо-
лезнью. Работая с человече-
ским мозгом, нейрохирур-
ги ощущают некую свою из-
бранность? 

Буранбек дюшеев:
Количество сложных 
операций растет 
с Каждым годом

37

на служБе здоровья

В нашем нейрохирургическом отделении № 1 Национального 
госпиталя на 35 коек ежегодно производится более 650 операций, 
причем их количество будет ежегодно увеличиваться.  Длитель-
ность нейрохирургических вмешательств зависит от патологии, 
одни операции занимают 1,5-2 часа, большинство 3-5 часов, а не-
которые из них длятся до 12 часов и больше. Так, иногда утром за-
ходишь в операционную и только глубокой ночью выходишь из нее. 
Обычно еженедельно в операционной я провожу 4-5 дней по 3-5 
часов, за исключением осмотра больных в отделении, консульта-
ций, лекций и практических занятий со студентами и клиническими 
ординаторами. К концу года таких операций накапливается до 300, 
а если подсчитать, за 37 лет работы их не меньше 6-7 тысяч. Но 
следует отметить, с каждым годом процент более сложных опера-
ций становится больше, что вполне закономерно.
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Конечно же, нейрохирургия – 
это особая отрасль хирургии, 
которая занимается самыми 
сложными заболеваниями че-
ловека, которые нередко ли-
шают его сознания, мышле-
ния и памяти, того, чем чело-
век отличается от животных. 
Конечно, эта избранность 
предполагает особую психоло-
гическую напряженность ра-
боты нейрохирурга не только 
в операционной. Наши боль-
ные имеют не только грубей-
шие физические дефекты в 
виде обездвиженности – ча-
стичной или полной, наруше-
ния глотания, дыхания, функ-
ции тазовых органов, но и не-
редко психические наруше-
ния, речевые расстройства, 
различные припадки. Пред-
ставьте себе, вы только час 
тому назад разговаривали с 
этим пациентом, а теперь пе-
ред вами обнаженный мозг, 
пульсирующий в ритме серд-
цебиений, с артериями и ве-
нами, носитель его памяти, 
чувств, речи и т. д., и при этом 
совершенно лишенный боле-
вой чувствительности. Каж-
дый сантиметр, а чаще и мил-
лиметр мозга, несет какую-то 
функцию, о которой мы и се-
годня знаем не очень-то мно-
го.  Если после обычного хи-
рургического вмешательства 
результат операции, как пра-
вило, виден сразу же, то по-
сле нейрохирургического вме-
шательства реабилитацион-
ный период может длиться не-
дели и месяцы. Нейрохирург 
за рубежом, конечно же, осо-
бая каста хирургов не только 
потому, что он является пред-
ставителем самой высокотех-
нологичной, соответственно, 
самой дорогой и высокоопла-
чиваемой медицинской специ-
альности. Тамошний нейрохи-
рург не имеет проблем с обе-
спечением любыми инстру-
ментами и оборудованием и, 
конечно же, он относится к 
когорте самых состоятельных 
людей. Наши нейрохирурги 
не имеют никаких привиле-
гий, разве что у нас несколько 
длиннее трудовой отпуск из-
за высокой психологической 
напряженности работы.  

Врач – это призвание.  Мы 
все прекрасно понимаем, на-
сколько это тяжелая и ча-
сто нервная работа, связан-
ная со спасением жизней. Но 
не всегда помним о том, что 
быть замужем за врачом – за-
дача не менее сложная и от-
ветственная. Расскажите о 
своих супруге и детях…  
Моя супруга Айхан – филолог 
по образованию, однако уже 
давно занимается предприни-
мательством, в частности, се-
тевым бизнесом. Мы пожени-
лись 34 года назад, у нас трое 
детей, пятеро внуков.  Инте-
ресно, что моя жена тоже при-
шла в здравоохранение, прав-
да, другим путем, вместе со 
своей командой BEVERLee 
Club, довольно успешно зани-
мается оздоровлением. Они 
информируют нашу страну о 
биологически активных до-
бавках японского производ-
ства с острова Окинава – того 
острова, на котором живет са-
мое большое количество дол-
гожителей планеты.  Вы, на-
верняка, недоумеваете, где же 
критическое отношение вра-
ча традиционной медицины 
к БАДам. Хочу сказать, что в 
последние годы мой прежний 
скепсис, традиционный для 
консервативных врачей, по-
угас. Думаю, не у меня одно-
го, особенно на фоне резкого 
ухудшения экологии, тоталь-
ного дефицита витаминов, 
микроэлементов в современ-
ных пищевых продуктах. 
Наши старшие дети – дочь 
Айдана, сын Улан – стали 
стоматологами, у них своя 
стоматологическая клини-
ка в Бишкеке, вторую откры-
ли в Москве. Их путь в сто-
матологию тоже был разным. 

Дочь очень хотела в нейро-
хирургию, затем в гинеколо-
гию, мы ее на примере тети 
уговорили поступить на сто-
матологический факультет 
КГМА. Мы с супругой хо-
тели, чтобы сын пошел по 
моим стопам и стал нейрохи-
рургом. Ведь мне есть что пе-
редать сыну, как в плане об-
разования, так и навыков, 
опыта, была возможность 
отправить на стажировку к 
друзьям в Москву, Астану, 
Турцию. Однако он не захо-
тел заниматься такой слож-
ной и неблагодарной рабо-
той. Младшая дочь Айжана 
пока в поиске, у нее сложный 
период. Она оставила сто-
матологический факультет, 
чтобы заняться индустрией 
красоты, сейчас учится в Ев-
ропе.

Есть ведь понятие – семей-
ные династии врачей, учите-
лей и т. д. Семья Дюшеевых  
–  медицинская династия?
Я представления не имел о 
нейрохирургии в школе, очень 
хотел пойти в милицию, стать 
следователем уголовного ро-
зыска. В то время на юриди-
ческий факультет принима-
ли только после 2 лет службы 
в Советской армии. А так как 
все летом сдавали документы 
в вузы, я тоже решил попро-
бовать, надеясь, что я прова-
люсь и пойду в армию, а поз-
же на юридический факультет. 
Но судьба распорядилась ина-
че. Я поступил в мед институт, 
где я мог бы стать судмедэк-
спертом, специальность, близ-
кая к моей мечте. После лек-
ций приехавшего тогда к нам 
профессора Червинского А. А. 
я решил идти в общую хирур-

гию, чуть позже я увидел ней-
рохирургическую операцию 
моего учителя – академика 
Мамытова М. М. и в очеред-
ной раз поменял свой выбор. 
Будучи студентом 4-го кур-
са, пришел в нейрохирургиче-
ское отделение, так и остался 
там. Таким образом, мой путь 
в нейрохирургию был доволь-
но извилистым. 
В нашей семье медиков не 
было, мой отец преподавал 
историю в сельской школе, 
мама работала в библиотеке и 
сельском клубе.  Между про-
чим я, будучи студентом 3-го 
курса мединститута, привел 
свою сестру Сурию на стома-
тологический факультет Кир-
гизского медицинского ин-
ститута. Теперь ее двое де-
тей – студенты медицинских 
вузов.  Мои дети – стоматоло-
ги. Таким образом, формиру-
ется медицинская династия 
Дюшеевых.
Что вас сейчас больше всего 
тревожит и что радует в оте-
чественной медицине, ней-
рохирургии? Планы…
К сожалению, многое. В осно-
ве настоящих проблем отече-
ственной медицины лежит не-
достаточное его финансиро-
вание. Это значит отставание 
в оснащении современными 
технологиями, необходимы-
ми медикаментами, без кото-
рых невозможны адекватное 
диагностирование, и, соответ-
ственно, лечение. 
Низкая заработная плата ме-
дицинских работников, я бы 
сказал, даже нищенская, при 
которой в нашей стране хоро-
ших врачей не будет, а остав-
шиеся уезжают или ищут эту 
возможность. Нельзя долго 
спекулировать на голом аль-
труизме, патриотизме, у каж-
дого врача есть семья, дети, 
которым он обязан обеспе-
чить достойную жизнь. Он 
должен ездить на конферен-
ции, учебу, постоянно повы-
шать свою квалификацию, 
и это стоит недешево. Наши 
врачи, отдав своему непро-
стому образованию 6-10 лет 
жизни, подверженные стрес-
сам больше всех, получают та-
кую зарплату, размеры кото-
рой и озвучивать не хочется.  

Я думаю, все понимают – если 
не предпринять безотлага-
тельных мер, вместо врачей у 
нас будут работать диспетче-
ры в уже сформировавшейся 
индустрии «медицинского ту-
ризма». Никто не подсчиты-
вал, какие финансовые сред-
ства вывозятся нашими паци-
ентами за рубеж, не говоря о 
престиже страны. Конечно же 
о проблемах нашего здравоох-
ранения говорят все, даже ле-
нивые. А ведь пора предпри-
нимать неординарные реше-
ния. Мне корректней было бы 
говорить относительно отече-
ственной нейрохирургии. Так 
вот, здесь текущая проблема 
– строительство современно-
го нейрохирургического цен-
тра. Деньги на строительство 
– 20 млн долларов – выделе-
ны правительством Кувей-
та еще в 2015 году, но до сих 
пор в силу разных причин все 
застопорилось на уровне об-
суждений. А ведь своевре-

менное введение данного цен-
тра позволило бы разом раз-
решить многие проблемы оте-
чественной нейрохирургии и 
выйти на действительно со-
временный уровень. С кадра-
ми у нас пока неплохо, есть 
много молодых врачей, кото-
рые могут и хотят работать на 
современном уровне нейрохи-
рургии, но без современных 
технологий и оснащения это 
невозможно. Многие наши 
выпускники успешно работа-
ют далеко за пределами нашей 
страны, вот так мы теряем ка-
дры. Я думаю, эта проблема 
злободневна не только в здра-
воохранении. 
Врач – это такая профессия, 
когда человек не принадлежит 
самому себе, все его время по-
глощает борьба за жизнь сво-
их пациентов. Поэтому эта 
профессия выбирает больших 
энтузиастов, которые всегда 
на первое место ставят здоро-
вье человека 

           Этот год 
юбилейный для 
Буранбека  
Дюшеева –  
ему исполняется 

60 лет

             Профи- 
лактика –  
во главе угла
BEVERLee Club – 
это представи-
тельство япон-
ской компании  
АО Shiseido 
Seiyaku 
Corporation, 
которая была 
учреждена в 
1920 году. Фар-
макологическая 
компания пред-
ставляет на рын-
ке уникальный 
биологический 
продукт – актив-
ный коралловый 
кальций (+ 60 
минералов + йод) 
и Коэнзим QH  
+ лактобак- 
терии

на служБе здоровья

благодарим за 
сотрудничество 
отель «Жаннат» 
при проведении 
фотосессии

оБщесТво

Представьте себе, вы только час тому 
назад разговаривали с этим пациентом, 
а теперь перед вами обнаженный мозг, 
пульсирующий в ритме сердцебиений, с 
артериями и венами, носитель его памяти, 
чувств, речи и т. д., и при этом совершенно 
лишенный болевой чувствительности. 
Каждый сантиметр, а чаще и миллиметр 
мозга, несет какую-то функцию, о которой 
мы и сегодня знаем не очень-то много ме
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Как вы стали футбольным 
арбитром?
В 1990 году я вернулся домой 
из Воронежа. Хотел побыть 
в Оше несколько дней и вер-
нуться обратно. Меня при-
гласили играть в воронеж-
скую команду «Факел», ко-
торая тогда была во второй 
лиге. Но родители уговорили 
остаться дома. Я пошел пре-
подавать физкультуру в шко-
ле. Потом мне предложили 
открыть секцию в областной 
школе футбола. 26 лет я про-
работал там тренером. Сей-
час возглавляю эту школу. В 
1991 году мы привезли де-
тей в Бишкек на соревнова-
ния. Кто-то из судей не при-
шел на матч. Я отсудил игру 
вместо него. Мне сказали, 

что у меня хорошо получает-
ся. На второй день я отсудил 
еще одну игру. Мои данные 
записали. И весной 1992 года 
пригласили на сборы, кото-
рые я успешно прошел. В 24 
года уже судил Высшую лигу. 
В 26 лет стал судьей нацио-
нальной категории, а в 27 лет 
– самым молодым в мире су-
дьей ФИФА. 

Вы помните свой первый 
международный матч? Что 
вы испытывали?
Очень хорошо помню. Это 
было 26 мая 1997 года. Отбо-
рочный матч Узбекистан – 
Комбоджа. На трибунах было 
52 тысячи болельщиков. Я та-
кого никогда в жизни не ви-
дел. Перед игрой двое суток 

не спал. Но мне удалось со-
браться, взять себя в руки и 
отсудить. До сих пор помню, 
сколько раз показывал оф-
сайд, сколько голов было за-
бито с моей стороны. Все по 
минутам помню.

А когда вам довелось впер-
вые судить игры на круп-
ных международных сорев-
нованиях?
В 2006 году меня пригласи-
ли на соревнования в Ин-
дию. Там я, кстати, позна-
комился с Равшаном Ирма-
товым (рефери из Узбеки-
стана. – Прим. ред.). В 2007 
году получил назначение на 
чемпионат Азии. А еще че-
рез две недели меня пригла-
сили на чемпионат мира сре-

В свои 48 лет Бахадыр  
Кочкаров в прекрасной физи-
ческой форме, сдает самые 
тяжелые спортивные нор-
мативы и полон сил. Самой 
большой его мечтой на про-
тяжении многих лет остается 
создание Центрально-азиат-
ской академии судей в Биш-
кеке. И он еще надеется, что 
государство и Федерация 
футбола помогут осуществить 
эту мечту.

ди 20-летних в Канаду. Там я 
отсудил четыре игры. Судей-
ский департамент ФИФА во 
главе с Хосе Марией Гонсале-
сом высоко оценил мою ра-
боту. Мною стали заниматься 
– начиная от физподготовки 
и заканчивая вопросами кор-
рупции, поведением, психо-
логией, языками. 

Судейство всегда связано с 
тем, что приходится делать 
сложный, даже тяжелый вы-
бор. Как вы справляетесь с 
этой моральной нагрузкой?
Судить – не значит бегать по 
полю и свистеть. Есть атмос-
фера игры. Если арбитр не 
изучает ту команду, которую 
он завтра будет судить, это не 
рефери. Я перед матчем уз-
наю, как проходили предыду-
щие игры у команд, кто прав-
ша, кто левша, кто и как си-
мулирует. 
Кроме того, судья должен 
быть и дипломатом, и воспи-
тателем. Например, в процес-
се игры обязательно кто-то 
из игроков ударит оппонен-
та по ногам. Тот заматерит-
ся. По правилам судья дол-
жен дать сквернослову крас-
ную карточку. Но я считаю, 
что нужно поговорить с фут-
болистом: «Тут дети, женщи-
ны. В первый раз я вас пре-
дупреждаю. Но потом будет 
желтая или красная карточ-
ка». Если же играют дети, то 
за мат надо выгонять с поля. 
Чтобы они знали, что так де-
лать нельзя. 
Судья должен понимать си-
туацию. Например, коман-
да проигрывает со счетом 
6:0. Возникает момент, когда 
на последних минутах мож-
но назначить пенальти в во-
рота проигрывающих. Я это-
го делать не стану. Зачем мо-
рально убивать команду и 
ее болельщиков?! Это и есть 
дипломатия в нашей рабо-
те. Если же мы будем судить 
жестко по правилам, то до 
конца матча на поле не оста-
нется игроков. Рефери надо 
уметь держать баланс в игре. 

За какую ошибку в вашем 
судействе вам стыдно боль-
ше всего?

Ошибки были. Но чтобы мне 
было стыдно за них, чтобы я 
до сих пор мучился от того, 
что допустил их – нет. На 
международных встречах не 
было. В национальном чем-
пионате, может быть. 

Много говорят о корруп-
ции, об играх, которые спе-
циально «сдаются», о су-
дьях, которые не так судят. 
Если честно, вам когда-ни-
будь предлагали взятку?
Взяток не предлагали. А вот 
наезды и угрозы были… Я 
всегда на такое отвечал – вот 
свисток, вот карточки, суди-
те сами. Ставили очень много 
«подножек». Крали мои би-
леты и паспорт. Однажды из-
за чьей-то злой воли я прие-
хал на матч только за 4 часа 
до его начала. Бог им всем су-
дья. 
Пусть любой в Кыргызста-
не, Центральной Азии или 
в мире подойдет ко мне и 
скажет: «Я давал, Кочкаров 
взял». Не найдется таких лю-
дей. Если что-то было, меня 
на чемпионат мира не позва-
ли бы. Представляете?! Чем-
пионат мира! Я мечтал хотя 
бы посмотреть с трибуны 
матч чемпионата мира… А 
мне доверили судить игры 
мундиаля. 

Вообще, сейчас очень легко 
поймать судью. Восемь камер 
следят за игрой. И не состав-
ляет труда определить ошиб-
ку рефери или его странное 
поведение. 

Наверняка есть игроки, клу-
бы, сборные, которые вам 
симпатичны? 
Есть такие…

И вот вам приходится их су-
дить… 
Судил…

Удается ли оставаться бес-
пристрастным в такой ситу-
ации?
Я болею за сборную Кыр-
гызстана. Два года назад мне 
приходилось обслуживать 
товарищеский матч сбор-
ной с командой «Алай-Ош». 
Сборная проиграла. 

Что испытывает судья, по-
казывая красную карточку?
Рефери очень не любят ее по-
казывать. Прежде чем до-
стать карточку, судья дает 
сам себе 3 секунды для ана-
лиза. 
Чтобы не давать красную 
карточку, арбитр должен 
сам хорошенько поработать. 
Игроки и тренеры заранее 
знают, какой судья приехал. 

Бахадыр КочКаров: 
я саМый 
возрастной 
судья в Мире

александР кулинский

Ученые установили, что судейская работа 
на одном матче сопоставима с днем работы 
премьер-министра страны 

дипломаТ фуТБолаоБщесТво
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Даются соответствующие 
установки: «Кочкаров судит. 
Значит, он может докопать-
ся до формы, до цепочки или 
серьги. Будьте осторожны». 
Некоторые судьи ленятся 
пробежать несколько метров, 
чтобы на месте разобраться с 
возникшей ситуацией. К ним 

игроки относятся соответ-
ствующим образом. 

Легче быть главным судьей 
или рефери на линии?
Если честно, то судьей в поле. 
У него три помощника. А на 
линии помогать арбитру не-
кому. Там очень тяжело рабо-
тать. Бегать боком пристав-
ным шагом 90 минут. Это 
почти 20 километров за матч. 
И при этом надо следить за 
игрой. 

В вашей практике были слу-
чаи, когда приходилось пре-
возмогать себя и идти су-
дить?
Судейство – это такая же 
практика, как, например, 
гончарное дело. Если я неде-
лю не сужу, то начинаю за-
бывать. Чтобы не терять на-
выка, я по 3-4 часа в день 
смотрю записи футбольных 

матчей. Потому что должен 
довести свои умения до ав-
томатизма. Во время чемпио-
натов мира, например, судьи 
каждый день занимаются. 
Анализируют ошибки, кото-
рые вчера кто-то допустил. 

Вы наверняка были на чем-
пионате мира в России.
Да, на всех играх.

Почему вы не судили матчи?
Нужно уметь вовремя оста-
новиться. Некоторые вели-
кие судьи вовремя не закон-
чили свою карьеру. А потом 
допустили большие досадные 
ошибки в судействе… Поэто-
му когда меня пригласили на 
чемпионат мира в Россию, я 
отказался.

Хорошо. Но вы можете 
сравнивать футбол образца 
2014 и 2018 годов. В какую 
сторону изменилась игра? 
Благодаря новой системе на-
блюдения за игрой с помо-
щью восьми камер, возмож-
ности повтора и так далее он 
стал более честным. 

За 90 минут в среднем болельщик встает 
и садится более 200 раз. Потому что он 
переживает, испытывает острые эмоции

Но футбол – очень динамич-
ная игра. Потеря времени на 
просматривание повторов в 
случае спорных голов или си-
туаций эту динамику сни-
жает. Пропадают эмоции. А 
люди ведь заплатили за би-
лет. Они хотят зрелища. За 
90 минут в среднем болель-
щик встает и садится более 
200 раз. Потому что он пере-
живает, испытывает острые 
эмоции. 
Если так дело пойдет, то ско-
ро на стадионах не останет-
ся болельщиков. И журнали-
стам нечего будет обсуждать. 
Помните, Марадона забил 
рукой. Или Тофик Бахрамов 
засчитал гол в 1966 году, бла-
годаря которому сборная Ан-
глии стала чемпионом мира. 
Спорно? Да. Но на этом ста-
дионе Уэмбли до сих пор сто-
ит бюст Бахрамова. А спро-
сите болельщиков, чем за-
помнился финал чемпиона-
та мира в 2006 году между 
сборными Франции и Ита-
лии? Все вам расскажут про 
поступок Зидана. Некраси-
вый, но вошедший в историю 
поступок. Уверен, если спро-
сить болельщиков, какой мо-
мент запомнился им больше 
всего на чемпионате мира в 
России, вам вряд ли скажут.
Повторы, конечно, делают 
футбол более честным. Но в 
то же время так можно уро-
нить авторитет судейства. Ре-
фери назначил пенальти. При 
повторе выяснилось, что он 
сделал это неправильно. Ре-
шение арбитра отменяют. Но 
судьи тоже люди. Они оши-
баются. И это тоже делает 
футбол острой и интересной 
игрой.

Как вы оценивает уровень 
судейства в нашей стране?
Без судейства качество фут-
бола не поднимется. У нас су-
действо слабое. Поэтому на 
международных соревнова-
ниях нашим игрокам дают 
много желтых и красных кар-
точек. Ни один кыргызский 
футболист по окончании ка-
рьеры не пришел в судейство. 
Почему? Потому что автори-
тет у арбитров небольшой.

На сегодняшний день вы 
единственный арбитр из 
Кыргызстана, который об-
служивал матчи чемпионата 
мира. Растет ли смена?
Я третий год занимаюсь в 
Оше с рефери. Там мы обу-
чаем 8 месяцев. Есть учени-
ки. Моему сыну 17 лет. Он 
захотел судить. Это его вы-
бор. Он, кстати, окончил эту 
школу. 
Но хотелось бы, чтобы та-
кое учебное заведение было в 
Бишкеке. В 2014 году я пред-
лагал нашей Федерации фут-
бола сделать в столице Цен-
трально-азиатскую акаде-
мию, чтобы к нам приезжа-
ли из соседних стран. У меня 
есть опыт. Не по-человечески 
будет, если я его не передам. 
Пока воплотить проект не 
удалось. 
А ведь это могло бы прино-
сить федерации деньги. В 
этом году открылась Акаде-
мия судейства в Малайзии. 
Можно два года учиться и 
автоматически стать судьей 
ФИФА. Не оставляю надеж-
ды, что получится открыть 
нечто такое в Бишкеке. 

Если же мы будем судить жестко по 
правилам, то до конца матча на поле не 
останется игроков. Рефери надо уметь 
держать баланс в игре
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Сегодня трудно удивить общественность неординарными женскими судьбами, но майор 
таможенной службы, юрист, в 45 лет не побоявшаяся круто поменять свою жизнь и стать 
бизнесвумен, может многому нас научить.  

ный своей идей о том, как он сде-
лает свой бизнес, ходил и заражал 
этим своих друзей, знакомых, род-
ственников. И, наконец-то, с коман-
дой единомышленников решает все-
таки начать стартовать и открыть 
свой бизнес. 
характеристики этапа: на этом 
этапе все делают всё, у всех очень 
большой уровень энтузиазма, все 
занимаются тем, что постоянно на 
ходу улучшают продукты, постоян-
но на ходу придумывают алгоритмы, 
как это делать, постоянно на ходу 
изобретают новые правила.
особенности этапа тусовки за-
ключаются в том, что людей еще 
мало и собственник может эффек-
тивно коммуницировать с каждым 
сотрудником своей команды. При-
нятие решения очень быстрое, фи-
нансы, как правило, учитывают-
ся в последнюю очередь, зона ответ-
ственности очень сильно размыта, 
но все сотрудники склонны сделать 
больше, чем от них требуется. И за-
частую один какой-то процесс дела-
ют очень много людей, потому что 
не успевают, потому что нужно под-
менять друг друга и этого требует 
сама жизнь этой компании. 
основная задача компании на 
этом этапе начать продавать и по-
лучать первые деньги, потому что 
если прибыли нет, то бизнес умира-
ет. Поэтому большинство стартапов, 
около 80 %, погибают, потому что 
их продукт или услуга не востребо-
ваны на рынке. А еще это означает, 
что собственник не видит горизон-
та развития, не занимается стратеги-
ческим и организационным разви-
тием своей компании, соответствен-
но, такая ситуация может привести 
к краху. 
зоны риска этапа тусовки: если 
все-таки продажи идут, то компа-
ния начинает расти. Если количе-
ство человек на первых порах раз-
вития компании было 5-10, то те-
перь компания растет, теперь их ста-
новится все больше и больше. И уже 
собственник не знает этих людей, 
потому что их нанимают уже дру-
гие люди. Он спрашивает у сотруд-
ников: «А этот кто такой?». «Вот мы 
не успеваем по поставкам, поэто-
му мы наняли этого человека, кото-
рый будет помогать нам это делать 
быстрее», – отвечают ему. И уже с 
25 сотрудниками собственнику уже 
крайне сложно коммуницировать 
одновременно, и, соответственно, 
начинается хаос. И вот это – «Мы 

энтузиасты, делаем всё и даже боль-
ше» – начинает мешать бизнесу, по-
тому что каждый человек делает 
бизнес-процесс по-разному. В свя-
зи с этим хаос нарастает, качество 
предоставляемых услуг варьируется 
тоже по-разному, то в один раз мы 
поставку задержим, то быстрее сде-
лаем, то еще что-то, т. е. процесс не 
упорядочен. И это начинает прино-
сить головную боль всем, в частно-
сти, собственнику. Они видят, что 
клиент бывает недоволен, и он сам 
недоволен тем хаосом, который есть 
в компании. Он не знает, кому пору-
чить какое-то дело, он поручает это 
дело всем подряд, и на выходе по-
лучает совершенно разное качество 
исполнения. Таким образом, ситуа-
ция в компании начинает обладать 
двусмысленным характером, с од-
ной стороны компания растет и раз-
вивается, а с другой постепенно при-
ходит к краху, обусловленному по-
паданием собственника в ловуш-
ку погружения во все операционные 
процессы компании. И это означает, 
что он еще не создал себе бизнес, ко-
торый должен работать на него.
После прохождения этапа тусов-
ки компания переходит на следую-
щий уровень, а именно на этап меха-
низации. 
характеристики этапа: процес-
сы начинают упорядочиваться, т. 
е. в компании начинают появлять-
ся люди, которые делают отдельные 
функции и отдельные подразделе-
ния. Процессы механизации скла-
дываются постепенно, провоцируе-
мые самой жизнью компании и ха-
осом, в котором работают сотруд-
ники. Им самим уже поднадоело. В 
какой-то момент решается – а давай-
те Василий будет заниматься логи-
стикой, и только логистикой. В це-
лом сам процесс очень интересный, 
когда Василий занимался логисти-
кой, продажами и доставкой про-
дуктов клиенту. Везде он участвовал 
по чуть-чуть, его глубина погруже-
ния в эти процессы не была какой-то 
продуманной, глубокой. Она была 
поверхностной, а вот когда компа-
ния переходит в эту формализацию, 

когда мы начинаем делать однооб-
разные какие-то функции в зависи-
мости от отделов и подразделений, 
вот тогда приходит понимание – да-
вайте вот здесь улучшим, а вот здесь 
расскажем нашим сотрудникам, как 
лучше делать. 
особенности этапа механиза-
ции: и на этом этапе начинают по-
являться проактивные позиции ком-
пании по отношению к клиентам, 
своим сотрудникам, рынку. В отли-
чие от предыдущего этапа тусовки, 
где преобладает реактивность,  где 
сотрудники в последний момент в 
своей работе что-то корректируют 
и т. д. А на этапе механизации уже 
возникают творческие и креативные 
идеи, про то, как удовлетворить аб-
солютно любые пожелания клиен-
та и потребности. Связи с этим по-
являются первые стандарты в ком-
пании, первые речевые модули и 
скрипты продаж, описание процес-
сов работы, про то, как нам следует 
производить тот или иной продукт, 
как следует осуществлять упаков-
ку товара и как его лучше достав-
лять клиенту. И для компании, и для 
ее сотрудников процессы начинают 
осветляться и становиться более по-
нятными. Компания совершает фи-
нансовый рывок, так как выросла 
ее эффективность и она может вы-
дать гораздо больше и лучше с тем 
же количеством людей, которые у 
нее были. 
зоны риска этапа механиза-
ции: время идет, компания продол-
жает развиваться, механизация все 
более проникает во все слои ком-
пании. В итоге наступает такой мо-
мент, когда замеханизировано бук-
вально всё. Люди, работая в ком-
пании, ощущают себя каким-то 
винтиком или роботом большого 
процесса, т. к. все выполняют уже 
на автоматизме. И, как правило, со-
трудники перестают проявлять ини-
циативу по той причине, что все уже 
определено, бессмысленно что-то 
менять, и так все хорошо. И этот мо-
мент очень важно заметить, так как 
процесс начинает прорастать бук-
вально во все взаимоотношения с 

что такое организационное 
развитие?
Каждая компания, работая в конку-
рентном поле, делает все необходи-
мые вещи, такие как повышает про-
дажи, управляет человеческими ре-
сурсами, производит товары или 
оказывает услуги. Она занимается 
снабжением или логистикой и други-
ми прочими вещами, и это ее функ-
ции, которые обеспечивают ее жиз-
недеятельность. Организационное 
развитие – это то, как мы занимаем-
ся самой компанией, как мы работа-
ем с ее процессами, как мы их улуч-
шаем и настраиваем все лучше и 
лучше, для того чтобы наша компа-
ния была большая, красивая и при-

носила очень много дохода. Орга-
низационное развитие – это дея-
тельность по улучшению, разви-
тию компании. Многие считают, что 
это плохо формализуемая деятель-
ность, главное для которой – интуи-
ция и «правильные» люди. Я в рам-
ках данной статьи попробую развен-
чать этот миф.
Любая компания, как и человек, раз-
вивается по своим собственным за-
конам. У каждой компании есть эта-
пы развития, которые она немину-
емо проходит, перед тем как стать 
большой и успешной. Первый этап 
этого жизненного цикла – это ту-
совка. Она предполагает, что когда-
то давно собственник, воодушевлен-

организационное развитие: 
жизненный цикл коМпании

Елена 
Машукова, 
HR-эксперт, 
аналитик компании 
«Дмитрий Чуприна 
& Партнеры»

менеджменТБизнес

Любая компания развивается по 
своим собственным законам. У каждой 
компании есть этапы развития, которые 
она неминуемо проходит, перед тем как 
стать большой и успешной ме
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сотрудниками – все чаще становятся 
конфликты на почве низкой заинте-
ресованности в развитии компании.  
Во взаимоотношениях с клиентами, 
наверное, вы не раз сталкивались в 
кафе с «рассеянным» официантом, 
когда вы предупреждаете принести 
вам менее соленое блюдо, чем про-
писано в меню, но на выходе полу-
чаете ровно такое же соленое блю-
до, как и у вашего собеседника. Про-
сто потому что процесс не адапти-
рован под запросы клиентов. Таким 
образом, как только метастазы ком-
пании доросли до рынка потребите-
ля, ее эффективность снова падает 
вниз, так как не учитывается прин-
цип быстротечности и изменяемо-
сти условий рынка, поэтому следует 
быть гибкими и пластичными. 
основная задача компании: 
собственник понимает, что все со-
трудники словили зону комфорта, 
все четко знают, что им нужно де-
лать. Поэтому руководитель уже на-
чинает осознавать, что это все мед-
ленно и постепенно приведет компа-
нию к плачевному исходу. В данной 
ситуации он начинает выдвигать 
какие-то идеи модернизации и стал-
кивается с серьезным сопротивлени-
ем со стороны сотрудников. По той 
простой причине, что один в поле не 
воин, если у него нет таких же, как 
и он сам, живых единомышленни-
ков и топ-менеджеров, которые бы 
его поддержали и выдвинули свои 
идеи. В такой ситуации приходят 
на помощь привлеченные консуль-
танты, или же он может сам решить 
проблему, заменив ведущий состав 
сотрудников на 70 %. И только так 
можно решить сложившуюся ситуа-
цию – при помощи привнесения но-
вых людей в компанию.
И тогда наступает третий этап – 
внутреннее предприниматель-
ство, когда сотрудники начинают 
осознавать потребность в переме-
нах. В первую очередь следует поме-
нять отношение к клиенту, сделать 
комплексные предложения, сделать 
свои продукты такими, которые спо-
собны решить проблему клиента, 
чтобы они были более привлекатель-
ные и ценные. Также рекомендует-
ся пересмотреть партнерские  взаи-
моотношения, расширить их, повы-
сить их эффективность. Как можно 
улучшить социально-психологиче-
ский климат в компании – конеч-
но же, основную роль здесь будет 
играть HR-директор, который помо-
жет повернуть корпоративную куль-
туру. Важно поощрять инициатив-

ность сотрудников. Когда эти улуч-
шения принимают стабильный и 
размеренный характер, это означает, 
что компания входит в стадию «ме-
неджмент качества». И это означает, 
что на всех уровнях организации все 
сотрудники, начиная от собственни-
ка и заканчивая рядовым рабочим, 
принимают участие в развитии и 
улучшении компании. Этот процесс 
совершенствования длительный и 
очень интересный, который не по-
зволяет стоять на месте, не учиться 
и не развиваться. 
Переход компании с этапа на этап 
происходит неосознанно, как бы сам 
по себе, но это не означает, что нель-
зя этим управлять. Поэтому не нуж-
но ждать, когда жизнь вас чем-то 
огорчит или когда компания впадет 
в кризис, чтобы  что-то уже начать 
улучшать. Не стоит ждать этого мо-
мента и начинать следует уже сейчас. 
как, спросите вы. Можно это де-
лать самостоятельно, организовы-
вая стратегические сессии по поиску 
проблем и решений, по модерниза-
ции и улучшению процессов компа-
нии и составлению поэтапного пла-
на действий. Также это можно от-
давать на аутсорсинг – когда вы на-
нимаете специалистов, кто будет 
улучшать процессы в компании. До-
пустим, у вас неразбериха в клиент-
ской базе, все накладывается друг на 
друга, вы, например, не знаете, когда 
в последний раз ваш менеджер раз-
говаривал с вашим клиентом, что он 
ему предлагал и когда следует пере-
звонить в следующий раз. Тогда вам 
явно необходима система CRM. И 
вместо того чтобы взять бесплатную 

версию и самим внедрять, вы може-
те позвать специалиста, который это 
сделает быстро и обучит всех ваших 
сотрудников. Или, например, вы не-
довольны качеством подготовки ва-
ших сотрудников. Можно взять спе-
циалистов или консалтинговую ком-
панию, которые наладят вам процесс 
осмотра эффективности и предъяв-
ления результатов вашим сотрудни-
кам, построят систему мотивации, 
которая будет подталкивать к наи-
лучшим результатам, а также пере-
смотрят, каких людей вы нанимае-
те и как происходит процесс адапта-
ции. Таким образом, если вам пере-
смотреть и подкорректировать все 
эту цепочку, то это вам позволит сэ-
кономить достаточно много време-
ни. Те деньги, которые вы заплати-
те консультантам – они просто вы-
купят время и эффективность вашей 
компании. 
Таким образом, организационное 
развитие – это процесс формули-
рования видения будущего органи-
зации и реализации запланирован-
ного изменения, осуществляемый 
группой или командой сотрудников 
во главе с руководителем через из-
менения в отношениях, в поведении 
и в результатах работы сотрудников 
путем их обучения при помощи кон-
сультанта по организационному раз-
витию.
Успехов вам, дорогие читатели! Раз-
вивайте свои компании, принимайте 
инструменты, о которых я рассказа-
ла. Данная статья лишь претворяет 
целый цикл статей. Я написала лишь 
то, что будет опубликовано в после-
дующем более развернуто. 

Бизнес менеджменТ здоровье и КрасоТа

На рынке Кыргызстана огромный выбор биологически активных добавок различных произ-
водителей. Среднестатистическому потребителю сложно разобраться, какие добавки ре-
ально помогают и приносят пользу, а какие только опустошают карман. Компания BEVERLee 
Club представляет кыргызстанцам препараты, которые помогли тысячам людей получить 
великолепные результаты оздоровления.

Мы предлагаеМ  
лучшие продукты 
для здоровья и красоты 

Компания BEVERLEE CLuB: 
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Как давно существует ком-
пания BEVERLee Club? Ка-
кова ее миссия?
Компания BEVERLee Club 
была зарегистрирована за-
долго до первых продаж 
японской продукции. Офи-
циальное открытие компа-
нии BEVERLee Club состо-
ялось 25 декабря 2016 года. 
Я очень долго и тщатель-
но выбирал, с какой продук-
цией мы выйдем на между-
народный рынок. Несмотря 
на то что было большое же-
лание запуститься как мож-
но быстрее, мне пришлось 
потратить более 2 лет на по-
иск продуктового партне-
ра. И чтобы совсем не «за-
ржаветь», чтобы проверить 
маркетинг, а самое глав-
ное, чтобы не тратить потом 
время на поиск первых ре-
кламных лидеров, сначала 
был запущен проект «Разв-
лечения по программе ло-
яльности клиентов».

Что предлагает компания 
своим нынешним и буду-
щим клиентам?

Компания BEVERLee Club 
предлагает лучшие эксклю-
зивные продукты высочай-
шего качества для здоровья 
и красоты. Например, наша 
гордость – волшебный ми-
неральный комплекс MAGIC 
PACK, который помог тыся-
чам людей получить велико-
лепные результаты оздоров-
ления. Уникальность его со-
стоит в том, что каждый ми-
кроэлемент синергетически 
усиливает другой. 

Компания предлагает 
своим клиентам ми-
неральный комплекс 
на основе кораллово-
го кальция. В чем осо-
бенность этой биоло-
гически активной до-
бавки?
Ни для кого не секрет, 
что такой микроэлемент, как 
кальций, очень плохо усваи-
вается с нашей пищей, бед-
ной минералами. Тридцать 
четыре миллиона граждан 

Даже небольшое пятно на имидже 
компании не стоит многомиллионных 
контрактов!

здоровье и КрасоТа

Компания  Shiseido Seiyaku 
Corporation малоизвестна в 
Кыргызстане. Чем она при-
мечательна?
После почти 10-месячных 
переговоров с представите-
лем завода Shiseido Seiyaku 
Corporation Аоки Масаказу 
меня пригласили в Японию 
для подписания контракта 
на поставку продукции. По-
знакомившись с президентом 
компании Tomishi Toshitaka, 
я узнал главное – чем руко-
водство гордится, что ставит 
во главу угла успешного би-
знеса, которым занимались 
прадед, дед, отец, а сейчас и 
сын президента Томиши-сан. 
Меня очень удивили неко-
торые моменты, которые 
мне рассказали и объясни-
ли японцы. Например, даже 
небольшое пятно на имид-
же компании не стоит много-
миллионных контрактов! На-
верное поэтому иностран-
ным компаниям иногда 
очень трудно заключить до-
говор с японскими заводами 
на поставку продукции. Или, 
к примеру, меня сильно пора-
зил другой момент. Сын пре-
зидента работает на заводе 

разнорабочим, грузчиком, 
упаковщиком. Я сам лично 
видел, как он помогал гру-
зить ящики с продукцией в 
грузовые машины. 
Такой стиль ведения бизнеса 
появился в далеких 1880-х  
годах. Тогда прадед Томи-
ши-сан в овальной колесной 
ступе готовил лекарственные 
средства из всевозможных 
растений для лечения людей 
от недугов. Официально ком-
пания открылась в 1920 году. 
Через 2 года  Shiseido Seiyaku 
Corporation будет отмечать 
свое столетие.

Мне очень приятно, что за 
20 месяцев сотрудничества 
японские партнеры меня 
ни разу не подвели. В свою 
очередь я очень горжусь 
тем фактом, что компания 
BEVERLee Club также надеж-
но исполняет все свои обя-
зательства. Иногда товар от-
гружается из Японии под мое 
честное слово на несколько 
сот миллионов тенге. 

Врачи и пациенты 
зачастую оказываются 
перед фактом, что 
фармакотерапия не 
способна эффективно 
справляться с 
возлагаемой на нее 
задачей. Именно поэтому 
в Компанию BEVERLee 
Club все чаще приходят 
врачи разных категорий и 
специализаций.

александР кулинский

Завод компании Shiseido Seiyaku Corporation

BEVERLee Club  
предлагает лучшие 

эксклюзивные 
продукты для здоровья 
Минеральный комплекс 

MAGIC PACK и коэнзим QH 

Договор между 
компаниями 

Shiseido Seiyaku 
Corporation и 

BEVERLee Club 
подписан. Николай 

Ли (слева) и Томиши 
Тошитака

«Мечты должны сбываться!»

«Птица, сидящая на ветке, доверяет 
не упругой ветке, а своим крыльям»

Восточная мудростьЯпонская компания 
Shiseido Seiyaku 
Corporation основана 
в 1920 году. Первые 
средства для лече-
ния людей от недугов 
готовили в овальной 
колесной ступе. Сей-
час заводы Shiseido 
Seiyaku Corporation 
оснащены самым со-
временным оборудо-
ванием.

Бизнес
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шие результаты. Название 
«магический, волшебный» 
себя полностью оправдало. 
Ну а жена сейчас не пред-
ставляет, как можно 
обойтись без нашей уни-
версальной косметики 
DOUBLE LUXURY. А она, 
поверьте, перепробовала 
много разной косметиче-
ской продукции.

Ваша супруга вовлечена в 
деятельность компании? 
Моя жена является вице-пре-
зидентом компании по обу-
чающим технологиям. Она 
помогает в проведении учеб-
ных и рекламных мероприя-
тий.
Каких принципов при-
держивается компания 
BEVERLee Club?
Уже более 20 лет амери-
канские, европейские, рос-
сийские, китайские и дру-
гие компании, представляю-
щие бизнес-модель Network 
marketing (сетевой марке-
тинг), заходят на рынки Кыр-
гызстана и Казахстана. Ду-
маю, наступило время нам, 
азиатам, доказать, что мы мо-

жем создавать мощные биз-
нес-проекты, которые будут 
привлекать деньги в Кыргыз-
стан и Казахстан, а не  
наоборот. 

Каковы преимущества ва-
шего вида маркетинга?
Справедливости ради ска-
жу, наш бизнес позицио-
нирует себя не как сетевой 
маркетинг, а как сотрудни-
чество по программе лояль-
ности клиента, или реклам-
но-потребительский мар-
кетинг. Главное отличие – 
у нас нет дистрибьюторов, 
которые покупают продук-
цию по оптовой цене, а про-
дают своим клиентам по 
розничной. Члены нашего 
клуба могут порекомендо-
вать сделать рекламу нашей 
продукции, но лично прода-
вать ее запрещено догово-
ром. Член клуба может ку-
пить всего один набор про-
дукции за 6 месяцев. 
Денежные вознаграждения 
или поощрительные бонусы 
мы выплачиваем за счет ре-
кламного бюджета. Сегодня, 
чтобы что-то продать, нуж-

но потратить миллионы до-
лларов на рекламную компа-
нию. Поэтому я решил, что 
продвижение продукции по 
программе бонусного возна-
граждения хоть и энергети-
чески более затратное, зато 
при правильной работе на 
100 % успешно. 
Кстати, с 2019 года приобре-
сти нашу продукцию можно 
будет в интернет-магазине. 

Почему, узнав этот вид мар-
кетинга, легко влюбиться 
в вашу компанию и ее про-
дукцию?
Наш бизнес способствует 
не только физическому оз-
доровлению наших клиен-
тов, но и помогает в личност-
ном росте, коммуницируя с 
огромным количеством биз-
нес-партнеров. Члены наше-
го клуба начинают верить в 
свой успех! Начинают верить 
в то, что могут кардинально 
изменить свою жизнь! Уди-
вительно, но так и происхо-
дит! Поэтому многие согла-
шаются с выражением, что в 
нашу компанию невозможно 
не влюбиться. 

Я сам сначала пропил полный курс 
оздоровления по программе, предложенной 
японскими коллегами. Результат получил 
быстрый и ошеломительный!

России (а это 24 % населения) 
страдают снижением мине-
ральной плотности костной 
ткани. У нас в Центральной 
Азии этот процент еще боль-
ше. На сегодняшний день 
остеопороз даже называ-
ют «безмолвной эпидемией». 
Эта болезнь занимает чет-
вертое месте в мире после та-
ких заболеваний, как сердеч-
но-сосудистые, онкологиче-
ские и сахарный диабет. По 
прогнозам ВОЗ, к 2050 году 
количество больных остео-
порозом в мире достигнет 6,5 
млн человек! И это в то вре-
мя, когда аптеки завалены 
средствами по восстановле-
нию кальция в организме.
Из-за нехватки кальция в ор-
ганизме возникает более 150 
заболеваний. Но чтобы каль-
ций усвоился в нашем орга-
низме, по данным японских 
диетологов, требуются не ме-
нее восьми микроэлементов. 
В состав нашего минерально-
го комплекса, изготовленно-
го на основе белого коралла, 
обитавшего более 50 000 лет 
назад в морях Окинавы, вхо-
дит около 60 минералов. 

В чем важность и полез-
ность другого препарата 
компании – «коэнзима QH»?
Это новая формула коэнзи-
ма, разработанная и запатен-
тованная фирмой KANEKA. 
QH предотвращает разви-
тие всевозможных заболева-
ний, являясь сильнейшим ан-
тиоксидантом. А самое глав-
ное, помогает в усвоении 
кальция в нашем организме. 
Для лучшей усвояемости в 
продукт входят лактобакте-
рии (Lactobacillus brevissp. 
Coagulans), которые при-
знаны самым эффективным 
средством для восстановле-
ния работы кишечника.

Что еще может предложить 
ваша компания своим по-
тенциальным клиентам?
Я рад сообщить, что компа-
нии BEVERLee Club недав-
но запустила в продажу уни-
версальный лечебный крем-
гель по уходу за кожей лица 
DOUBLE LUXURY. Готовит-
ся к запуску БАД для омоло-

жения кожи FOR BEAUTY, 
необходимый всем продукт 
для сердечно-сосудистой 
системы SUPER OMEGA. Ну 
и, конечно, безопасная и эф-
фективная продукция для 
похудения BE SLIM.

Как к препаратам компании 
относится официальная ме-
дицина?
Врачи и пациенты XXI века 
зачастую оказываются перед 
фактом, что фармакотера-
пия не способна эффективно 
справляться с возлагаемой на 
нее задачей. Именно поэтому 
к нам в компанию все больше 
приходят врачи разных кате-
горий и специализаций. На-
шими врачами опубликова-
но более 40 докладов с сот-
нями подтвержденных офи-
циальной медициной фактов 
выздоровления. С каждым 

докладом можно ознако-
миться на нашем сайте.

Являетесь ли вы потребите-
лем препаратов, которые ра-
спространяет ваша компа-
ния? 
Прежде чем закупить первую 
партию продукции (любое 
вложение крупных средств 
является коммерческим ри-
ском), я сам сначала пропил 
полный курс оздоровления 
по программе, предложен-
ной японскими коллегами. 
Результат получил быстрый 
и ошеломительный! У меня 
снизился сахар в крови, пре-
кратила болеть спина, пере-
стал мучать желудок. Появи-
лась энергия. Я почувство-
вал, что организм помоло-
дел. Мои знакомые, которым 
я предложил наш продукт, 
также получили очень хоро-

Перед входом в цеха завода необходимо пройти обработку газовым душем

Дружная команда 
BEVERLee Club

Представительство  
в казахстане:

г.  алматы, 050010,  
мкр. «Самал-2», д. 77а

Представительство  
в узбекистане:

г.  Ташкент,  
ул. Мукумий, 158/1

www.beverlee-club.kz

здоровье и КрасоТаБизнес
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Отличительной особенностью бренда 
являются капсульные коллекции. 
Gulliver выпускает одежду от 0 до  
15-16 лет

Что лично вас привлекло в продук-
ции компании Gulliver?
Я, как мама, очень щепетильно и тща-
тельно подхожу к выбору одежды для 
моих детей. Один из первых и очень 
значимых критериев при выборе дет-
ской и подростковой одежды – это, 
безусловно, отличное сочетание ма-
териала, кроя, удобства. И, конечно, 
вещи должны быть стильными, созда-
вать неповторимый образ и при этом 
быть практичными. 
Поэтому, встретив бренд Gulliver, я 
была очень рада! Продукция этой 
компании соответствует всем крите-
риям, предъявляемым очень требо-
вательными родителями к детской 
одежде. Это очень редко встречается 
в наши дни. 

Что отличает одежду Gulliver от 
аналогичных продуктов других 
компаний?

Отличительной особенностью, по-
мимо сказанного мной соотношения 
«качество – удобство – стиль», явля-
ются также капсульные коллекции. 
Gulliver выпускает одежду от 0 до 15-
16 лет. И для каждой возрастной груп-
пы существуют свои отдельные кол-
лекции. Каждый родитель сможет по-
добрать полный гардероб для свое-
го ребенка, начиная от нижнего белья, 
заканчивая верхней одеждой и обу-
вью. При этом все очень гармонично 
подходит друг к другу. Каждая коллек-
ция имеет свое индивидуальное сти-
листическое решение, неповторимый 
принт и всю необходимую для каждо-
го сезона одежду, обувь и аксессуары. 
Это так упрощает выбор родителям!

Пользуется ли одежда компании 
Gulliver спросом в Бишкеке?
Уже на протяжении трех лет одежда 
Gulliver радует наших маленьких по-
купателей и их родителей своим ка-
чеством, а мы, в свою очередь, рады 
видеть с каждым днем все больше и 
больше наших довольных клиентов. 
Поэтому я могу сказать, что бренд 
пользуется достаточным спросом в 
нашем городе.

Кто ваш основной покупатель?
Не могу сказать, что у каждого мага-
зина есть основной покупатель, а у 
детских магазинов тем более. Наши 
маленькие клиенты растут очень 
быстро. За все время работы нашего 

наша одежда отвечает  
треМ критерияМ – качество, 
удобство, стиль

Бренд детской 
одежды Gulliver:

Благодаря Эльвире 
Жолдошевой уже 
три года в Бишкеке 
родители могут 
приобрести для 
своих детей одежду, 
обувь и аксессуары 
высочайшего качества 
от российского бренда 
Gulliver. «Качество –  
удобство – стиль» –  
на этих трех китах 
строится индустрия 
детской моды Gulliver.

александР кулинский

Адрес: г. Бишкек, ул. Киевская, 148  
ТРЦ «Бишкек Парк», этаж М1. 

тел.: 0312 98 67 80, 
режим работы: 10:00–22:00. 

Inst: gulliver.kg
FB: Gulliver Bishkek Park

сТильледи Босс
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магазина нам пришлось попрощать-
ся с некоторыми из наших покупате-
лей просто потому, что они уже вы-
росли. Наши же новые новорожден-
ные клиенты знакомятся с миром 
одежды Gulliver. Ну а мы рады быть 
частью жизни деток, способствовать 
становлению личного стиля каждого 
нашего маленького покупателя.

Всем известно, что детскую одеж-
ду приходится часто стирать. Сле-
довательно, она быстро теряет яр-
кость цветов, появляются катыш-
ки. Насколько износостойка одеж-
да от Gulliver?
Конечно, на этапе производ-
ства учитывается тот факт, что 
это именно детская одежда, кото-
рая подвергается многочисленным 
стиркам. Поэтому для пошива ис-
пользуются ткани высокого каче-
ства. В чем неоднократно убеж-
дались покупатели одежды марки 
Gulliver. Я в том числе. 

Почему заботливым родителям вы-
годно покупать одежду от Gulliver?
О качестве одежды Gulliver я уже 
упомянула. Это позволяет родите-
лям существенно экономить. Ведь 
качественная одежда всегда прослу-
жит намного дольше, нежели та, что 
имеет низкую цену и соответству-
ющее качество. Хочу добавить еще 
один штрих, завершающий образ ка-
чественной одежды Gulliver – для 
пошива используются только гипо-
аллергенные ткани. И в этом еще раз 
проявляется забота компании о сво-
их маленьких потребителях. Это во-
первых.
Во-вторых, в нашем бутике имеется 

полная комплектация одежды, обу-
ви, аксессуаров на все случаи. Будь 
это LOOK для школы, праздника, 
спортивных мероприятий или обыч-
ный повседневный образ. Значит, 
нет необходимости тратить время, 
силы, нервы и деньги, бегая по раз-
ным магазинам и подыскивая для 
своего чада полный комплект одеж-
ды.

Что привлекает детей в одежде от 
Gulliver?
В первую очередь, это удобство 
и комфорт. Наши маленькие по-
купатели не хотят снимать одеж-
ду бренда Gulliver. Потому что им 

удобно в этой одежде, им ничего 
не мешает при движениях, что яв-
ляется важным аспектом для ра-
стущего поколения. Ну и стильный 
дизайн, неповторимые яркие прин-
ты, благодаря которым каждый ре-
бенок выглядит по своему индиви-
дуально, красиво и модно. Это еще 
одна причина, почему дети любят 
бренд Gulliver.

Довольно взыскательной катего-
рией покупателей являются под-
ростки. Они хотят быть красивы-
ми, модными. Что Gulliver предла-
гает им?
Gulliver очень тонко подходит к этой 
категории потребителей. Ведь ребе-
нок уже «перерос» детскую одежду, 
но и взрослую ему носить еще рано. 
И для подростков Gulliver предлага-
ет смелые образы, которые так по-
ходят на взрослую одежду. Это сво-
его рода имитация взрослой одеж-
ды, но для юных модников. Так что 
в Gulliver можно подобрать компро-
миссный вариант для подрастающе-
го поколения. 

Gulliver предлагает своим покупа-
телям только одежду? 
В ассортименте продукции Gulliver 
родители могут подобрать свое-
му ребенку все необходимое, начи-
ная от нижнего белья, заканчивая 
обувью и аксессуарами, которые, 
естественно, подходят друг к дру-
гу по стилю и цветовой гамме. Также 
бренд выпускает необходимые при-
надлежности и игрушки для ново-
рожденных и малышей до двух лет.

Как правильно выбрать одежду 
для детей и подростков? Что вы по-
советуете родителям? 
При выборе одежды, в особенности 
детской, следует обращать большое 
внимание на качество. И тут важ-

но все – качество ткани, крой, по-
шив. Стоит также брать во внима-
ние комфорт и удобство, так как все 
детки подвижны. Поэтому очень 
важно, чтобы в выбранной одеж-
де ребенку было приятно и удоб-
но двигаться. И, конечно, родителям 
следует учитывать пожелания и вку-
сы своего чада, так как эти, на пер-
вый взгляд, незначительные мело-
чи формируют чувство уверенности 
в себе, самостоятельности и показы-
вают доверие родителей к своему ре-
бенку в отношении его собственно-
го выбора.

Чем порадует Gulliver своих поку-
пателей в 2019 году?
На данный момент в бутике Gulliver 
имеется весь ассортимент коллек-
ции «Осень-Зима» 2018-2019-х го-
дов, которая уже радует наших по-
купателей интересными дизайнер-
скими решениями. Комбинации 
фактур и цветовой гаммы, модные 
силуэты вязанных и трикотажных 
изделий, верхняя одежда, а также 
обувь выполнены в лучших тради-
циях Gulliver. Здесь нет коллекции, 
которая не заслуживает внимания. 
Впрочем, как и всегда. Предстоя-
щая коллекция «Весна-Лето – 2019», 
безусловно, будет яркой, запомина-
ющийся, в лучшем качестве и с ин-
тересным набором цветовых реше-
ний. А что именно будет – это пока 
секрет.
Бесспорно то, что это будет все са-
мое лучшее, что можно приобрести 
для детей и подростков не только в 
Кыргызстане, но и в СНГ. Компания 
Gulliver уже на протяжении 5 лет 
подтверждает свой статус лучшего 
производителя одежды для подрас-
тающего поколения. Потребители 
все эти годы называют Gulliver ком-
панией, достойной статуса  
«Выбор года».  

В Gulliver родители могут подобрать 
своему ребенку все необходимое, 
начиная от нижнего белья, заканчивая 
обувью и аксессуарами

Коллекция Весна-Лето – 2019,  
безусловно, будет яркой, 
запоминающийся, в лучшем качестве 
и с интересным набором цветовых 
решений

Родителям следует учитывать 
пожелания и вкусы своего чада, так 
как это формирует у ребенка чувство 
уверенности в себе

сТильледи Босс
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С одной стороны, казалось 
бы, что любая предпринима-
тельская деятельность долж-
на основываться на спросе и 
предложении рынка. Созда-
вать продукцию или услугу, 
чтобы утолить нужду насе-
ления, обслуживая их, дело-
вые люди зарабатывают свою 
прибыль.
Но с другой стороны в каж-
дой экономической систе-
ме есть некий фундамент, на 
чем базируются, так сказать, 
основа и законность той или 
иной деятельности. Напри-
мер, в рыночной экономи-
ке можно заработать на всем, 
что не противоречит законо-

дательству того или иного го-
сударства.  Исламская эконо-
мика, кроме соблюдения за-
кона государства, где рабо-
тает мусульманин, требует 
придерживаться предписа-
ний Священного писания.

роль И ПрИроДА 
Денег
По религиозным законам 
один из главных либераль-
ных принципов «деньги дела-
ют деньги» запрещен. Ислам 
рассматривает деньги лишь 
как средство обмена и меры 
стоимости. Товары нуждают-
ся в мере стоимости, чтобы 

определить их точную цен-
ность. Деньги – это инстру-
мент для измерения стоимо-
сти всех товаров, но никак не 
товар сам по себе. 
Поэтому запрещается такая 
операция, как кредитование, 
потому что деловые отно-
шения должны строиться на 
равных условиях. При креди-
товании одна из сторон по-
лучает преимущества. Если 
мусульманин хочет вложить 
свои средства в какой-либо 
бизнес, то он должен войти 
на правах совладельца. Что-
бы на равных разделить бу-
дущую прибыль или риски 
возможных потерь.

СВобоДА  
ПреДПрИнИмАТель-
СКой ДеяТельноСТИ
Предполагает свободное за-
ключение деловых соглаше-
ний, обязательность в выпол-
нении договоров, готовность 
договаривающихся сторон к 
сотрудничеству, свободный 
доступ к рынку продавцов и 
покупателей, честность в тор-
говле, наличие полной и до-
стоверной информации о ка-
честве, количестве и цене то-
варов. Такой подход означает 
запрет на спекуляцию, дем-
пинг и монополию и, есте-
ственно, на все виды эконо-
мических преступлений. Со-
блюдение этих норм стано-
вится возможным лишь при 
участии на рынке свободных, 
равноправных, информиро-
ванных и ответственных лиц.
Запрещается любое незакон-
ное вмешательство в права 
владения чужой собственно-
стью, не позволено использо-
вать какую-либо вещь, при-
надлежащую другому, если 
нет разрешение ее владельца. 
Человек должен строго сле-
довать этическому руковод-
ству, независимо от поведе-
ния и вероисповедания пар-
тнеров или конкурентов. За-
прещается наносить ущерб 
конкурентам приемами, вы-
ходящими за рамки конку-
рентной борьбы.
Во всех сделках должны при-
сутствовать взаимная дого-
воренность и согласие обе-
их сторон. Ростовщичество, 
азартные игры, лотереи за-
прещены, так как здесь нали-
цо обогащение группы лиц 
без усилий и труда. Сделка 
должна носить честный и от-
крытый характер.

СПрАВеДлИВоСТь
Справедливость – стержень 
божественных предписаний 
для установления истины 
и равенства на земле. Исла-
му чужды формальные раз-
личия между людьми по со-
циальному или этническому 
признакам, имущественному 
положению. Не допускается 
нарушать обещания и заклю-
ченные договоры, даже если 

есть повод думать, что вто-
рая сторона намеревается на-
рушить этот договор. 
Дифференцированная си-
стема оплаты труда долж-
на стимулировать работни-
ка к увеличению производи-
тельности и предотвратить 
злоупотребление рабочим 
временем. Сам работник дол-
жен стремиться стать компе-
тентным специалистом в сво-
ей области и эффективно вы-
полнять работу. При отбо-
ре кандидатов на вакантную 
должность ислам предписы-
вает руководствоваться про-
фессионализмом и заслугами 
кандидата, а не личными или 
родственными связями, или, 
что еще хуже, взятками. 

зАКонноСТь 
бИзнеСА
По правилам ислама запре-
щены вложения в предпри-
ятия, имеющие отношение к 
табачному, алкогольному и 
оружейному бизнесу. Кроме 
того, из списка разрешенных 
исключены казино, гостини-
цы, кинопроизводство и му-
зыка. Также, по понятным 
причинам, запрещается ин-
вестировать в бизнес, имею-
щий отношение к свиновод-
ству. Не разрешены операции 
с производными (фьючерса-
ми, форвардами и опциона-
ми). Дело в том, что ислам-
ские законы осуждают из-
лишнюю неопределенность 
в договорах (приобретение 
того, что еще не существует, 
или же отсутствие возмож-
ности предвидеть результат). 
Однако индустрия исламских 
финансов не стоит на месте. 
С ростом числа компаний в 
этой индустрии идут серьез-
ные изменения в области раз-

работок новых производных 
финансовых инструментов, 
соответствующих шариа-
ту. Запрещено также исполь-
зовать в деятельности мясо 
домашних животных, заби-
тых не по правилам шариата, 
производство и реализацию 
наркотиков, проституцию и 
порнографическую продук-
цию. Одним словом, все, что 
приносит вред обществу.

эТИКА уПрАВленИя
Мягкость и тактичность яв-
ляются основой хороших и 
прочных взаимоотношений и 
служат созданию здоровой ра-
бочей атмосферы. Руководи-
телю не позволяется необо-
снованно удлинять рабочий 
день, возлагать дополнитель-
ные обязанности на подчи-
ненных, не оговоренные изна-
чально. Он, наоборот, должен 
стремиться помочь в каком-
либо затруднении и сложном 
вопросе, создать команду в ре-
шении проблемы. Важно, что-
бы руководитель умел регули-
ровать конфликты и споры, 
возникающие в коллективе. 
Мусульманин должен быть 
мягким в общении с нужда-
ющимися, даже если он не в 
состоянии помочь им мате-
риально, его моральная под-
держка, доброе слово или со-
вет являются долгом. Обе-
спечение социальной защиты 
и гарантии прав подчинен-
ных является обязанностью 
работодателя, включая ма-
териальную помощь при не-
счастных случаях, болезни и 
так далее. Ислам поощряет 
бизнес, который удовлетво-
ряет социально значимые по-
требности общества, а также 
развитие культуры и образо-
вания. 

бизнес 
по справедливости

Одним из основных условий экономического прогресса признается свобода предпри-
нимательской деятельности. И это понятно, что сильный и развитый бизнес-класс соз-
дает рабочие места и прочие блага для общества. Но и бизнес может иметь различную 
основу для своей деятельности. Что из себя представляет бизнес по исламу? На каких 
принципах он основывается?

Во всех сделках должны присутствовать 
взаимная договоренность и согласие обеих 
сторон. Ростовщичество, азартные игры, 
лотереи запрещены, так как здесь налицо 
обогащение группы лиц без усилий и труда. 
Сделка должна носить честный и открытый 
характер

Бизнес по исламуБизнес
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нисный корт, гольф-клуб, крытый 
бассейн, бассейн с термальным ис-
точником, аквапарки. Планируются 
большой ресторан, галерея, конфе-
ренц-залы, зимняя оранжерея. Осо-
бенность городку придадут также 
мини-зоопарк, мини-ферма, тепли-
ца, медцентр, спа-салон, магазины и 
множество других объектов, кото-
рые будут предоставлять свои услу-
ги отдыхающим. 
Также мы планируем предоставлять 
все возможности для активного от-
дыха. Ведь зачастую туристы пред-
почитают альпинизм, конные про-
гулки, велоспорт и так далее. Спектр 
услуг будет ориентирован даже на 
самого взыскательного гостя. В об-
щем, каждый сможет провести свой 
отдых так, как ему будет по душе – 
будь то отдых на пляже или прыжки 
с парашютом. 

Как вы пришли к идее создания го-
родка на Иссык-Куле?
Большую роль в планировании это-
го проекта сыграла моя семья. У нас 
с  супругой Айданой шестеро детей. 

Как-то мы всей семьей любовались 
местностью на берегу озера, где те-
перь строится Diamond Resort. И у 
нас возникла идея возвести там ком-
плекс, который позволял бы не толь-
ко отдыхать, но и заниматься спор-
том.

Почему именно спортом?
Моя вторая дочь Эмма является 
трехкратной чемпионкой Кыргыз-
стана по теннису, азиатской призер-
кой. Благодаря ее занятиям тенни-
сом мы пришли к выводу, что нуж-
но создать большую инфраструк-
туру для спортсменов. Также мои 
дочь Айдай и сын Кудайберген зани-
маются художественной гимнасти-
кой и дзюдо. И хотелось бы создать 
для них самые благоприятные усло-

вия для занятий и достижений боль-
ших результатов в спорте круглый 
год. Климатические условия зимой в 
Бишкеке этого не позволяют. Усло-
вия высокогорья являются самыми 
оптимальными для спортсменов. 
Кроме того, мне хотелось реализо-
вать через данный проект свои ре-
шения в области ландшафтного ди-
зайна и применить натуральные, 
природные материалы. 

На какие критерии вы опирались, 
выбирая место для строительства?
Самым оптимальным вариантом 
оказался район села Бостери. Мяг-
кий морской климат вкупе с высо-
когорьем создали самые благопри-
ятные условия для тренировок моей 
дочери. Также район села Бостери 
всегда славился своими пляжами. 
Здесь мелкий зернистый песок, от-
сутствуют перепады дна, ил, водо-
росли, дно мягкое без камней. В со-
ветское время в этом районе космо-
навты проходили реабилитацию по-
сле полетов в космос. Кстати, тут я 
неоднократно наблюдал трениро-

Эрмек нургазиев: 
цель DiamonD ResoRt –  
создание условий для отдыха 
и спорта на уровне Мировых 
стандартов 

александР кулинский камила  мамытова

униКальный проеКТ

Уникальный коттеджный поселок возводится на бере-
гу Иссык-Куля. Здесь планируется создать комплекс 
для активного отдыха, развлечений и занятий спор-
том. Авторы проекта руководствуются принципом 
«комфорт превыше всего», чтобы каждый житель на-
шего городка чувствовал себя как дома.

Иссык-Куль действительно обладает 
невероятными свойствами и может 
соперничать с заграничными зонами 
отдыха по всему миру

В городке будет применена система 
«умный дом». Наши клиенты в целях 
безопасности будут иметь онлайн-
доступ к своему коттеджу и городку

Ваша строительная компания воз-
водит экоэтнокоттеджный поселок 
Diamond Resort на берегу Иссык-
Куля. Название говорит само за 
себя. И все же, чем он будет отли-
чаться от подобных проектов?
В процессе проектирования городка 
я понял, что практически ничего не 
знал об уникальности озера. Можно 
сказать, открыл для себя Иссык-Куль 
с совершенно другой стороны. 
Обычно городки на побережье Ис-
сык-Куля включают в себя только 
спальный район и пляж, а наш горо-
док будет отличаться большим спек-
тром услуг. Например, стадион, тен-

Бизнес
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вочные сборы спортивных команд. 
Учитывая все эти критерии, мы вы-
брали Бостери для строительства бу-
дущего городка.

Почему для городка выбрано на-
звание Diamond Resort?
Моя старшая дочь Асель предло-
жила назвать наш городок Diamond 
Resort. Этим названием мы хотели 
подчеркнуть уникальность и даже 
исключительность объекта. 
Как у любого кыргызстанца, у меня 
была мечта иметь домик на Иссык-
Куле. Поэтому все чаще я задумы-
вался о создании идеальной зоны 
отдыха, которая включает в себя все 
необходимое для качественного и 
полноценного отдыха. Но изначаль-
но я не собирался делать из этого 
большой бизнес-проект. 

Какие задачи вы ставили перед со-
бой на этапе проектирования го-
родка?
Участвуя в разных турнирах по тен-
нису, мы с дочерью объездили мно-

жество стран, в том числе известные 
своей туристической и спортивной 
инфраструктурой. Поэтому моей ос-
новной задачей было создать усло-
вия, которые отвечают тем же спор-
тивным критериям мирового уров-
ня. Все увиденное я хотел воплотить 
в реальность здесь. 
Особенности Иссык-Кульской кот-
ловины позволяют создать здесь ус-
ловия для круглогодичного отды-
ха. Огромный потенциал Иссык-Ку-
ля для спортивного, туристического, 
оздоровительного, активного отды-
ха, этнотуризма, целебные свойства 
озера, чистый горный воздух – все 
это отчасти остается неизведанным. 
Поэтому я постарался спроектиро-

вать городок так, чтобы в нем был 
максимально разнообразный ком-
плекс услуг для всех желающих. 

Реализация такого амбициозно-
го проекта наверняка потребова-
ла существенных вложений и инве-
стиций?
Сначала я приобрел 1,5 гектара зем-
ли на побережье. На стадии проекти-
рования я стал предлагать друзьям и 
знакомым тоже вложиться, чтобы воз-
вести домики и коттеджи. Так мы бы 
могли совместно отдыхать. Многие 
поддержали эту идею. Дальше я стал 
выкупать ближайшие участки, в кото-
рых хотел заложить парковые, развле-
кательные, спортивные и другие зоны. 

Почти 2 гектара земли отведено на 
парковую зону. На побережье будут 
заложены бассейны, яхт-клуб, самый 
большой пирс, а также огромный 
детский парк развлечений Так территория городка начала понем-

ногу расширяться. На данный момент 
территория городка составляет почти 
40 га земли. 
Проект начал набирать обороты. А 
в 2016 году началась активная за-
стройка городка. Сейчас построено 
150 коттеджей. Идет строительство 
двухэтажных домов на 30 квартир. 
Практически все дома оснащены 
электроснабжением, водоснабжени-
ем, сейчас идут работы по канали-
зационным и очистным сооружени-
ям. Каждый дом будет оснащен вну-
тренней телефонией, гости и жители 
смогут заказывать еду, такси и поль-
зоваться другими услугами внутри 
городка. Территория комплекса бу-
дет огорожена и оснащена новейши-
ми технологиями, обеспечивающи-
ми круглосуточную безопасность. 

Кто и как может стать владельцем 
недвижимости в экоэтнокоттедж-
ном поселке Diamond Resort?
У нас есть несколько основных пред-
ложений и условий, на которых мы 
работаем с нашими клиентами: са-
моотделка, отделка «под ключ», от-
делка «под ключ» с мебелью.
Возможен бартер на строительные 
материалы, на авто и недвижимость. 
Также предоставляется возможность 
получить беспроцентную рассрочку 
на 18 месяцев.
Мы предоставляем самые демокра-
тичные цены в этом сегменте, делая 
элитное жилье доступным для всех 
покупателей. На данный момент 
цена за квадратный метр составляет 
от 800 долларов США и выше. 
Кроме того, эта покупка может стать 
лучшей инвестицией для клиен-

тов. Преимуществом городка являет-
ся расположение. Спрос на недвижи-
мость в этой местности растет и бу-
дет расти. Сейчас для спортивного, 
медицинского, развлекательного от-
дыха предложить разнообразную ин-
фраструктуру в сочетании с благопри-
ятным микроклиматом и пляжем мо-
жет только городок Diamond Resort. 
Следовательно, приобретая предлага-
емую недвижимость, клиент сможет 
получать доход и от сдачи коттеджей в 
аренду, и от последующей перепрода-
жи. В данное время цена на недвижи-
мость в Бишкеке не растет в силу из-
быточных предложений. На Иссык-
Куле же предложений очень мало, в то 
время как спрос растет ежегодно. 

Каким вам представляется будущее 
вашего проекта? 
Мы, как застройщики, хотим сде-
лать свой вклад в развитие страны. 
Туризм – самый перспективный и 
потенциально выгодный вид биз-
неса для капиталовложения. На за-
конодательном уровне государство 
должно поддерживать туризм в 
стране, внедряя программы по от-
мене визового режима для некото-
рых стран, и развитие инфраструк-
туры. Все эти решения по облегче-
нию бизнеса в сфере туризме да-
дут толчок для развития страны в 
целом. Остальную работу мы, биз-
несмены, готовы сделать самостоя-
тельно.  

униКальный проеКТБизнес

ме
жд

ун
ар

од
ны

й и
нф

ор
ма

ци
он

но
-а

на
ли

ти
че

ск
ий

 ж
ур

на
л

72 | деловой собеседник | 2018  2018 | деловой собеседник | 73



Давайте начнем с истории компа-
нии INFOX. Как она появилась?
Все начиналось в 1998 году со Спра-
вочной службы *1200 на базе юри-
дической компании «РУСТО-РО-
СТИ». Это была идея генерал-майо-
ра, экс-замминистра внутренних дел 
Анатолия Скаргина. Он, как основ-
ной акционер «РУСТО-РОСТИ», хо-
тел создать некий информационный 
online-сервис. В 2006 году Анатолий 

Скаргин и я решили произвести ее 
ребрендинг. Так и появился Инфор-
мационный центр INFOX. 

Ребрендинг был связан с вашим 
приходом?
Да. Я работал в Справочной служ-
бе с 2002 года юристом и давал юри-
дические консультации online. Мне 
было интересно, что можно на рас-
стоянии предоставлять первичную 
информацию. Человеку не нужно 
было приезжать. Он мог по телефо-

ну получить детальную информа-
цию и потом уже с необходимы-
ми документами обратиться в нашу 
юридическую компанию. После ре-
брендинга меня назначили гене-
ральным директором INFOX. С тех 
пор я и работаю здесь.

Как бы вы определили миссию 
компании INFOX?
Она состоит в донесении достовер-
ной информации до конечного по-
требителя любыми доступными со-

временными способами. Под-
черкну – достоверной ин-
формации. Она у нас всегда 
проверенная. 
Информация – это скоропор-
тящийся продукт. Поэтому 
быстрота и оперативность до-
несения информации важны. 
Мы предоставляем ее не толь-
ко по телефону. У нас есть 
недавно обновленный сайт 
infox.kg. INFOX представлен 
во всех социальных сетях.

Как вы выживаете в услови-
ях жесткой конкуренции с 
интернетом?
В интернете не всегда возмож-
но уточнить какие-то дета-
ли. INFOX же работает как мо-
бильный секретарь. Клиент 
звонит, дает задание – найдите, 
уточните, перезвоните или на-
правьте сообщение. 

INFOX предоставляет ин-
формацию, актуальную 
только для Кыргызстана?
Мы создали свои офисы в Ка-
лининграде, Казани, Астане, 
а также в Италии, Болгарии и 
Польше для того, чтобы соби-
рать максимум информации 
в режиме online в этих стра-
нах. Когда на рынок Кыргыз-
стана приходит какой-то но-
вый продукт, мы обращаемся 
к нашим партнерам: был ли у 
вас такой продукт, что он из 
себя представляет, как вы его 
оцениваете, как он реализо-
вался на вашем рынке? После 
этого мы понимаем, насколь-
ко серьезны новый бренд и 
его продукт. Подобная ин-
формация очень важна для 
наших клиентов.

Какие еще информационные 
продукты INFOX предлагает 
своим клиентам?
Организация бизнес-встреч 
и экспресс-переговоров для 
наших клиентов. Например, 
дважды INFOX организовы-
вал приезд делегации бизнес-
менов из Испании по вопро-

сам строительства, дважды 
– из Болгарии по вопросам 
купли-продажи недвижи-
мости и земельных участков 
в этой стране. Вот уже тре-
тий год подряд мы выезжа-
ем в Калининград. По иници-
ативе генерального директора 
калининградской компании 
«ИНОК» Олега Матукевича 
совместно с INFOX там соз-
дана площадка «Форум ре-
ального бизнеса». В чем его 
функция? Например, Кали-
нинграду нужна вода. У нас 
есть компания «Шоро». Мы 
берем продукт. Везем его 
туда. Там делают оценку ка-
чества. Дальше мы передаем 
проект самим бизнесменам. 
Год назад мы были с бизнес-
миссией в Польше, которая 
славится мебелью, кулинари-
ей, хорекой, косметикой. Они 
интересуются выходом в Цен-
тральную Азию.
Наша компания участвова-
ла в международной выставке 
«Астана ЭКСПО-2017» в каче-
стве информационного пар-
тнера Торгово-промышлен-
ной палаты Кыргызстана. В 
таком же формате сотрудни-
чества мы принимаем участие 
и в других выставках. Кругло-
суточно любой может позво-
нить нам и узнать, где, когда, 
какие выставки проходят или 
планируются. 
Вообще, у компании INFOX 
три основные точки опоры – 
справочная 24 часа в сутки, 
бизнес-клуб и дисконт-сер-
вис. Эти три направления мы 
активно продвигаем, внедря-
ем, развиваем. 

Как бизнес-клуб сочетается 
с информацией?
Личное общение еще никто 
не отменял. При разговоре 
лицом к лицу результат до-
стигается быстрее. Клуб оли-
цетворяет собой некий пул 
бизнесменов и компаний, 
которые работают на рын-
ке давно и получили оцен-

ку «5». Раз в месяц мы прово-
дим для них встречу. На од-
ной площадке собираем по-
рядка 100 человек. Примерно 
половина из них – руководи-
тели и владельцы компаний, 
которые проявляют интерес к 
работе других компаний, об-
мену контактами и коммер-
ческими предложениями. На 
этих встречах за небольшое 
время можно познакомиться 
с большим числом потенци-
альных бизнес-партнеров, до-
говариваться о кобрендинго-
вых проектах, позволяющих 
создавать новый продукт на 
рынке.

Почему компания, которая 
предоставляет информа-
цию, занялась дисконт-сер-
висом?
Когда все компании сделали 
свои дисконтные карты, мы 
зашли на рынок с карточкой, 
объединяющей все дискон-
ты, позволяющей накопить 
или заработать на покупке. 
Уже два года INFOX совмест-
но с Кыргызско-швейцарским 
банком выдает своим клиен-
там карты на базе платежной 
системы «ЭлКарт». Два ме-
сяца назад мы подписали до-
говор с «Росинбанком» о ко-
бренде. И теперь резиденты 
INFOX могут стать обладате-
лями карты Visa Gold. 

Резюмируя, какую глобаль-
ную цель INFOX ставит пе-
ред собой?
INFOX переводится как ин-
формированный лис. Такое 
доброе, мудрое животное, ко-
торое все и обо всех в лесу 
знает. Мы хотим, чтобы наши 
клиенты были проинформи-
рованы вовремя и обо всем 
нужном. 

Общая клиентская 
база INFOX составляет 
более 100 000 реальных 
контактов

С 2006 года мы смогли 
объединить более  
2 000 бизнесменов в рамках 
нашего бизнес-клуба

В условиях, когда при помощи интернета можно найти 
любую информацию, компания INFOX нашла свою очень 
востребованную нишу на этом рынке. Образно говоря, 
она является своего рода бизнес-мостом, с помощью 
которого можно не только получить какую-либо 
информацию, но и установить реальные контакты. 

девиз коМпании inFoX – 
«Мы знаеМ всё и всегда»

александР кулинский

денис пармёнов:

Бизнес сооБщесТвоБизнес
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чества, вышивка, лоскутное шитье, 
плетение шнуров и кисточек и пр. 
Параллельно с созданием коллекции 
сельские женщины научились цено-
образованию и азам маркетинга для 
реализации своей ремесленной про-
дукции, в том числе с использовани-
ем новых технологий, способству-
ющим созданию рентабельного и 
устойчивого сельского ремесленного 
производства.
Каталог 188 образцов сельской ре-
месленной продукции из местно-
го сырья, изданный по итогам про-

екта на кыргызском, узбекском, рус-
ском и английском языках, служит 
сельским ремесленницам маркетин-
говым инструментом для привлече-
ния заказчиков. Участницы проек-

та успешно реализуют новую ремес-
ленную продукцию на международ-
ном фестивале «Оймо», проводимом 
ежегодно в Кыргызстане в г. Бишке-
ке и Иссык-Куле. 

Ресурсный центр в Кыргызстане 
Центрально-азиатской ассоциации в 
поддержку ремесел - CACSARC-kg, 
который успешно реализует регио-
нальные социальные проекты в ре-
месленной сфере с 2009 года,  
инициировал при поддержке ФАО  
(UN Food Agriculture Organization) 
пилотный проект «Диверсификация 
дохода и повышение торгового по-
тенциала сельских ремесел в Цен-
тральной Азии».
Пилотные села Кулунду и Бойсун 
были отобраны в соответствии со 
следующими критериями: наличие 
мастериц, владеющих традиционны-
ми ремесленными знаниями и техно-
логиями; сильное женское лидерство 
в ремесленных общинах; поддержка 
местных властей. Кулунду находится 
в Баткенской области Кыргызстана, 
граничащей с Таджикистаном, и сла-

вится своими древними традициями 
ковроткачества; пгт Бойсун - в Сур-
хандарьинской области Узбекистана, 
граничащей с Таджикистаном и Аф-
ганистаном. Бойсун и его окрестно-
сти номинированы в список Всемир-
ного культурного наследия  
ЮНЕСКО как пример средоточия 
уникальных древних культур.
В течение 2017 и 2018 годов участ-
ницы проекта, 108 сельских жен-
щин и девушек (49–в Кыргызстане 
и 59 - в Узбекистане), под руковод-
ством опытных дизайнеров созда-
ли коллекцию образцов ремесленной 
продукции из местного сельскохо-
зяйственного сырья. При создании 
коллекции образцов были исполь-
зованы местные традиционные ре-
месленные технологии, некоторые 
из которых были частично забыты и 
восстановлены: различные виды тка-

реМесленный бизнес 
даёт свободу 
сельской женщине

Динара ЧоЧуНбаЕва,
Эксперт по развитию ремесел,
Эксперт ЮНЕСко по нематериальному 
культурному наследию 

В течение двух лет 108 сельских женщин 
и девушек под руководством опытных 
дизайнеров создали коллекцию 
образцов ремесленной продукции из 
местного сельскохозяйственного сырья

Диверсификация доходов за счет производства ремесленных изделий и улучшение их ка-
чества, а также преодоление торговых барьеров для их реализации внутри и за предела-
ми Центральной Азии может стать экономически эффективной стратегией в деле создания 
значительного и устойчивого источника (основного или дополнительного) дохода для сель-
ских сообществ в Кыргызстане и Узбекистане. 

Бизнес ремесленничесТво
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Свадьба - разворот
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аюрведасТиль жизни

Елена, здравствуйте. Mystic SPA по-
зиционирует себя как аюрведиче-
ский СПА-салон настоящего ин-
дийского и тайского массажа. По-
чему именно эта концепция? 
Жить в городе – значит ежеднев-
но подвергаться стрессу. Это, безус-
ловно, отрицательно сказывается 
на здоровье, самочувствии и внеш-
нем виде. Иногда стоит дать себе 
передышку. Расслабиться и пере-
загрузить организм помогут уни-
кальные индийские и тайские SPA-
процедуры. И для этого даже не надо 
ехать за границу, наша идея заклю-
чается в том, чтобы создать остро-
вок Индии для жителей и гостей сто-
лицы. В Mystic SPA уникальные ин-
дийские аюрведические процедуры 
и программы, а также большой вы-
бор тайского массажа. У нас работа-
ют лучшие специалисты с юга Индии 
(штат Керала) и Таиланда со стажем 
более 15 лет!

Как родилась сама идея создания 
салона с уникальной атмосферой и 
процедурами?
Идея возникла лет 5 тому назад, ког-
да, отдыхая вместе, все партнеры 
этого проекта сами воочию впер-
вые познакомились и опробовали на 
себе всю прелесть профессионально-
го аутентичного тайского массажа от 
мастеров зарубежья. И решили соз-
дать аюрведический островок здесь 
в Бишкеке. Ведь, с одной стороны, 
Аюрведа – это образ жизни, который 
подразумевает здоровое питание как 
профилактику болезней, а с другой – 
методика из целого комплекса про-
цедур, которая позволяет обрести 
душевное спокойствие и установить 
жизненный баланс. Сегодня люди 
отходят от искусственного и отда-
ют предпочтение здоровому обра-

зу жизни и натуральности. Единож-
ды посетив наш салон, многие стали 
постоянными гостями. Это нас ра-
дует, значит, мы идем по правильно-
му пути. Последние годы все больше 
людей к нам обращается за подароч-
ными сертификатами. Ведь зачастую 
люди задумываются над запоминаю-
щимся подарком для своих близких 
и родных. Mystic SPA предлагает по-
дарочные сертификаты с безгранич-
ным номиналом и курьерской до-
ставкой в любую точку Бишкека.

Какие процедуры самые популяр-
ные в салоне?
Безусловно, ТАЙСКИЙ МАССАЖ 
и АЮРВЕДИЧЕСКИЕ ПРОЦЕДУ-
РЫ! Они - лидеры последних 4-х лет!
Также в салоне Mystic SPA можно по-
пробовать все виды международно-
го массажа (от классического обще-
го до стоун-терапии), а также десят-
ки видов индийского и тайского мас-
сажа.
Особой популярностью пользуют-
ся такие процедуры, как широдхара 
и пижичил. Широдхара – это удиви-
тельная процедура, которая не име-
ет себе равных по расслабляющему 
и успокаивающему эффекту. Оказы-
вает глубокое релаксирующее дей-
ствие на все тело, снимает стрессы и 
нервные расстройства, ведет борь-
бу с бессонницей и головными боля-
ми. Кроме того, Широдхара разгла-
живает морщины, подтягивает кожу, 
укрепляет волосы, а лицо после нее 
становится свежим и помолодев-
шим. Во время процедуры тонкая 
струя теплого аюрведического масла 
нежно массирует лоб в области «тре-
тьего глаза». Ритуал завершается 
расслабляющим массажем головы.
ПИЖИЧИЛ – королевский ритуа л! 
Самая эффективная омолажива-
ющая процедура, сопровождается 
нежным массажем целебными аюр-
ведическими маслами в течение часа. 
В процессе процедуры используется 
около пяти литров индийского аюр-
ведического масла.

А есть специальные зимние проце-
дуры, например, зимний массаж?
В холодное время года большой по-
пулярностью пользуются согреваю-
щие процедуры: массаж с горячим 
маслом, горячими камнями, есть 
аюрведическая программа масса-
жа теплыми травяными мешочками 
«Поди Кижи». 

В интервью журналу  
«Деловой Собеседник» 
руководитель 
аюрведического СПА-
салона красоты и здоровья 
Mystic SPA Елена Джоши 
рассказала о том, как 
родилась идея создания 
единственного в своем 
роде аюрведического 
СПА-салона и о 
популярных процедурах 
салона для поддержания 
здоровья и молодости 
организма. Наша беседа 
прошла в полумраке 
приглушенного света 
под легкую исцеляющую 
музыку. Легкий аромат 
роз, парящий в воздухе 
помещения, дарил чувство 
теплого умиротворения и 
спокойствия.

В салоне Mystic SPA по ценам обычного салона красоты можно 
посетить не только массажные процедуры, но и получить золо-
той или бриллиантовый уход за лицом и зоной декольте от кос-
метологов из Индии, которые используют только натуральную 
органическую косметику от ведущих мировых брендов Shahnaz 
Husain, Lotus Professional, Ozone Cosmetics. Также можно полу-
чить услуги парикмахера, визажиста, специалиста ногтевого 
сервиса, сделать скраб всего тела, ваксэпиляцию, татуаж и мно-
гое другое. В спа-салоне предлагают большой выбор оберты-
ваний на выбор клиента (шоколад, водоросли, коллаген, кофе, 
мед и т. д.). Есть финская сухая сауна, где можно согреться в 
прохладные вечера.
С первой до последней минуты пребывания в салоне Mystic SPA 
ощущается атмосфера спокойствия, расслабления и заботы. 
Предлагаем и вам окунуться в эту атмосферу и постичь гармо-
нию с собой и окружающим миром!

Аюрведа – 
это не только 
традиционная 
система индийской 
медицины, но еще 
и философия, в 
основе которой 
лежит постулат: 
«Исцеление является 
врожденной 
способностью 
каждого живого 
существа». Аюрведа 
рассматривает 
организм как единое 
целое и помогает 
излечить не только 
тело, но и дух.

Mystic SPA – 
двери, ведущие  
К здоровью!

СПА-салон красоты и здоровья Mystic SPA 
Пр. Чуй, 219 (перес. ул. Т. Молдо), за рестораном Prego. 

Тел.: 0312 61 25 41, 0555 45 44 33
www.mysticspa.kg ме
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ЭсТеТиКа

Окончив среднюю школу с золотой 
медалью, юная Динара без колеба-
ний поступила в мединститут. Это 
была ее мечта – стать хирургом. Так 
получилось, что судьба распоряди-
лась иначе – Аймукамбетова попала 
в кожно-дерматологическую служ-
бу, в которой прошла интернатуру. 
Проработав более 7 лет в кожвенди-
спансере, ушла в частную практику.
Тогда кожвендиспансер закрылся в 
качестве самостоятельной службы и 
переехал в инфекционную больни-

цу. Многим сотрудникам предложи-
ли открывать свои кабинеты.  Так я 
начала частную практику – принима-
ла пациентов с кожными заболевани-
ями. В процессе работы столкнулась 
с проблемами эстетического пла-
на: само кожное заболевание проле-
чишь, а дефекты-то остаются. И сло-
жилось так, что перешла в дермато-
косметологию. Благодаря поддерж-
ке супруга я открыла beauty-клинику 
VIVA profi, постоянно повышаю свой 
профессиональный уровень, прошла 
обучение контурной пластике в Ал-
маты (Казахстан), в Париже (Фран-
ция), в Барселоне (Испания), када-
вер-курсы в Санкт-Петербурге (Рос-
сия), принимаю участие в научных 
конференциях на международном 
уровне, веду преподавательскую дея-
тельность.

Можно с уверенностью отметить, 
что сфера эстетической медицины 
развивается силами самих специа-
листов, которые зачастую вклады-
вают собственные силы и средства 
для разработки новинок и внедре-
ния новых методов в борьбе за кра-
соту кожи.
Косметология развивается семи-
мильными шагами, один год равен 
почти десятилетию в прошлом сто-

Дерматокосметология в нашей стране начала стремительно разви-
ваться с 2012 года. В реестре специализаций на базе Кыргызско-
го госмединститута переподготовки и повышения квалификации 
на факультете усовершенствования врачей была открыта специаль-
ность «дерматокосметолог». Об особенностях работы дерматокос-
метологии, как сохранить красоту и молодость кожи, о правильном 
уходе и необходимости своевременного визита к «врачам молодо-
сти» расскажет наш собеседник Динара Аймукамбетова – эксперт 
эстетической медицины, руководитель beauty-клиники VIVA profi, 
врач высшей категории. 

Beauty clinic VIVA profi:

заРина Эсенбаева татьяна козаченко,  любовь винченко

нужно доверять свое лицо 
тольКо профессионалам

Клиника VIVA profi начала свою 
деятельность в 2012 году. С 2013 
года клиника проводит обучение 
косметологов, а в 2014-м получает 
статус клинической базы факультета 
усовершенствования врачей при 
КГМИПиПК. В 2015 году VIVA profi 
становится узкоспециализированной 
косметологической клиникой. С 
самого начала своего основания и по 
сегодняшний день beauty-клиник VIVA 
profi дарит своим многочисленным 
клиентам красоту и молодость!

сТиль жизни
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летии. Только за 1 год столько все-
го нового происходит в косметоло-
гии, что просто необходимо посто-
янно держать руку на пульсе, быть 
в курсе всех новинок.  У нас такая 
профессия, что нужно постоянно 
учиться и предлагать клиентам но-
вые решения. 

В медицинском центре VIVA 
profi представлены совре-
менные косметологические 
методики: smas-лифтинг, 
IPL-терапия, аппаратная 
косметология, ботулиноте-
рапия, лечение проблем во-
лос, пилинги, инъекционные 
программы омоложения: ме-
зотерапия, биоревитализа-
ция кожи, редермализация 
кожи. После проведенных 
процедур вам дадут реко-
мендации по домашнему 
уходу за кожей тела и лица 
с использованием профес-
сиональных косметологиче-
ских средств.

Динара Аймукамбетова призывает 
читателей доверять только прове-
ренным специалистам. В качестве 
примера называет ставшую столь 
популярной лет 5-6 тому назад 
процедуру китайской инъекции 
биополимерного геля для разгла-
живания морщин. По сути биопо-
лимер – это тот же пластик, прав-
да, наимельчайшие его частицы. 
Это инородное тело, которое не 

выводится из организма, пробле-
ма в том, что биополимер может 
мигрировать. Такие случаи, когда 
гель мигрировала даже в мозговую 
ткань, не раз разбирали на кон-
грессах по красоте в Москве. Ино-
родное тело вызывает воспаление, 
на поверхности полимеров образу-
ются пленки – ловушки для бакте-
рий, отсюда различные осложне-
ния. Единственный способ убрать 
биополимер – вырезать его (это 
уже область пластической хирур-
гии), да и то не все мельчайшие ча-
стички можно вычистить. 
Всегда уточняйте, какие материалы 
применяет мастер! В нашей клинике 
мы применяем проверенные, безо-
пасные медицинские препараты, 
предназначенные именно для кон-
кретной процедуры. К примеру, с 
возрастом «спустились» щеки – это 
придает усталый вид лица. Помогут 
уколы контурной пластики с филле-
рами гиалуроновой кислоты. Укол 
вводится надкостнично, возвращая 
утраченный объем.  Эффект дер-
жится до года. Это не значит, что че-
рез год все рассосется и вновь лицо 
«развалится», вокруг геля образу-

ется фиброз, так называемая соеди-
нительная ткань, которая позволя-
ет пролонгировать эффект. Это со-
вершенно безвредно, поскольку гиа-
луронка распадается до углекислого 
газа и воды и полностью выводит-
ся из организма. Еще в нашем цен-
тре мы предлагаем алмазный пи-
линг, или микродермабразию, осно-
ванную на механическом пилинге, 
результат виден сразу после первой 
процедуры: кожа становится глад-
кой и мягкой, улучшается цвет лица. 
В нашем центре мы предлагаем кур-
совые процедуры (пилинги, мезоте-
рапия, уходы, аппаратные методи-
ки), которые помогут получить вы-
раженный омолаживающий эффект 
и оздоровить кожу. Также можно 
получить экспресс-уходы, которые 
в быстром порядке придадут лицу 
сияющий и молодой вид. Все про-
граммы подбираются индивидуаль-
но, учитывая образ жизни клиен-
та и возможности. Для очень заня-
тых людей есть, например, процеду-
ра биоревитализации препаратом 
Реви бриллиант. Проводится 1 раз в 
8-10 месяцев. Одна процедура заме-
няет весь курс. 

Советы от Динары Аймукамбетовой
Самое важное – это каждодневный уход.  Важно очищать лицо вечером сред-
ством для лица по типу кожу. Это может быть гель, молочко или очищающее 
масло. После каждого умывания необходимо применение тоника. Тонизирова-
ние – важный момент повседневного ухода лицом, за кожей любого типа. Эти два 
средства уже помогут избавиться от многих проблем – обезвоженности, легкой 
степени акне, чувствительности кожи. В зимнее время не нужно забывать и защи-
ту от холода, особенно если вы находитесь в горах, катаясь на лыжах или санках.  
А в предстоящие новогодние праздники профессионал-косметолог поможет подо-
брать индивидуально либо однократные процедуры, либо курсом, если у вас есть 
время. А еще не забудьте посвятить постновогодние каникулы с пользой для себя 
любимой. В этот период можно позволить себе активные процедуры по омоложению 
и оздоровлению кожи, после которых нужно посидеть дома. А уж после праздников 
выйти на работу посвежевшими и помолодевшими!

Есть еще один совет: надо любить себя, свое лицо, свое тело, свою кожу. Обращай-
тесь за уходом, советом, лечением к профессионалам-косметологам. Лучше продлить 
молодость и здоровье кожи, чем лечить морщины и пигментацию.

Эстетическая медицина – отрасль 
индустрии красоты и здоровья, 
благодаря которой люди могут 
совершенствовать свою внешность.

г. Бишкек, ул. Байтика Баатыра, 70
тел.: 0556 909-360, 0701 999-345

ЭсТеТиКасТиль жизни

Мы просиМ поМочь 
заработать

В Кыргызстане проживают 181,4 тыс. лю-
дей с ограниченными возможностями здоро-
вья (ЛОВЗ). Ориентировочно 40 % из них – 
люди трудоспособного возраста. По различ-
ным оценкам, от 80 до 85 % людей с инвалид-
ностью трудоспособного возраста не имеют 
работы и вытеснены с рынка труда. И если эти 
данные можно отследить и найти в открытом 
доступе, то оценить масштабы занятости лиц 
с ОВЗ в КР невозможно. Статистические дан-
ные являются фрагментарными и не определя-
ют ни масштаба, ни качественных характери-
стик проблемы. 
Для частичного заполнения данного пробела в 
мае 2018 года при поддержке ФСК  было нача-
то исследование c изучением вопроса доступ-
ности и потенциального количества рабочих 
мест для ЛОВЗ. 
 Одним из продуктов исследования будет соз-
дание мультимедийной карты занятости ЛОВЗ 
с интегрированной  базой данных потенциаль-
ных работодателей, готовых принять на рабо-
ту ЛОВЗ с одной стороны,  и  ЛОВЗ, желаю-
щих  работать, с другой.  
Планируется, что данный продукт будут раз-

рабатывать сами лица с инвалидностью, за-
канчивающие обучение программированию в 
ИТ-академии при КАРПОУ. 
В настоящий момент идет сбор данных для 
этой базы. 
Одну из первых заявок подала красивая де-
вушка Айзат Мирбек кызы. У Айзат врожден-
ный патологический вывих бедра. Она не хо-
дит, сидит в коляске. В графе анкеты о навы-
ках и компетенции Айзат указала: «Умею вя-
зать крючком, спицами, да и вообще 
рукоделием занималась». На вопрос, ка-
кой работой хотела бы заниматься, отмети-
ла: «Я вообще хотела работать либо 
ди-джеем, либо оператором, уж очень 
люблю говорить». Количество заявок от 
ЛОВЗ, желающих работать, растет с каждым 
днем.
Мы призываем работодателей не оставать-
ся равнодушными к вопросу трудоустройства 
людей с инвалидностью. Кто готов принять на 
работу ЛОВЗ, присылайте свои обращения по 
адресу:  rabotalovz@gmail.com или звоните по 
телефону: (0555) 878511  
(WhatsАpp) Любовь. 

Любовь 
шЕвЧЕНко
Председатель 
совета директоров 
«ассоциации 
центров 
поддержки 
гражданского 
общества»
Исследователь 
проекта 
«Трудоустройство 
ЛовЗ

айзат МИРбЕк кызы очень жизнерадостная, у нее прекрасные 
планы на будущее

На сегодняшний день в обществе существует определенный стереотип о том, что человек 
с ограниченными возможностями здоровья не может и не желает трудиться, что он живет 
на попечении близких родственников и государства. Но инвалидность не является пригово-
ром и люди, которые имеют ограниченные возможности здоровья, не должны быть огра-
ничены в своих правах, в том числе в праве на труд. Это подтверждают и ребята из проекта. 

БлагоТвориТельносТьсТиль жизни
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AsgharaliCo AsgharaliCo AsgharaliCo AsgharaliCo

Парфюмный дом ASGHARALI, основанный 
в Бахрейне, стремительно развивается и 
выходит на мировой рынок. Над аромата-
ми представленного бренда работают луч-

шие парфюмеры, сочетая восточные масла с класси-
кой европейских ароматов, создавая в каждом флако-
не букет идеальных парфюмерных нот. В основе каж-
дого аромата лежат самые ценные и редкие эфирные 
масла.
О внешнем виде флаконов можно рассказывать и во-
схищаться бесконечно. Ручная работа и мастерство 
создателей покоряет воображение, вызывая ассоциа-
ции с восточными сказками. Каждый флакон – это 
истинное произведение искусства, подобно сосудам 
из сокровищниц шейхов, заполненных чарующими 
натуральными маслами. Эти композиции никого не 
оставят равнодушными.
Вы еще не пользовались ароматами от парфюмного 
дома ASGHARALI? Тогда вам непременно нужно по-
сетить наш магазин!
Ароматы ASGHARALI способны украсить коллек-
цию самых взыскательных ценителей парфюмерии.
Наш магазин является официальным представите-
лем ASGHARALI Perfume, завод которого находит-

ся в королевстве Бахрейн, и представляет ваше-
му вниманию все ароматы данного бренда. 

Самые последние новинки вы сможете про-
тестировать именно у нас. Коллекция ча-

сто обновляется, вся продукция лими-
тирована. Не упустите возможность 

стать обладателем лучших и поисти-
не эксклюзивных ароматов!

Селективный парфюм арабско-
го бренда ASGHARALI славит-
ся своим изысканным букетом 
ароматов, которые сливаются 
в единую мелодию совершен-
ства и гармонично подчерки-
вают индивидуальность каж-
дого. Каждая душистая ком-
позиция наполнена сакраль-
ным смыслом, однажды 
почувствованное благоухание 
роскошного аромата нево-
зможно забыть. Ценное содер-
жание и невероятный дизайн 
дополняют друг друга и состав-

ляют безупречную гармонию.
Селективный парфюм:

• Мужской парфюм
• Женский парфюм
• Ароматы унисекс
• Твердые духи
• Аттары
• Бахурницы
• Бахур
• Освежители воздуха

изысканный букет 
совершенства и 
гарМонии ароМатов

ASGHARALI Perfume – 

Искусство создания аромата, религия парфюмерных нот и философия 
индивидуального раскрытия парфюма.

ТРЦ asia moll 
Кыргызская Республика, 

пр. Ч. Айтматова, 3 
тел. 0770 530007

asgharali.kg



В рамках экспозиции выстав-
ки были представлены про-
ект «Городок ремесленников», 
стенды театров и музеев ре-
гионов страны, фестиваль на-
циональных блюд «Восточ-
ный базар», «Аллея худож-
ников» с картинами местных 
живописцев, всевозможные 
изделия ручной работы, ков-
ры, сумки, предметы хозяй-
ственного обихода, нацио-
нальные головные уборы, 
глиняные изделия узбекских 
мастеров и прочее. Налю-
бовавшись поразительны-
ми по красоте национальны-
ми изделиями ручной рабо-
ты, выступлением фольклор-
ных танцевальных ансамблей 
и даже приняв небольшое 
участие некоторыми из нас 
в групповых танцах, ознако-
мившись на мастер-классах с 
производством национальных гли-
няных кувшинов и всевозможных 
вазочек, пиал, мы слегка подустали. 
Но на открытой площади мы вовре-
мя узрели представленные более де-
сяти тематических кулинарных пло-
щадок, где можно было продегусти-
ровать и оценить гастрономические 
шедевры регионов Узбекистана. 
Кухня Узбекистана, как известно, 
одна из самых богатых и вкусных на 
Востоке. Расположенный на пересе-
чении караванных дорог Великого 
Шелкового пути Узбекистан в тече-
ние многих веков вбирал в себя са-
мые интересные и необычные ре-
цепты народов разных стран. В рам-
ках выставки в павильоне «Узэк-
споцентра» состоялся фестиваль 
национальных блюд «Вкус Шелко-
вого пути», главной темой которо-
го стало гастрономическое путеше-
ствие. Известнейшие повара страны 
проводили мастер-классы по приго-
товлению всевозможных блюд. 
На еду у местных жителей особый 
взгляд. Это культ, это особая рели-
гия, если можно так сказать, это ри-
туал. У узбеков свое понятие о пор-
циях. Трудно увидеть края тарелки, 
когда тебе подают в ресторане оче-
редное блюдо, щедро наложенное 
огромной горой. Как рассказал нам 
наш сопровождающий Фахреддин, 
который находился с нами все дни, 
долг хозяина – накормить гостя са-
мым лучшим, что есть в его доме. 

ДреВняя 
АрхИТеКТурА 
И ВеКоВАя 
ПАмяТь В 
КАмне
В рамках выстав-
ки для журналистов 
была организована се-
рия экскурсий. Со-
считать все мечети, медресе, мавзо-
леи и минареты этой страны просто 
невозможно. На Великом Шелковом 
пути богатства и соприкосновения 
культур создавали узбекские города 
Ташкент, Самарканд, Бухару, Хиву, 
усеянные волшебной архитектурой. 
Ташкент входит в пятерку самых 
крупных городов по числу населе-
ния среди стран СНГ. Старинные 
мечети, музеи и медресе соседству-
ют здесь с современными здания-
ми и небоскребами. Город оказался 
очень цивилизованным и современ-
ным. На 80 % он заново отстроен по-
сле страшного землетрясения 1966 
года. Из окон комфортабельного ав-
тобуса мы любовались величествен-
ными памятниками, широкими пря-
молинейными улицами и проспекта-
ми, просторными площадями, тени-
стыми аллеями и парками. И везде 
поражала идеальная чистота горо-
да. Мы побывали в одном из самых 
древних и больших музеев не толь-
ко Ташкента, но и всей Центральной 
Азии – Музее истории Узбекистана. 

Здесь собраны богатейшие археоло-
гическая, этнографическая, нумиз-
матическая и другие коллекции, рас-
сказывающие посетителям об исто-
рии государственности Узбекистана.
Далее наш путь лежал в Музей Вели-
кого Амира Тимура. Выполненный в 
типичном восточном стиле, этот му-
зей является одной из архитектур-
ных достопримечательностей горо-
да. В коллекциях музея находятся 
древние рукописи, образцы тради-
ционного оружия, монеты и хозяй-
ственные принадлежности, прекрас-
ные макеты музеев Самарканда и 
другие уникальные экспонаты. Из-за 
нехватки экскурсоводов экскурсию 
для нас провела старший научный 
сотрудник музея, много лет занима-
ющаяся научными исследованиями 
жизни Тимура и его окружения, и, 
кажется, знающая о своем предмете 
все. Благодаря ей мы узнали много 
нового о тех далеких временах, когда 
правил миром Тимур. 
Не меньшее восхищение у нас вы-
звал Музей современного искус-
ства, где представлены картины со-

сеМь дней  
восточной 
сказки, или 
Фантастическая 
поездка в узбекистан

Ежегодно, начиная с 1995 года, 
при поддержке Всемирной 
туристской организации ООН в 
столице Узбекистана – Ташкенте 
собираются профессионалы 
туристического бизнеса. Нынешняя 
XXIV Международная туристическая 
ярмарка «Туризм на Шелковом 
пути» проходила с 3 по 5 октября. 
Группа журналистов из 22 стран 
мира приехала сюда по программе 
Hosted Buyers, чтобы воочию 
убедиться в масштабности этого 
события.

Фаина зименкова

пресс-ТурпуТешесТвие
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временных узбекских художников, 
скульптуры, барельефы, а также 
многочисленные подарки, которые 
были вручены в свое время бывшим 
руководителям страны. 
Следующим пунктом в нашей про-
грамме стало знакомство с Музеем 
прикладного искусства. Он основан 
в 1937 году. Там хранятся более  
5 000 уникальных образцов народ-
ного прикладного искусства. Поми-
мо замечательных экспонатов, мы 
познакомились там же с оригиналь-
ным ансамблем – трио музыкантов, 
исполнявшим для посетителей на-
родные песни под аккомпанемент 
народных инструментов. 
В заключение нашей экскурсии мы 
подъехали к Мемориалу памяти 
жертв репрессий. Архитектура зда-
ния и его орнаменты были оформле-
ны в хивинском стиле. На этом ме-
сте недалеко от реки Анхор в страш-
ные годы сталинских репрессий 
были уничтожены тысячи невинных 
людей, в том числе крупные ученые, 
полководцы, писатели.

СерДце ВелИКого 
шелКоВого ПуТИ – 
САмАрКАнД
На третий день нашего пребыва-
ния в Узбекистане мы отправились в 
древний, волнующий город Самар-
канд. Из современного европейско-
го города, каким представился нам 
Ташкент, с его нечастыми вкрапле-

ниями в архитектуру города нацио-
нального колорита, мы словно оку-
нулись в другую, незнакомую нам 
эпоху. Здесь все пропитано древно-
стью. И очень хорошо, что все это 
бережно сохраняется в первоздан-
ном виде. Это потрясающе! Как мог-
ли далекие предки нынешних самар-
кандцев строить такое без всякой 
вспомогательной техники, можно 
сказать, голыми руками, восемь-де-
вять веков назад?! 
Самарканд является вторым по ве-
личине городом Узбекистана, пред-
ставляющим уникальные историче-
ские и архитектурные достоприме-
чательности, внесенные в перечень 
Всемирного наследия ЮНЕСКО. 
Это один из самых древних городов 
на планете. Мароканда, как его тог-
да называли, приходится ровесни-
ком Риму, Афинам и Вавилону. Свой 
след в почти трехтысячелетней исто-
рии оставили великие завоевате-
ли Александр Македонский и Чин-
гисхан. За все время город много раз 
подвергался разрушению и восста-
новлению. 
Наше знакомство с Самаркандом на-
чалось со знаменитой площади Реги-
стан. В средние века Самарканд на-
зывали «сердцем Великого Шелко-
вого пути», а Регистан – «сердцем 
Самарканда». Площадь расположе-
на в возвышенной части города. Она 
сформирована тремя медресе око-
ло шестисот лет тому назад. Мы ис-
пытали нечто сравнимое с культур-
ным шоком, увидев три уникальных 
здания: Медресе Улугбека, Шер Дор 

Медресе, Тиля Кори Медресе. Они 
превосходно смотрятся вместе, хотя 
их декор отличается друг от друга. 
Когда-то Регистан был центром го-
родской жизни. И сегодня на площа-
ди проводятся различные культур-
ные мероприятия, а туристы отсю-
да начинают свое знакомство с го-
родом. 
Также мы посетили усыпальницу 
Амира Тимура – мавзолей Гур-Эмир. 
Он принадлежит к лучшим образ-
цам зодчества средневекового Вос-
тока и занимает особое место среди 
памятников эпохи Тимуридов. Нача-
ло постройки мавзолея было поло-
жено Амиром Тимуром осенью 1404 
года. Дословно Гур-Эмир переводит-
ся как гробница короля и является 
роскошной усыпальницей всех муж-
чин из династии Тимуридов. Перво-
начально он предназначался для по-
гребения любимого внука и наслед-
ника Тимура Мухаммада Султана, 
скончавшегося в Иране в 1403 году. 
Небывалая красота Голубого купо-
ла усыпальницы и восхитительная 
внутренняя отделка поражают сво-
ей изысканностью и фантастической 
красотой.
Но самым грандиозным сооружени-
ем, отстроенным в годы правления 
Амира Тимура, является пятничная 
соборная мечеть, известная под на-
званием Биби-Ханум. Ее мы осмо-
трели с особым трепетом. Возведе-
ние мечети было начато в 1399 году 
после победоносного похода Тиму-
ра в Индию. Закончилось строитель-
ство в 1404 году, то есть работы ве-

лись по тем временам необычай-
но быстро. К участию в сооружении 
и отделке мечети были привлече-
ны лучшие зодчие, мастера, камено-
тесы и художники не только из Са-
марканда, но и из покоренных Тиму-
ром стран. И сегодня мы с бесконеч-
ным восторгом можем любоваться 
этим шедевром древнего зодчества, 
который Тимур посвятил своей лю-
бимой жене.
Позже мы побывали в мемориаль-
ном комплексе «Шахи-Зинда». Его 
можно смело назвать символом Са-
марканда. Он олицетворяет гармо-
нию и древность города. Некрополь 
относится к архитектурным памят-
никам средневековья и представляет 
большую археолого-архитектурную 
ценность. Местные жители называ-
ют его улицей с кладбищем. Он на-
ходится на холме Афросиаб, рядом с 
мечетью Биби-Ханум. Строился этот 
комплекс сотни лет. В него входят 
ветхие мечети и 11 мавзолеев с ве-
личественными куполами голубого 
цвета, где похоронены выдающиеся 
люди древнего Самарканда. Послед-
ние изыскания археологов устано-
вили, что первые мечети строились 
здесь в XI-XII веках.
И, конечно, мы не могли не побы-
вать в обсерватории гениально-
го внука Амира Тимура – Улугбека. 
Среди всех объектов, составляющих 
достопримечательности Самаркан-
да, обсерватория Улугбека считает-
ся одной из самых интересных и по-
пулярных у туристов. Она сооруже-
на на возвышенности Чупан-Ата в 
XI веке. Поистине Улугбек был до-
стойным внуком своего деда. Он со-
ставил невероятно точный для свое-

го времени каталог, насчитывающий 
1 118 звезд. 
Знакомство с Самаркандом закончи-
лось посещением мавзолея Ислама 
Каримова. Относясь к первому пре-
зиденту Узбекистана по-разному, на-
род этой страны главным его дости-
жением считает обретение респу-
бликой независимости и очень бла-
годарен ему за это.

глАВное ДоСТоянИе 
СТрАны – люДИ 
 Мы познакомились с немалым ко-
личеством достопримечательно-
стей Ташкента и Самарканда. И все 
же самым главным достоянием Уз-
бекистана остаются люди. Лучшая 
их черта, которая очень подкупа-
ет любого туриста, это доброжела-
тельность. На улицах и в обществен-
ных местах никто не заставляет лю-
дей быть вежливыми, безупречными 
и воспитанными. А они такие везде. 
Открытые, доброжелательные, веж-
ливые, готовые помочь, подсказать. 
Ты ощущаешь физически, что тебе 
рады, что ты здесь желанный гость. 

Особая благодарность организато-
рам пресс-тура – Государственному 
комитету по развитию туризма в 
Республике Узбекистан, ГУП «Наци-
ональный PR-центр», а также по-
сольству Узбекистана в Кыргыз-
стане. Отдельное спасибо нашим 
постоянным сопровождающим во 
всех наших поездках, очень прият-
ным молодым людям, открытым, 
вежливым и общительным, момен-
тально решающим любые наши бы-
товые проблемы, – Фахреддину  
Заирову и Хилоле Маматкуловой. 

В средние века Самарканд называли 
«сердцем Великого Шелкового пути»,  
а Регистан – «сердцем Самарканда».

пресс-ТурпуТешесТвие

Главным достоянием Узбекистана остаются 
люди. Лучшая их черта, которая очень 
подкупает любого туриста,  
это доброжелательность
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страдает в этой войне печень. 
Стараясь утилизировать боль-
шое количество токсического 
билирубина, печень и селезен-
ка могут сильно увеличиться в 
размере. Иногда печень просто 
выходит за пределы реберной 
дуги. Успех лечения зависит 
только от того, насколько свое-
временно будет выявлена па-
тология. И от того, насколько 
оперативно будет предоставле-
но это лечение. 
Благотворительному фонду 
Help the Children – SKD уда-
лось сделать практически не-
возможное. Обеспечить всех 
своих пятнадцать подопечных 
жизненно необходимым пре-
паратом  «циклоспорин» (Сан-
диммун Неорал) на 1 год! 
– С циклоспорином у нас вы-
далась целая история, – рас-
сказывает президент фонда 
Елена Конева. – Купить такое 
количество препарата в апте-
ках Бишкека было нереально, 
кроме того, цена была заоблач-
ной. Нам пришлось провести 
много переговоров с партнера-
ми фонда по всему миру. Зная, 
что в Турции этот препарат го-
раздо дешевле, пытались нала-
дить поставку оттуда. Но и это 
оказалось нереально. Тогда мы 
обратились в представитель-
ство компании-производите-
ля  – фирму «Новартис» в Кыр-
гызстане.
Как оказалось, для «Новартис» 

это был первый опыт подобно-
го обращения в мире. И снова 
письма, снова долгие перего-
воры. А время шло. Фонд про-
должал оказывать помощь и 
покупать циклоспорин своим 
подопечным каждый месяц. А 
потом случилось чудо.
– Нам позвонили и сказа-
ли, что завод-изготовитель 
во Франции делает нам скид-
ку в 40 %, мы радовались, как 
дети, – делится Елена Коне-

ва. –  Ведь наши дети живут 
на постоянных переливани-
ях крови, а циклоспорин по-
зволит сократить их количе-
ство! Но тут встал вопрос о 
легальной транспортировке 
препарата к нам. И здесь нам 
навстречу пошла фармацев-
тическая компания «Неман», 
любезно согласившись орга-
низовать доставку и решить 
все вопросы с таможенными 
платежами. Но на этом сюр-
призы не закончились –  ком-
пания «Неман» сделала нам 
еще 10-процентную скидку! В 
итоге триумф – сэкономлено 
более 700 000 сомов!
Благотворительный фонд Help 
the Children – SKD выражает 
сердечную благодарность ге-
неральному директору между-
народного аэропорта «Манас» 
Эмиру Чукуеву и лично Тан-
виру Афтабу, которые оказали 
помощь во время благотвори-
тельного радиомарафона, про-
веденного на ТРК «Мир» 14 
февраля. Елена Конева озву-
чила в прямом эфире, что от-
чет о расходовании средств бу-
дет представлен в СМИ. За 
проведение марафона прези-
дент фонда Елена Конева лич-
но благодарит генерального 
директора ТРК «Мир» Динару 
Суймалиеву.
Родители и дети, кому предна-
значен препарат, смогли побла-
годарить лично своих, теперь 
уже близких людей, кто пода-
рил им год жизни. А генераль-
ный директор НЦОМиД Кам-
чибек Узакбаев отметил, что за 
10 лет фонд Help the children 
– SDK ни разу не отказал в 
помощи и внес неоценимый 
вклад в работу центра.
Для информирования и отче-
тов была создана группа в мес-
сенджере WhatsApp, в которой 
состоят представители фонда, 
родители больных детей, за-
крепленных за фондом, а так-
же врачи отделения гематоло-
гии НЦОМиД. 
Весь титанический труд фонда 
Help The Children – SKD обыч-
но остается за кадром. Мы ви-
дим лишь результаты. А к ним 
ведет нелегкий путь, проло-
женный через тернии невоз-
можного.  

Знакомьтесь, это дети. И 
у них тоже свои почет-
ные миссии. Вот толь-
ко враги у этих детей не 

игрушечные, а самые настоя-
щие. Апластическая анемия, 
гемолитическая анемия, ане-
мия Даймонда-Блекфана, гемо-
филия и другие монстры гема-
тологического кошмара.
Чтобы было понятно, рассмо-
трим вкратце одного из них. 

Гемолитическая анемия. Она 
опасна не только тем, что тка-
ни и органы испытывают кис-
лородное голодание, но и по-
явлением в крови токсичного 
билирубина. То есть организм 
не только «голоден», но и от-
равлен. Отравлен глобально. 
Гемолитические анемии счита-
ются наиболее опасными для 
здоровья и могут вызвать раз-
личные осложнения. Особенно 

здоровьеБлагоТвориТельносТь

сделать невозМожное 
ради жизни детей
Чем захватывает людей 
компьютерная игра? 
Неким отрывом от 
действительности, азартом, 
событиями, которых нет в 
реальной жизни. Непростые 
сюжеты, почетные миссии, 
и, конечно, враги, которых 
обязательно надо победить. 

Help the Children – SKD удалось сделать 
практически невозможное. Обеспечить всех 
своих пятнадцать подопечных жизненно 
необходимым препаратом  «циклоспорин» 
(Сандиммун Неорал) на 1 год!
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20 ноября в Бишкеке прошел первый международный HR-форум  «Практические ин-
струменты для бизнеса». Эксперты из Кыргызстана и Казахстана поделились своим 
опытом с представителями бизнеса секретами в области управления человеческими 
ресурсами. Основным организатором и инициатором мероприятия является компа-
ния «Дмитрий Чуприна & Партнеры», специализирующая на решении задач для МСБ в 
области управления персоналом. Цель HR-форума – способствовать росту малого и 
среднего бизнеса через внедрение лучших технологий в области управления персона-
лом и создать постоянно действующую развивающую площадку для малого и среднего 
бизнеса. 

масштабное событие –  
первый HR-ФоруМ  
в бишкеке

соБыТие

Осенний HR-форум объеди-
нил более 300 участников: 
HR-менеджеров, кадровых 
специалистов, собствен-

ников бизнеса, топ-менеджеров, ру-
ководителей консалтинговых компа-
ний и кадровых агентств, аналити-
ков и деловой прессы. 
 В рамках форума рассматривалась и 
решалась актуальная проблематика 
в области управления персоналом: 
от подбора персонала до самообу-
чения и построения HR-бренда соб-
ственными силами. 
 Своим опытом работы в сфере HR 
поделился Дмитрий Чуприна, экс-
перт по организационному разви-
тию компании «Дмитрий Чупри-
на & Партнеры». Он в своем высту-
плении подчеркнул, что изменения 
в нашей жизни происходят постоян-
но, от них невозможно убежать, от-
казаться, скрыться. Происходят они 
и в любой компании, потому что 
каждая организация представляет 
собой «живой организм», преодоле-
вающий этап за этапом жизненно-
го цикла компании. Собственникам 
бизнеса и различным руководите-
лям не нужно бороться или боять-
ся изменений в их компаниях, а зна-
ете почему? Да потому что ими мож-
но правильно и эффективно управ-
лять! Контекст компании – почва, в 
которой растут результаты, дости-
жения и развитие. Как понять, какой 
контекст у вас сейчас и как его изме-
нить в лучшую сторону? Часто руко-
водители и HR не понимают, почему 
не приживаются изменения, почему 
не растут продажи, почему люди не 
инициативны и не болеют за компа-
нию. Один из ответов как раз может 
быть про верную идеологию и пра-
вильно выстроенные «прошивки» 
сотрудников. Как сделать суперосно-
ву для результативности сотрудни-
ков и как грамотно управлять этой 
системой, рассказал Дмитрий участ-
никам форума. 
HR-директор по персоналу компа-
нии Beeline Айнура Кошоева по-
делилась опытом построения HR-
брендинга. Конечная цель HR-
брендинга – повысить эффектив-
ность и доходность бизнеса за счет 
привлечения и удержания талантли-
вых, профессиональных сотрудни-
ков. Адаптация персонала – ключе-
вое условие профессиональной мо-
тивации. О росте эффективности 
через программы адаптации персо-
нала рассказала руководитель HR- 

департамента ресторанного холдин-
га Kaynar Group Анастасия Хазов-
ская. О массовом отборе рассказала 
HR-директор торгового дома «На-
родный» Нураим Айбашева. 
На сегодняшний день не менее важ-
ным элементом развития бизне-
са является корпоративная куль-
тура. Она, в свою очередь, как ре-
сурс организации бесценна. Почему? 
Все просто – именно корпоративная 
культура может быть эффективным 
средством управления персоналом, 
а также незаменимым маркетинго-
вым инструментом. Об этом подроб-
но поделилась с участниками фору-
ма Ольга Мажитова, руководитель 
управления человеческими ресурса-
ми «Газпром нефть Азия». 
 Одним  из важнейших факторов, 
составляющих систему управления 
персоналом,  является оплата труда. 
От нее в значительной мере зависит 
эффективность работы организа-
ции. О том, как разработать оклад-
ную систему по справедливости, как 
правильно расставить KPI и платить 
сотрудникам за результаты, расска-
зала Елена Машукова, HR-эксперт, 
аналитик компании «Дмитрий Чу-
прина & Партнеры».
Иногда HR-менеджер недоумева-
ет, почему сотрудники не хотят обу-
чаться, и есть ли толк в насильствен-
ном обучении. Все особенности си-
стемы обучения и практичные фиш-
ки для мотивации сотрудников к 
обучению и развитию рассказал экс-
перт из Казахстана Андрей Булава, 
директор тренинг-лаборатории «Бу-
лава».
HR-форум планируется проводить 
ежегодно в Бишкеке. В течение же 
года HR-форум будет действовать 
как постоянная консультационная 
и обучающая площадка. Одна из ее 
форм – это хорошо себя зарекомен-
довавшая практика проведения ав-
торского курса HR-школы Елены 
Машуковой, организуемого компа-
нией «Дмитрий Чуприна & Партне-
ры».
В Бишкеке же до сих пор не было 
площадки, на которой специали-
сты по HR могли бы встретиться для 
обмена опытом. IV Международ-
ный HR-форум стал первым и един-
ственным в своем роде. В заверше-
ние участники  отметили высокий 
уровень организации форума, кото-
рый позволил  получить новые зна-
ния, установить деловые контакты и 
обменяться опытом.   

форум
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Бизнес-встреча клуба стала 117 меро-
приятием Информационного цен-
тра INFOX. В рамках бизнес-клуба 

бизнесмены могу рассказать о своих ком-
паниях, обменяться визитными карточ-
ками и коммерческими предложениями, 
найти единомышленников для дальней-
шего сотрудничества, обсудить актуаль-
ные вопросы. 
В начале встречи перед резидентами высту-
пил генеральный директор Информацион-
ного центра INFOX Денис Пармёнов. Он 
подвел итоги года и рассказал о важнейших 
мероприятиях и событиях 2018 года. Затем 
презентацию своих товаров и услуг сдела-
ли руководители некоторых банков, а также 
представительства компаний, специализи-
рующихся на красоте и здоровье. Презента-

78-я 
бизнес-встреча  

в отеле «PaRk Hotel»
Business Club INFOX провёл итоговую в этому году 
бизнес-встречу. В ней приняли участие 130 рези-
дентов бизнес-клуба. Более 70 % из них – владельцы  
бизнеса. Журнал «Деловой собеседник» является ин-
формационным партнером клуба.

ции также были посвящены тому, какие 
подарки можно сделать родным и близ-
ким на Новый год.
Business Club INFOX намерен и да-
лее каждый месяц проводить бизнес-
встречи, так как это дает бизнесме-
нам возможности устанавливать кон-
такты друг с другом. Однако в новом 
году эти встречи станут более специ-
ализированными. На них будут при-
глашать тренеров для обучения рези-
дентов клуба по самым актуальным 
бизнес-темам.

Объединяясь, делаем  
бизнес успешнее!  

Ырыс алды ынтымак!
www.infox.kg

Бизнес-всТречасоБыТие
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кыргызская республика, иссык-кульская обл.  с. булан-соготту          т.:  996(312) 313188,    996(3943) 37213

представительство в бишкеке: пр. Манаса, 28
тел./Факс: +996 (312) 31-31-87,    +996 (312) 31-31-88,    +996 (551) 31-31-88
эл. почта: aurora.kgz@gmail.com     веб-сайт: www.aurora.kg

В здоровом теле – 
здоровый дух



откройте мир 
аюрведы!

Мастера из таиланда и индии

бриллиантовый уход за лицоМ

пр. чуй, 219 / ул. т. Молдо 
(сбоку ресторана «прего»)
0312 61-25-41,  0555 45-44-33
www.mysticspa.kg

Антивозрастной, восстанавливающий уход. 
Восполняет дефицит коллагена в коже, справляется 
с преждевременными мор-щинами.
Бриллиантовая пыль («басма бриллианта») оживляет 
кожу, наполняет её энергией. Басма бриллианта 
очищает кожу, удаляет токсины, убирает отмершие 
клетки эпителия и стиму-лирует к жизни новые 
клетки, восстанавливая обмен веществ в коже.

Сияйте как золото! Уход за лицом на основе 
старинной рецептуры. Содержит чистое золото 
24 карата, в сочетании с редкими расти-тельными 
компонентами и природными маслами дает 
превосходный результат. Помогает сократить 
видимые признаки старения, придавая коже более 
молодой вид и сияющий блеск. 

все виды массажа и сауна 
спа-уход за лицом и телом 
спа-программы 1-3-7 дней 

косметология (Израиль, Индия) 
парикмахерская и визаж
подарочные сертификаты 

а также к вашиМ услугаМ:широдхара 
Удивительная процедура, которая не имеет себе 
равных по расслабляющему и успокаивающему 
эффекту. Оказывает глубокое релаксирующее 
действие на все тело, разглаживает морщины, 
подтягивает кожу, укрепляет волосы, а лицо после 
нее становится свежим и помолодевшим.

золотой уход за лицоМ 

роМантический Массаж 
для двоих

Точечное воздействие на тело, работа с мышцами, 
элементы растяжки и йоги - все это направлено на 
снятие напряжения, устранение нарушений в работе 
организма и улучшение обменных процессов в нем, а 
также на восстановление внутреннего равновесия и 
гибкости тела. 

тайский традиционный Массаж
Маникюр
педикюр ваксэпиляция обертывание



Мечты должны сбываться!

BEVERLee

Представительство в Казахстане:
г. Алматы, 050010, мкр. «Самал-2» д. 77А

Представительство в Узбекистане:
г. Ташкент, ул. Мукумий, 158/1

www.beverlee-club.kz

MAGIC PACK
DOUBLE LUXUR

FOR BEAUTY
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